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Курьер новостей

Валится из рук

Труд и капитал

Письмо в номер

ВБРЮССЕЛЕ прошла массовая манифестация бель�
гийских военнослужащих, протестующих против ре�

шения властей королевства поэтапно повысить им воз�
раст выхода на заслуженный отдых с нынешних 56 до 63
лет к 2030 году. Военные также недовольны планируе�
мым в связи с этим перерасчётом пенсионных выплат,
который, как они считают, будет не в их пользу. В акции
приняли участие около 10 тысяч человек. 

Военнослужащие попытались прорвать оцепление и
подойти к зданию министерства обороны, но были оста�
новлены полицией, трижды применившей водомёты и
слезоточивый газ против протестующих. Демонстранты
забросали стражей порядка выжатыми лимонами и ар�
мейскими котелками.

Бельгийские военные проводят манифестации крайне

редко, отмечает агентство «Рейтер». Последнюю акцию
протеста под лозунгами улучшения положения военно�
служащих их профсоюзы организовали в 2002 году. Со�
гласно действующему законодательству, военным в
Бельгии запрещено устраивать забастовки, но не воз�
браняется участвовать в манифестациях в выходные
дни. Именно такой датой является 15 ноября, когда в
стране отмечается праздник короля.

С апреля число военных, обеспечивающих безопас�
ность на территории Бельгии, где введён третий уровень
террористической угрозы, увеличилось на 300 человек и
достигло 1828. По словам представителя воинского
профсоюза Патрика Деси, в семьях военнослужащих,
участвующих в антитеррористическом патрулировании
общественных мест в королевстве, растёт количество

разводов, так как мужчинам всё реже приходится поки�
дать казармы и проводить время с жёнами и детьми.

По данным телеканала «Евроньюс», ссылающегося
на информацию телерадиокомпании RTL, из�за избы�
точной нагрузки, связанной с операцией «Неусыпный
страж», а также проблем социального и семейного ха�
рактера, рапорты об увольнении из армии за два летних
месяца подали 11 военных. О том, что они находятся на
пределе терпения, ранее предупреждал мэр Брюсселя
Иван Майор, а командующий сухопутными войсками
Бельгии генерал Жан�Поль Деконинк признался, что с
«1800 военными, патрулирующими улицы, не всё в по�
рядке: эти солдаты измождены».

Елена МОРОЗОВА.
Фото Рейтер.
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Зима пришла без дворника
ПОДМОСКОВНЫЕ Хим�

ки завалены мусором, ко�
торый не вывозится с не�
скольких улиц города. Такая
ситуация сложилась из�за за�
бастовки дворников, которые
требуют погасить им задол�
женность по зарплате.

Горожане называют проис�
ходящее «мусорным коллап�
сом». В зданиях из�за перепол�
ненности бытовыми отходами
перестали работать мусоропро�
воды, а около подъездов скап�
ливаются кучи бытовых отхо�
дов. Проблем также добавляет
необычайно снежная для ноя�
бря погода в столичном регио�
не. Химчане жалуются, что из�
за снежных и мусорных зава�
лов очень трудно выбраться из
дома.

По сообщениям
информагентств.

Погибли на рабочем месте
Счёт нарушений работодателями 

трудового законодательства 
на Южном Урале идёт на тысячи

В ТЕКУЩЕМ ГОДУ Госу�
дарственная инспекция
труда в Челябинской об�

ласти провела 130 проверок, в
ходе которых выявлено 10,5
тысячи случаев нарушений
трудового законодательства.
Об этом сообщил заместитель
главного государственного ин�
спектора труда в регионе Алек�
сандр Куликов.

Наибольшее количество жа�
лоб, поступающих в инспек�
цию, касается нормирования и
оплаты труда. На втором по
«популярности» месте нахо�
дятся трудовые отношения. На
третьем — охрана труда.

Однако именно в вопросах
охраны труда работодатели на�
именее щепетильны, отметил
Александр Куликов: из общей
массы нарушений две трети
касаются именно этой сферы.

Несоблюдение правил охра�
ны труда приводит к несчаст�
ным случаям. С начала года в
Челябинской области произо�
шло около 120 подобных ин�
цидентов. В восьми из них по�

гибли по два и более человек, в
результате 80 несчастных слу�
чаев здоровью работников был
нанесён тяжёлый ущерб, и ещё
каждый из 30 инцидентов за�
кончился гибелью одного че�
ловека.

Кроме того, инспекторы за�
фиксировали на предприятиях
с начала года 33 несчастных
случая непроизводственного
характера: из них одно само�
убийство, 3 случая алкоголь�
ного отравления, все осталь�
ные связаны с заболеваниями
сердца.

«Это свидетельствует о том,
что недостаточно качественно
организована работа по меди�
цинскому обследованию ра�
ботников, — подчеркнул
Александр Куликов. — Ведь
сердечные заболевания можно
было обнаружить, прежде чем
произойдёт несчастье, и пере�
вести работника на другую,
менее напряжённую работу
или хотя бы предложить ему
такой перевод».

(Соб. инф.)

Вот так и побеседовал...
По всем главным каналам телевидения недавно

показали беседу президента В.В. Путина с рабочими
ярославского завода «Автодизель». Сам по себе та�
кой факт достоин одобрения и, естественно, вызы�
вает у людей ожидание каких�то назревших решений
и мер, удовлетворения просьб, пожеланий и предло�
жений от тех, кто выполняет большую, ответствен�
ную работу на производстве. Однако прослушал я
эту беседу президента, его объяснения по некото�
рым острым жизненным вопросам — и у меня остал�
ся осадок разочарования, возникло сомнение в ис�
тинности и искренности ответов рабочим. Оказа�
лось, что и у товарищей моих такие же впечатления.

НА ЭТОЙ встрече женщи�
на�работница задала пре�
зиденту такой вопрос: «В

США кредит по ипотеке на жи�
льё получают под 3 процента го�
довых. Возможно ли нам дать
под такой же процент?»

Президент стал, как мне по�
казалось, неуверенно объяс�
нять, что это зависит от ключе�
вой ставки Госбанка (10%), и
ниже её не получится. Когда же
работница ещё переспросила:
«А можно решить вопрос сни�
жения ставки за счёт предприя�
тия?», последовал прямой отказ.
Даже не было и уклончивого от�
вета, что он часто употребляет,
когда надо что�то особенно ост�
рое разъяснить и решить.

Почему же так? Ведь вопрос�
то в самом деле жизненно на�
сущный, и волнует он не только
ярославских рабочих, а миллио�
ны людей в нашей стране. Мы
знаем, что в Советском Союзе
жильё предоставлялось бес�
платно — за счёт планируемых
государственных капитальных
вложений. А кроме того, осо�
бенно с начала 1970�х годов,
многие предприятия, перешед�

шие на новые условия хозяйст�
вования, тоже получили воз�
можность бесплатно предостав�
лять жильё своим рабочим и
другим членам трудового кол�
лектива.

Да, была очередь на кварти�
ры, на улучшение жилищных
условий. Но каждый знал: полу�
чить квартиру при социализме
— абсолютно реально. Теперь
же, увы, совсем другое!

Опыт и пример СССР выну�
дил в своё время даже развитые
капиталистические страны, ра�
ди снижения социальной на�
пряжённости, облегчить воз�
можность приобретения жилья
своим гражданам. Ввели даже
прогрессивную шкалу по оплате
налогов на доходы, чтобы хоть
насколько�то «выравнивать»
уровень жизни в стране.

В капиталистической России
ни на что подобное, как мы ви�
дим, власть идти не хочет.

Вот это, по�моему, и есть от�
вет на вопросы, заданные пре�
зиденту рабочими Ярославля.

А.И. ТИТОВ.
г. Москва.

Новая гвардия
Владимира Путина

«П РЕТОРИАНСКАЯ
ГВАРДИЯ Владими�
ра Путина смени�

лась. В течение последних не�
дель несколько человек из
ближнего окружения россий�
ского лидера были отстранены
и заменены другими сотрудни�
ками, более молодыми, зачас�
тую малоизвестными, такими
как 44�летний Антон Вайно,
получивший должность руко�
водителя администрации пре�
зидента, 54�летний Сергей Ки�
риенко, ответственный за внут�
реннюю политику, и 52�летний
Вячеслав Володин, назначен�
ный председателем Государст�
венной думы — нижней палаты
парламента. Всех объединяет
общая черта, отличающая их от
старших предшественников:
«они с президентом не на «ты»,
подчёркивает политолог Анд�
рей Колесников, однако перед
ними прежде всего поставлена
чёткая задача — подготовить
президентские выборы 2018 го�
да», — говорится в статье. 

«Лето в Кремле часто является
периодом, благоприятствующим
перестановкам. 12 августа один
из самых влиятельных людей
страны, 63�летний Сергей Ива�
нов, руководивший с декабря
2011 года президентской адми�
нистрацией, был уволен подобно
тому, как год назад, в тот же пе�
риод, был выброшен за борт 68�
летний Владимир Якунин, де�
сять лет являвшийся могущест�
венным хозяином российских
железных дорог. Эти два прибли�
жённых Владимира Путина про�
исходили из того же учреждения,
что и президент, из КГБ, и отно�
сились к поколению, которое в
одно время пришло во власть»,
— считает издание. 

«Все эти перестановки явля�
ются посланием для элиты: ни�
кто не может чувствовать себя в
безопасности, незаменимых не
существует. Это византийский
двор», — уверяет Андрей Колес�

ников, директор программы
Московского центра Карнеги. 

«Обновление сотрудников ру�
ководителя, находящегося у вла�
сти уже 17 лет, может показаться
вполне нормальным. Если не
считать, что эта перестановка со�
провождается всё более усилива�
ющейся настройкой режима во�
круг вождя и в то же время реаль�
ным ослаблением социальных
институтов. Правительство ста�
новится второстепенным», —
полагает «Монд». 

По мнению Андрея Иллари�
онова, бывшего экономическо�
го советника Путина до 2005 го�
да, старая гвардия, которая бы�
ла сильна своим влиянием, до�
стигнутым с течением времени
в центре Кремля, «представля�
ла единственную угрозу для
Путина». Отныне она лишена
свободы действий для части
своих представителей из�за за�
падных санкций, продолжает
французская газета. 

«На её месте появляется новое
поколение, остававшееся в тени,
но тем не менее получившее бое�
вое крещение в кремлёвском ин�
кубаторе. Для таких сотрудни�
ков, способных выполнять ука�
зания буквально, глава Кремля
никогда не был «ровней». Самый
малоизвестный из них, Антон
Вайно, внук последнего руково�
дителя Компартии Эстонии,
учился дипломатии, в частности
в Японии, прежде чем войти в
администрацию президента», —
сообщает издание. 

Облик Вячеслава Володина,
переместившегося из Кремля в
кресло председателя Госдумы,
более традиционный. По мне�
нию Алексея Чадаева, много лет
работавшего вместе с ним, в том
числе в Кремле, Володин был
введён в окружение Путина Ев�
гением Примаковым, бывшим
премьер�министром (1998—
1999), мастером шпионажа и
экспертом в области междуна�
родных отношений. «Он хоро�

шо разбирается во внутренней
«кухне», это специалист по вы�
борам, сильно интересующийся
понятием о суверенитете. Про�
паганда «голлистских» качеств
Путина — его изобретение», —
утверждает Чадаев. 

«Назначение Сергея Кириен�
ко, уполномоченного занимать�
ся внутренними делами, ещё бо�
лее поразительно. Его имя на�
поминает о либеральном движе�
нии 1990�х годов, сегодня по�
крытом позором, — пишет
«Монд». — Друг экс�министра
Бориса Немцова, убитого в
Москве в феврале 2015 года, он
присутствовал на похоронах
этого политика, ставшего не�
примиримым противником Пу�
тина. Начиная с 2005 года Кири�
енко руководил Росатомом —
федеральным агентством по
атомной энергии России». «Это
хозяйственник и прекрасный
менеджер, за последние десять
лет Росатом стал самой эффек�
тивной государственной компа�
нией», — подчёркивает Чадаев.
Что касается бывшего советни�
ка Илларионова, то он высказы�
вается довольно резко: «Кири�
енко не либерал, у него нет иде�
ологии, если надо построить
тюрьму, он построит тюрьму». 

«Разумеется, «отстранённые»
от власти никогда не остаются в
сильном удалении от центра.
Бывший король РЖД Якунин
продолжает сопредседательство�
вать вместе с французским депу�
татом Тьерри Мариани в Ассоци�
ации «Франко�российский диа�
лог», находясь в центре привиле�
гированных отношений, поддер�
живаемых французскими депу�
татами и предпринимателями с
Кремлём», — замечает издание. 

«Со своей стороны, в интер�
вью 19 октября ежедневной газе�
те «Комсомольская правда» Сер�
гей Иванов, ставший «простым»
представителем президента по
вопросам экологии и транспор�
та, оспаривал идею о том, что он
хотя бы в малейшей «немилос�
ти», — констатирует газета. — Он
подчеркнул, что по�прежнему
остаётся «постоянным членом
Совета Безопасности». 

«Старая гвардия сгибается, но
не ломается», — подводит итог
«Монд».

(Inopressa.ru).

«В преддверии президентских выборов 2018
года глава российского государства избавляет�
ся от своей старой гвардии и привлекает новую,
более молодую команду, которая «не тыкает
своему начальнику». Такое обновление усили�
вает настройку режима вокруг фигуры лидера»,
— пишет французская газета «Монд».

Долги нарастают

ВРОССИИ по состоянию на 
1 ноября нынешнего года сум�

марная задолженность по зара�
ботной плате составила 3 млрд.
790 млн. рублей и по сравнению с 
1 октября 2016 года увеличилась
на 132 млн. рублей (на 3,6%). 

В общем объёме просроченной за�
долженности по заработной плате
50% приходится на обрабатываю�
щие производства, 25% — на
строительство, 6% — на сельское
хозяйство, охоту и лесозаготовки,
5% — на транспорт, 4% — на до�
бычу полезных ископаемых. 

Острая инфекция

ПОЧТИ тысяча махачкалин�
цев, большинство из которых

— дети, попали после 25 октября в
больницы с острой кишечной ин�
фекцией в результате отравления
водой из кранов. На сегодняшний
день ситуация стабилизировалась,

уровень заболеваемости в 7—8
случаях в сутки является обычным
фоновым уровнем для Махачкалы
в этот период года. Ясно, что сис�
тему водоподачи и водоочистки в
столице Дагестана необходимо
полностью менять. Об этом 17 но�
ября сообщила журналистам глав�
ный государственный санитарный
врач, глава Роспотребнадзора 
А. Попова. Причиной заболевания
стало попадание в водопровод
сточных вод из разрушенной на�
воднением канализации. 

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

В КАРЕЛИИ работники Медвежьегорского
молокозавода, входящего в группу компа�
ний «Белоусов групп», из�за долгов по

зарплате объявили забастовку. Таким образом,
работа цеха молочной переработки на предпри�
ятии была остановлена. 

По данным карельских профсоюзов, боль�
шой части рабочих предприятия ещё не выпла�
тили зарплату за август, некоторые из них до сих
пор не полностью получили деньги за июль.

— Сегодня работу приостановили те, чей труд
связан с механизмами, — отметил лидер карель�
ских профсоюзов Илья Косенков, — Но нужно
понимать, что если ситуация не будет разреше�
на, то приостановить работу могут и работники
ферм. Кто тогда будет кормить животных и уха�
живать за ними?

Профсоюзы Карелии уведомили о происхо�
дящем и. о. главы республики Олега Тельнова.

Если со стороны правительства не будет пред�
принято каких�либо конкретных шагов для из�
менения ситуации в лучшую сторону, то проф�
союзы рассматривают возможность организа�
ции протестного митинга.

Первый день забастовки принёс предприя�
тию 300 тысяч рублей убытков. Однако люди не
намерены прекращать акцию протеста до тех
пор, пока руководство не погасит все долги по
зарплате. На сегодняшний день это более 10
миллионов рублей. 

По словам заместителя прокурора Медвежье�
горского района Артёма Гутова, у руководства
завода была возможность выплатить зарплату.
Средства на счета предприятия поступают. Од�
нако деньги «были направлены на нужды лиц,
которые связаны с заводом».

По сообщениям информагентств.

Деньги есть, а зарплаты нет

Позорный диагноз
В городе Нерюнгри (Якутия) медицинские работники вышли на пи�

кет. Основное требование протестовавших — увеличение заработной
платы. Оклад врача в Нерюнгринской ЦРБ сейчас составляет 4550
рублей, медсестры — 3005 рублей, санитарки — 2688 рублей. 

П О СЛОВАМ ПРОТЕСТОВАВШИХ, это,
пожалуй, самые низкие в стране оклады
медицинских работников. В Нерюнгри

они в два�три раза меньше общероссийских.
Кроме увеличения заработной платы, орга�

низаторы пикета намерены добиваться выплат
по так называемым дорожным картам, которые
работникам центральной районной больницы
не производятся, что является грубейшим нару�
шением закона, говорит председатель первич�
ной профсоюзной организации медработников
«Действие» Наталья Алексеева.

В резолюции, принятой по итогам акции, от�
мечено: «Многие сотрудники получают зарпла�
ту в размере минимального размера оплаты тру�
да. В первом полугодии 2016 года — это 15390
рублей. За вычетом же подоходного налога —
лишь около 13400 рублей, что меньше офици�
ального прожиточного минимума. Мало изме�
нилась ситуация и во втором полугодии».

Для сравнения: доход главврача Нерюнгрин�
ской ЦРБ Нюргуна Степанова в 2015 году, по
данным его декларации, составил 1,95 миллио�
на рублей. 

Протестовавшие потребовали от властей рес�
публики повышения зарплаты не менее чем в
2,5 раза, а также проверки соблюдения трудово�
го законодательства в медучреждении.

Если нынешний пикет не принесёт результа�
та, медики намерены проводить подобные ак�
ции регулярно. Они пройдут не только в Не�
рюнгри, но и в других городах республики.
«Терпеть подобное уже никто не может, дети го�
лодают, просрочка по кредитам растёт, тарифы
на услуги ЖКХ в очередной раз выросли, а на�
чальство повышает зарплату только себе. Это
самый настоящий позор властям!» — негодуют
протестующие. 

По сообщениям информагентств.
Фото с сайта ysia.ru
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●● Фальшивый козырь
Победа Трампа сулит США серьёзные потрясения
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В зеркале бюджета

ПРАВИТЕЛЬСТВО России передало в
Госдуму проект закона о бюджете, в

котором расходы на здравоохранение в
2017 году снижены на 33%. Они составят
362 миллиарда рублей против 544 милли'
ардов в уточнённой росписи бюджета 2016
года. При этом ассигнования на стацио'
нарную медицинскую помощь сократятся
на 39% (с 243 до 148 миллиардов рублей),
на амбулаторную помощь гражданам — в
1,7 раза (со 113 до 69 миллиардов). Зато
кабинет увеличил расходы федерального
бюджета на подготовку к чемпионату ми'
ра по футболу 2018 года до 620 миллиар'
дов рублей (о расходах региональных бю'
джетов на эту развлекуху умалчивается).

Ну чем не зеркало социальных предпочте'
ний нынешних властей?

Граждан делят 
на сорта

ВСВЯЗИ с сокращением бюджетных
расходов на здравоохранение прави'

тельство установило лимит оказания ме'
дицинских услуг для основной части насе'
ления страны. Вызов «скорой помощи» —
4 раза в год, посещение терапевта — 8 раз в
год, стационарное лечение — 2 раза в год и
т.д. В выходные дни вызов «скорой помо'
щи» или врача — платный.

Зато себя чиновники не ограничивают в
бесплатном получении любой медицин'

ской помощи. Это касается не только их
самих, но и членов их семей, а также тех,
кто вышел на пенсию с должностей, пере'
численных в Указе президента РФ от 16
марта 2015 года №136. 

Это сотрудники администрации прези'
дента, министры, члены Совета Федера'
ции, депутаты Госдумы, судьи Конститу'
ционного и Верховного судов, члены Центр'
избиркома, уполномоченный по правам
человека и сотрудники аппаратов всех
этих учреждений. А кроме того — чрезвы'
чайные и полномочные послы РФ и пред'
ставители при международных организа'
циях, высшие должностные лица субъек'
тов Федерации, высокопоставленные со'
трудники Генпрокуратуры, Следственного
комитета, Счётной палаты.

Ограбленные…

ПО ДАННЫМ Росстата, доля бедных в
населении России в первом полуго'

дии 2016 года уменьшилась на 0,5% по
сравнению с аналогичным периодом про'
шлого года и составила 14,6%. Однако са'
ми россияне не ощутили улучшений.

По результатам исследования, проведён'
ного НИУ «Высшая школа экономики», 22%
россиян оценивают материальное положе'
ние своей семьи как плохое или очень пло'
хое, а доля населения, у которого денег недо'
статочно для покупки необходимой обуви,
одежды или продуктов, составила 39%. Ми'
нувшим летом 36% домохозяйств в России
не смогли осуществить необходимые плате'
жи. При этом 23% оказались не в состоянии

оплатить даже счета за ЖКУ. Кроме того,
гражданам пришлось урезать расходы на ле'
карства (на 8%) и медицинские услуги (на
15%), так как они сильно подорожали.

…и грабители

ПОКА российские власти закручивают
налоговую удавку на шее граждан (мно'

гократное увеличение налогов на имущест'
во, на землю, на капремонт и т.д.), с олигар'
хов они вообще не требуют уплаты налогов.
Как сообщил журнал «Форбс», Алишер Ус'
манов, занимающий третью строчку в рос'
сийском рейтинге этого журнала (его состо'
яние оценивается в 12,5 миллиарда долла'
ров), вслед за другими богачами перестал
быть налоговым резидентом России. 

Он просто воспользовался заложенной
властями в закон нормой, в соответствии с
которой налоговыми резидентами в ка'
лендарном году признаются лица, в тече'
ние этого года находившиеся в России не
менее 183 дней. Причём этот статус не за'
висит от гражданства налогоплательщика.
Усманов же большую часть 2015 года про'
вёл в Лозанне и Монако (миллиардеры
могут себе это позволить). 

А налоговыми резидентами российские
миллиардеры записываются в каком'нибудь
офшорном «налоговом раю», где с них берут
сущие копейки. Потому денег в бюджете и не
хватает, что он формируется за счёт налогов,
собираемых с бедных. А те, кто грабят страну,
переправляют денежки за границу.

Владимир ДЕКТЕРЁВ.

Социальный барометр

С Лениным в сердце

Коммунисты Крыма 
против бандеровских 

провокаций

В Крыму продолжаются провока�
ции против памятников Владимиру
Ильичу Ленину. Старт был дан небе�
зызвестным меджлисом ещё при Ук�
раине, потребовавшим тогда сноса
монумента вождю в Симферополе.

СТЕХ ПОР эта тема в Республике Крым не
закрыта. Её постоянно будируют различные
политические силы, начиная с ревнителей

общества памяти царской фамилии и заканчивая
лидером Русской общины Крыма, по совмести'
тельству сенатором от Крыма, Сергеем Цековым.
За всеми громкими словами стоят действия.
Дважды в Судаке покушались на памятник Ильи'
чу. И в ночь с 20 на 21 октября местные вандалы
его всё'таки разрушили.

Или вот ещё один пример. Со времён «незалеж'
ности» власти города Красноперекопска мусолят
вопрос о переносе памятника Ленину с центра го'
рода куда'то на задворки. Тема эта не утихает в го'
роде до сих пор. К этой «проблеме» подключилась
и церковь, требуя немедленно перенести памят'
ник вождю мирового пролетариата, якобы забо'
тясь о правильном отправлении религиозных
чувств прихожан. Отцы города, наверное, забыли,
что Красноперекопск возник на карте Крыма в
30'е годы ХХ столетия и является детищем первых
двух советских пятилеток.

Этот город обязан своим рождением именно
Советской власти, которая в 1932 году начала
крупномасштабное строительство первых корпу'
сов завода для химической промышленности стра'
ны. Вместе с заводом закладывался и будущий го'
род Красноперекопск. Естественно, что одним из
первых в городе появился памятник В.И. Ленину
как основателю первого в мире социалистического
государства, создателю партии рабочих и крестьян.
Рабочий класс на протяжении 70 лет стоял на стра'
же советской истории города, символами которого
стали памятники В.И. Ленину, М.В. Фрунзе, «Трём
штурмам Перекопа», воинам Красной Армии.

Сегодня Красноперекопское отделение КПРФ
во главе с первым секретарём горкома, депутатом
горсовета Павлом Синяковым делает всё, чтобы
не дать доморощенным антисоветчикам всех мас'
тей осуществить перенос памятника с главной
площади города. Партийные активисты, неравно'
душные жители Красноперекопска постоянно де'
журят у памятника, проводят разъяснительную
работу среди населения.

Крымский реском КПРФ неоднократно выска'
зывал своё возмущение по поводу постоянного
драпирования властями Симферополя памятника
В.И. Ленину (на снимке) во время проведения в
центре города массово'культурных мероприятий.
И вот недавно на имя депутатов горсовета от
КПРФ Виктора Шкляренко и Степана Кискина
пришёл ответ за подписью заместителя главы ад'
министрации Симферополя Ю.П. Тура, который
сообщает, почему «драпируется» памятник В.И.
Ленину. Причиной всему, по признанию чиновни'
ка, являются выступления на главной площади
«лучших творческих коллективов и ансамблей,
профессиональных артистов Крыма, победителей
творческих проектов в регионах полуострова».

А при чём тут памятник В.И. Ленину? А вот при
чём: заместитель главы администрации далее
уточняет: «Кроме того, в торжественной части ме'
роприятий на площади крымской столицы для
крымчан прозвучали слова приветствия от пред'

ставителей органов законодательной и исполни'
тельной власти Республики Крым». Вот это да!
Основатель нашей Крымской Республики Влади'
мир Ильич Ленин не достоин того, чтобы услы'
шать слова поздравления руководителей сего'
дняшней Республики Крым? Как говорится, и
комментировать нечего, ввиду сочинённых чи'
новником глупостей.

И вот последняя новость, пришедшая из Фео'
досии. Там местная власть решила переместить
памятник В.И. Ленину, который находится на
Привокзальной площади, в другое — безлюдное —
место. На этой же площади отцы города решили
установить стелу «Феодосия — город воинской
славы». Место очень понравилось исполнитель'
ному директору Союза городов воинской славы
России Валерию Емцу и художнику Российской
академии художеств Салавату Щербакову. Водру'
жение стелы вместо памятника Ленину «едино'
россы», они же руководители Феодосии, обосно'
вывают тем, что новый монумент будет «говорить
не об одном периоде жизни города, а обо всех».

«Возле памятника Ленину, — утверждает глава
администрации Феодосии Станислав Крысин, — у
нас постоянно проходят массовые мероприятия.
Логично, что на этом месте будет стоять стела «Фе'
одосия — город воинской славы». Это идеальное
место». Хотелось бы напомнить этому горе'руково'
дителю, что памятник В.И. Ленину был сооружён
на Привокзальной площади сразу же после изгна'
ния фашистов из Феодосии в 1944 году на средства
красноармейцев, защищавших и освобождавших го'
род. Это ли не надругательство над памятью совет'
ских воинов'освободителей города и Крыма в це'
лом? Послевоенная гипсовая скульптура была заме'
нена в 1978 году на бронзовую (архитектор Н. Кор'
неев, скульптор Н. Суходолов), является памятни'
ком истории и культуры и охраняется государством. 

К чести жителей города, они первыми отреаги'
ровали на коварные планы чиновников и в соци'
альных сетях гневно осудили намерения местной
администрации и «творцов» от культуры из Моск'
вы. «Тех людей, — пишет ветеран Великой Отече'
ственной войны, — которые обеспечили Феодосии
воинскую славу, не спросили, где должен стоять
памятник их героизму. Этот памятник, безусловно,
нужен, но в городе можно найти множество мест
для него. И нельзя, чтобы установление стелы во'
инской славы было плевком в душу ветеранам. Те,
кто зарабатывает деньги на славе освободителей,
вполне возможно, хотят выслужиться перед свои'
ми прежними хозяевами с Украины: снос памят'
ников Ленину — символ Украины. А памятник Ле'
нину на Привокзальной площади давно стал ви'
зитной карточкой Феодосии и местом празднич'
ных гуляний всех горожан и гостей Крыма».

Резкое заявление сделало и бюро Феодосийско'
го городского отделения КПРФ. В нём, в частнос'
ти, говорится: «На Украине власти сносят памят'
ники советского периода и бросают их в мусорни'
ки, а у нас переносят в малолюдные места, чтобы
не бросались в глаза чиновникам из «Единой Рос'
сии». Русофобы вы, чиновники «Единой России»,
забыли, с чего начиналась Крымская весна: мы,
крымчане, защищали памятники В.И. Ленину по
всему полуострову от проукраинского меджлиса.
Феодосийский горком КПРФ обращается ко всем
жителям города: «Отстоим памятники В.И. Лени'
ну от вандалов из «Единой России»!»

Валерий ЛАВРОВ.
Республика Крым.

● Не уберегли...

Парламентский дневник

ПОЧЕМУ закрываются школы,
больницы, институты и распрода'
ются с молотка самые ликвидные

активы государства? А вот почему!
Все последние годы расходные полно'

мочия сбрасывались в регионы, а деньги
— в федеральный бюджет. Раньше дохо'
ды у нас делились поровну между феде'
ральным и региональными бюджетами
(50 на 50), а теперь 72 на 28 в пользу фе'
дерального правительства.

Все деньги закачивались в Резервный
фонд и Фонд национального благосо'
стояния и накачали 9 трлн. рублей. В
экономику США направлено 97 млрд.
долларов, или 6,4 трлн. рублей, и около
6 трлн. — на оборону. Все эти средства
выкачаны из регионов, сегодня там дол'
говые обязательства составляют 2,3
трлн. рублей, в некоторых регионах не'
чем платить зарплату за ноябрь и де'
кабрь. Вот почему идёт сокращение бю'
джетных учреждений.

Более того, уже приказано регионам
верстать бездефицитный бюджет, то есть
финансировать по фактическим дохо'
дам, а это означает уничтожение соци'
альной сферы. Посудите сами: в Астра'
ханской области совсем недавно бюджет
был 38 млрд. рублей, а на 2017 год собст'
венных доходов области — 20 млрд. руб'
лей, а долговых обязательств — 30 млрд.,
из которых 15 млрд. — коммерческие
кредиты. Можно ли выжить области при
бездефицитном бюджете?

Однако бюджет — это следствие эко'
номической политики. Объявленная мо'
дернизация, как и импортозамещение,
придумана только для отвода глаз. Всё
это реализуется в микроскопических
объёмах, не влияющих на макроэконо'
мические показатели страны. Антикри'
зисный план правительством не выпол'
няется: из 120 пунктов выполнены толь'
ко 35. Майские указы президента выпол'
нены на 15%. То есть практически не де'
лается ничего.

Между тем доля России в мировой
экономике три года назад была 5%, сей'
час — 3%, а по предположению главного
экономиста страны Кудрина, через два
года будет составлять 2,6%. Центробанк в
своём отчёте в этом году подтвердил про'
гноз Кудрина такой фразой: «Для дости'
жения Центральным банком цели по ин'
фляции необходимо замедление темпов
роста широкого круга внутриэкономиче'
ских показателей». Если сегодня рецес'
сия, то куда же ещё замедлять?

Прогноз социально'экономического
развития на ближайшую трёхлетку со'
ставлен в трёх вариантах, но без роста
экономики. Рост на полпроцента и 1% за
рост нельзя считать — это математичес'
кая погрешность, под которую всегда
можно подвести любой показатель. Да,
собственно, ни Улюкаев, ни Набиуллина
и не скрывают, что они не допустят роста
экономики. Ну Улюкаева мы, наверное,
уже не услышим, а вот глава ЦБ Эльвира
Набиуллина на совместном заседании
комитетов Думы 14 ноября подтвердила,
что главной причиной кризиса является
инфляция и бороться с ней можно ис'
ключительно обнищанием людей, замед'

лением экономики и высокими кредит'
ными ставками. При этом сокращаются
государственные инвестиции на треть,
но их должны восполнить частные инве'
стиции. Только откуда они возьмутся, ес'
ли экономика будет замедляться?

Таких перлов я не слышал ни на одном
экономическом форуме. Подобные заяв'
ления можно отнести лишь к преднаме'
ренной диверсии, цель которой — унич'
тожение российской экономики.

Между тем цена на нефть уже никогда
не вернётся к трёхзначным цифрам, и,
следовательно, надо поднимать реаль'
ный сектор экономики и жить за счёт
прибыли предприятий, а для этого реко'
мендации ЦБ надо развернуть с точнос'
тью до наоборот и дать предприятиям де'
шёвые кредиты, в разы увеличить инвес'
тиции, в том числе государственные, по'
высить потребительский спрос и снизить
налоговое бремя. Надо строить реальные
предприятия, выпускать товары, а не за'
ниматься гаданием на кофейной гуще о
том, какая будет цена на нефть. Если бы
послушали КПРФ три года назад и уве'
личили инвестиции в промышленность
на 7 трлн. рублей поэтапно, то сегодня
такой ситуации не было бы. Правитель'
ство же пошло по пути проедания резер'
вов прямой дорогой к дефолту.

Сколько раз мы предлагали закрыть
двери для вывоза капитала, нас ни разу
не послушали. Сейчас к известным схе'
мам вывоза прибавились уже другие.
Совсем недавно из России уехали и
увезли деньги: Фридман — 13,3 млрд.
долларов, Усманов — 12,5 млрд., Тим'
ченко — 11,4 млрд., Рыболовлев — 7,7
млрд., Кузьмичёв — 6,7 млрд., Батурина
— 1,1 млрд. долларов. Всего — 52,7 млрд.
долларов. Страна лишилась не только
денег, но и налогов с них. Вот так отве'
тили олигархи на призыв президента
вернуть денежные средства в Россию
под амнистию. Крысы побежали с тону'
щего корабля.

У нескольких банков отобрали лицен'
зии, но они успели вывести из России
миллиарды рублей. Банк «Кредит'Моск'
ва» — 1,8 млрд. рублей, «Промрегион'
банк» — 5,4 млрд. рублей, «Мостранс'
банк» — 2 млрд. рублей.

Денег нет, но министерства их кладут
на депозит, чтобы получить проценты.
А государственные программы не вы'
полняются. Денег нет — и продают
«Башнефть». В июле её цена была 
5 млрд. долларов. В августе — уже 2,6
млрд. А в начале ноября «Роснефть» ку'
пила её за 1,5 млрд. долларов, после это'
го прикупила ещё индийскую нефтя'
ную компанию, а теперь «Роснефть» го'
товится покупать сама себя за 700 млрд.
рублей. И именно такой суммы недо'
стаёт в доходах бюджета 2017 года как
дивидендов от акций «Роснефти». Тогда
зачем продавать? Ответ мы получили
вчера: министр экономического разви'
тия А. Улюкаев задержан за получение
взятки именно на этих операциях.

Какой цинизм! Именно этот чиновник
обязан заботиться о благополучии стра'
ны, но заботился о собственном благопо'
лучии. По большому счёту, арестовали не

Улюкаева, а доктрину экономического
развития, которая полностью обанкроти'
лась. Сегодня необходимо заново вер'
стать план экономического развития, по'
тому что то, что настряпал Улюкаев, ни'
куда не годится.

В стране полный дурдом! У сельских му'
ниципальных образований отобрали
практически все доходы и полностью ос'
тавили без денег. Один глава сельской ад'
министрации посетовал, что прокуратура
выдала ему предписание на выполнение
муниципальных стандартов в размере 40
млн. рублей, а доходы села — 1,2 млн. в год.

У сёл отнимают полномочия по экс'
плуатации ЖКХ и передают в район. Те'
перь жители сёл неделями сидят без воды
и электричества, районные ремонтники
не торопятся приехать. Для экономии
средств сельские поселения объединяют
в один сельсовет. В Астраханской области
сёла Черноярского района загнали в
один сельсовет. Представляете, как
«удобно» стало жителям получать муни'
ципальные услуги!

Сегодня из 130 тысяч сельских насе'
лённых пунктов только в 45 тысячах
можно получить медицинскую помощь.
За последние два года уволено 90 тысяч
врачей и медперсонала, 140 тысяч коек
сокращено в больницах, 88 тысяч средне'
го медперсонала недостаёт в здравоохра'
нении: на нищенскую зарплату никто не
идёт. В бюджете же почти на треть сокра'
щаются ассигнования на эту отрасль.

Врачей заставили не лечить, а запол'
нять формуляры. Приходишь к врачу —
пишет. Уходишь от врача — пишет. День'
ги ему платят не за лечение, а за число
принятых больных. Но это не всё. Лече'
ние вообще решили ликвидировать.
Приказом министерства здравоохране'
ния решили ограничить врачей нормати'
вами. Теперь педиатр и терапевт прини'
мают больного за 15 минут. Этого време'
ни хватает только на заполнение бумаг.

В этой отрасли есть и другие нововве'
дения. Чисто административным поряд'
ком понижают группу инвалидности. Се'
годня инвалид третьей группы уже не ин'
валид, а инвалид первой группы переве'
дён во вторую. Вот так сегодня излечива'
ют инвалидность. 

Не лучше положение в образовании. В
советское время было 607 вузов, где бес'
платно обучались 2,8 млн. студентов.
Сейчас бесплатно обучаются только 524
тыс. студентов, а число вузов сократи'
лось за последние 3 года с 2486 до 1450
единиц, причём и государственных тоже.
Наука пошла на слом. Чтобы искоренить
учёных, решили лишить их учёных сте'
пеней и начали закрывать диссертацион'
ные советы. За последние шесть лет
уничтожено 1207 диссертационных сове'
тов. Причём уничтожаются они произ'
вольно, не заботясь о том, что в некото'
рых отраслях науки учёных уже не будет.
Тысячи диссертантов бегают по стране и
не могут защититься по своей специаль'
ности. Как это назвать? 

Сейчас у чиновников появилось наме'
рение Московский университет граж'
данской авиации передать в ведомство
РЖД. Абсурдность такого намерения
очевидна: российские дипломы лётчиков
перестанут признаваться за рубежом, а
безопасность полётов вызовет недоверие.
Но у нас это называется совершенствова'
нием подготовки специалистов транс'
порта. Правильно! Машинисты парово'
зов будут учить летать лётчиков. Крылова
забыли: «Беда, коль сапоги начнёт тачать

пирожник!» Но сапожники и пирожники
у нас везде!

В этом зале были приняты поправки в
экологическое законодательство, кото'
рыми запретили, наконец, вывоз мусора
на необустроенные полигоны. Но вот бе'
да: закон вступил в силу с 1 января 2016
года, а мусорные полигоны никто не обу'
строил в соответствии со стандартами.
Теперь создалась интересная ситуация:
если вывозишь мусор на необустроенный
полигон — заводят уголовное дело, а не
вывозишь мусор из поселения — тоже за'
водят уголовное дело. Вся Астраханская
область в мусоре, города превратились в
свалки, сёла тоже, вдоль дорог валяются
мешки с мусором. А коммунальщики —
все уголовники! Обустроить сельский му'
сорный полигон стоит 10—15 млн. руб'
лей, таких денег ни у кого нет. Скажите,
какой выход из этого положения? 

Но правительству не до этого: оно в по'
исках денег. И вот главными доходными
источниками стали Административный и
Налоговый кодексы. Принят закон, обя'
зывающий автовладельцев устанавливать
на автомобиль зимнюю резину. Надо по'
лагать, всем известно, что зимняя резина
ставится не от зимнего холода, а против
гололёда и снега. В Астрахани снег выпа'
дает один раз в пять лет. Но работники
ГИБДД с октября стоят на дорогах и
штрафуют водителей, требуя ставить ши'
повки, хотя на улице 20 градусов тепла.

Чтобы получить страховку ОСАГО,
страховые компании требуют страховать
жизнь водителя и домочадцев и всю недви'
жимость, иначе страховку не дают, а за уг'
лом здания страховой компании стоит ра'
ботник ГИБДД и штрафует непокорных.

Вообще с водителями беда! «Платон»
правительству понравился. И несмотря
на двойное налогообложение, решили
повысить тариф дальнобойщикам. Ни
митинги, ни пикеты не останавливают
правительство в его решении. Политика
чистогана превыше всего.

Интересное отношение к безработ'
ным. Сейчас вынашивается закон о на'
логе на тунеядство. Смысл его простой:
если правительство своей политикой ли'
шило тебя работы, ты должен заплатить
ему налог, а если ты нашёл, чем заняться,
— плати налог на занятость. Здорово
придумано? 

Совсем недавно правительство совер'
шенно серьёзно решало вопрос о пересе'
лении семей безработных из малых горо'
дов в мегаполисы и даже придумали, ка'
кие подъёмные платить: 450 тыс. рублей
— главе семьи и 900 тыс. рублей — если
переезжаешь всей семьёй. Теперь, наобо'
рот, собираются из ветхого жилья пересе'
лять в брошенные моногорода. И уже
подготовлен закон о принудительном пе'
реселении в судебном порядке.

По всей стране принимаются социаль'
ные кодексы, в которых отсекают от льгот
тружеников тыла, ветеранов боевых дей'
ствий и другие льготные категории.

9 ноября в этом зале под аплодисмен'
ты депутатов «Единой России» был при'
нят закон, ограбивший наших пенсионе'
ров на 8750 рублей — это предательство
по отношению к нашим доверчивым из'
бирателям.

Бездарному коррумпированному пра'
вительству не место у кормила власти. Не'
обходимо профессиональное грамотное
Правительство народного доверия. Нужна
смена экономического курса: от сырьевой
экономики — к товарному производству.
Другого курса просто быть не может!

Выступление депутата 
Государственной думы 

Н.В. АРЕФЬЕВА

С ЕЛЯН, а точнее тех, кто
проработал в сельском
хозяйстве не менее 30

лет, «единороссовская» братия
кормит обещаниями регуляр'
но. Вначале повысить на 25
процентов установленную им
законом фиксированную над'
бавку к страховой пенсии по
старости и к страховой пенсии
по инвалидности она намере'
валась с 1 января 2016 года, по'
том в связи с кризисом дата
была перенесена на 1 января
2017'го, теперь сельских тру'
жеников «попросили» потер'
петь года этак до 2020'го. В за'
висимости от вида пенсии
прибавка могла бы составить
приблизительно от 550 до 1100
рублей. Но правительство при
поддержке парламентского
большинства решило на крес'
тьянах сэкономить. А на ком
же ещё? Не на олигархах же,
которым «медвежья» власть —
мать родная.

«Гайдаровщина» процветает
и в VII Думе, прокомментиро'
вал принятый законопроект
Владимир Кашин. Объявив
приоритетом сельское хозяйст'
во, власть делает всё, чтобы
окончательно добить деревню.
За последние 25 лет исчезли 37
тысяч российских сёл. Те, кто
никогда не работал на земле,
сегодня подсчитывают, на
сколько будет сэкономлен бю'
джет, если попридержать над'
бавку к пенсиям сельских тру'
жеников: на 17, 18, 19 миллиар'
дов рублей ежегодно по нарас'
тающей. Наверняка просчита'
ли они и то, сколько за это вре'

мя народу перемрёт, да пони'
мают, что в своих интересах
лучше держать язык за зубами.

В преддверии принятия бю'
джета Думой проштамповано

много сомнительных законо'
проектов. Принята поправка 
в Закон «О государственной
социальной помощи», предус'
матривающая, что пенсии не'
работающих пенсионеров в
очередном году должны быть
не ниже величины прожиточ'
ного минимума пенсионера,
установленного в регионе по
состоянию на 31 декабря пре'
дыдущего года. Собака зарыта
в методике расчёта этого само'
го минимума, на который, как
известно, прожить невозмож'
но. И вот парадокс: цены рас'
тут, жизнь дорожает, а, по рас'
чётам чиновников, прожиточ'
ный минимум пенсионеров в
следующем году снизится на
263 рубля. В соответствии с за'
коном должны быть снижены
и пенсии.

Собирается ли правительст'
во Трудовой кодекс выпол'
нять? — поставил вопрос реб'
ром депутат'коммунист Нико�
лай Коломейцев при обсужде'

нии законопроекта о повыше'
нии с 1 июля 2017 года мини'
мального размера оплаты труда
на 4 процента — с нынешних
7500 до 7800 рублей. Как изве'
стно, Трудовой кодекс требует
доведения МРОТ до прожи'
точного минимума, а по ново'
му закону он составит лишь
69,5 процента. 

Не менее злободневные во'
просы были подняты депута'
тами Николаем Ивановым, Ва�
лентином Шурчановым, Вла�
димиром Поздняковым на

«правительственном часе», в
котором принял участие ру'
ководитель Федеральной ан'
тимонопольной службы
Игорь Артемьев. Владимир
Поздняков попросил вмеша'
тельства главы ведомства в
ситуацию с повышением та'
рифов на тепло в Забайкалье.
По словам депутата, тарифы
на тепло и горячую воду, по'
ставляемые монополистом —
ТГК'14, для юридических лиц
в течение 2016 года повыси'
лись на 35 процентов. Суммы
в счетах за тепло выросли от
300 до 800 процентов. По'
скольку для защиты населе'
ния существует система пре'
дельных индексов повышения
тарифов, у монополиста воз'
никла проблема возмещения
выпадающих доходов. По
приказу Региональной служ'
бы по тарифам и ценообразо'
ванию она решается за счёт
бюджетных организаций За'
байкальского края: школ, дет'

ских домов, домов культуры и
т.д. Прогнозируется, что к ян'
варю 2018 года тариф вырас'
тет на 43 процента.

С оценкой деятельности Ан'
тимонопольной службы от
фракции КПРФ выступил Ни'
колай Иванов. Он отметил, что
огромный поток дел, возбуж'
даемых ежегодно ФАС, — бо'
лее 60 тысяч по всем составам
— мало оказывает влияние на
развитие конкуренции. Депу'
тат выделил пять наиболее сла'
бых мест.

Первое. Борьба с картелями.
По данным Счётной палаты
РФ, за 2014 год только 16 про'
центов наложенных штрафов
уплачено в бюджет. Да и суммы
их смехотворны. Например, в
строительной сфере размер
картельных штрафов составил
всего 87 миллионов рублей. 

Второе. ФАС, по мнению де'
путата, бьёт по своим. Доля дел
против иностранных компаний
составляет всего 0,1 процента,
тогда как, например, в США 90
процентов антимонопольных
штрафов накладывается на
иностранные компании.

Третье. Регулирование тари'
фов естественных монополий. 
С начала года ФАС отпустила
тарифы крупнейших аэропор'
тов Москвы, это уже сказалось
на стоимости авиабилетов. Те'
перь предлагается отпустить та'
рифы «Газпрома» и тарифы
РЖД по экспортным поставкам.

Четвёртое. Три четверти дел,
связанных с полномочиями

ФАС по контролю за госзакуп'
ками, возбуждается Службой
против мелких закупок. В Ка'
лужской области до суда до'
шло дело о «нарушении» музе'
ем закупки на 9 тысяч рублей.
Только на одно заседание суда
бюджет потратил больше. Не'
однократные предложения
экспертов отказаться от кон'
троля за закупками хотя бы ме'
нее чем на 100 тысяч рублей
ФАС отвергала.

Детский сад №82 Санкт'Пе'
тербурга только в Верховном
суде смог добиться справедли'
вости и отменить решение
ФАС, в котором служба пред'
писала детскому саду закупать
морковку и капусту для супа не
вместе, а отдельно. Однако по'
сле решения Верховного суда
ФАС возбудила аналогичное
дело против детсада в Омске.

Пятое. В СССР доля машин
и оборудования в экспорте со'
ставляла 20 процентов, сего'
дня в России — 7 процентов.
Можно было бы помочь ком'
паниям, которые выходят на
внешний рынок с IT'техноло'
гиями и машинами, предполо'
жил депутат'коммунист. На
деле эти предприятия получа'
ют проблемы от ФАС.

За последние годы ни одно
действительно крупное слия'
ние не было заблокировано, не
было принудительного разде'
ления монополистов, подыто'
жил Николай Иванов. Согла'
совывая правительственные
законопроекты, ФАС не оста'
новила монополизацию рын'
ков и повышение администра'
тивных барьеров.

О проводимой в России эко'
номической и бюджетной по'
литике поделился своими
мыслями в часе политических
заявлений Николай Арефьев.
Его выступление читайте в се'
годняшнем номере «Правды».

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Может быть, союзническое решение прави�
тельства и «Единой России» о «крестьянских»
пенсиях по доброте душевной тех, кто оказался
в очередной раз обобранным, и сойдёт властям
предержащим с рук, но вообще оно, по�русски
говоря, образчик редкостного свинства. Речь
идёт о принятой 16 ноября Госдумой в первом
чтении поправке в Закон «О страховых пенсиях».

Методика 
для морковки
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Социально
экономическое обозрение

Что болит у медицины

В бюджетных лечеб�
ных учреждениях как
грибы после дождя на
месте «оптимизирован�
ных» стали появляться
платные отделения. Для
начала два сообщения
из одной и той же мос�
ковской больницы.

Н ОВОСТЬ номер один.
Хирург уникальной вы�
ездной бригады экс�

тренной ангиохирургической
помощи (сосудистые хирурги)
сообщил в своём «Фейсбуке» о
том, что их отделение прекра�
щает своё существование. Не�
смотря на то, что запись была
автором удалена, плохая весть
молнией разнеслась по врачеб�
ному сообществу. Эту бригаду
знают доктора буквально всех
московских стационаров, так
как в ней были собраны супер�
специалисты, к которым обра�
щались в особо тяжёлых случа�
ях, в том числе и в роддомах.
Всем этим уникальным хирур�

гам, профессорам, врачам выс�
шей категории и заслуженным
врачам России раздали уве�
домления о сокращении.
Правда, главврач больницы
опроверг это, сообщив, что
врачей не выгоняют на улицу, а
предлагают перейти «в скорую
помощь» или… статистичес�
кий отдел больницы. Опровер�
жение вышло неловким: пре�
вращение ангиохирургов в ста�
тистиков — это и есть упразд�
нение отделения.

Сообщение номер два. «Мы
рады сообщить Вам об откры�
тии нового многопрофильного
травматологического (внебюд�
жетного) отделения... В отделе�
нии — одно� и двух�трёхмест�
ные палаты. В каждой палате
душ, туалет, спутниковое теле�
видение, Wi�Fi, кондициониро�
вание. Все палаты оснащены си�
стемой вызова медперсонала,
кислородом, многофункцио�
нальными кроватями».

Итак, это новости одной из
самых известных московских

больниц, возглавляемой одним
из самых раскрученных медий�
ных главврачей. Можете не со�
мневаться, что в менее извест�
ных клиниках процессы идут
аналогичные: уже в течение двух
лет по всей России активно «оп�
тимизируются» бюджетные от�
деления и на их месте возника�
ют платные. 

Вот как описывает эти мета�
морфозы пациентка москов�
ской городской клинической
больницы: «Два одинаковых
отделения. Но один этаж цели�
ком был отобран у кафедры
акушерства и гинекологии и от�
дан под коммерческие услуги. Я
лежала на пятом этаже, бюд�
жетном. А четвёртый этаж был
платный. Врачи появлялись у
нас в отделении минуты на три
на всю палату, в которой лежало
нас шестеро, и неслись срочно
на платный этаж, а на вопрос,
когда ж вы нами займётесь, от�
вечали: «Вы у меня не одна, у
меня 75 пациентов!» — и бегом
вниз. Медсёстры появлялись

только два раза в сутки — утром
и вечером, когда делали уколы,
пост был всё время пуст. Проце�
дурный — пуст, сестринская —
пуста. Забегали к нам по оста�
точному принципу. А пациенты
очень тяжёлые лежали, надея�
лись на это отделение, эту ка�
федру. Мечтали родить. Многие
с патологиями. Но быстро ста�
ло понятно, что основное и
главное у врачей — там, на этаж
ниже. Там платники! Ну как их
оставишь».

На самом деле и для медиков
появление платных отделений

совсем не такой уж приятный
сюрприз. Прежде всего для тех,
кого «оптимизируют», но так�
же и для тех, кто остаётся в бю�
джетных отделениях, так как
их совершенно бесплатно вы�
дёргивают, если что�то случа�
ется с платниками. 

Всё происходящее ничего об�
щего не имеет с законностью.
Надо прямо сказать: торговля
платными услугами на террито�
рии бюджетных медучрежде�
ний в «отжатых» у бюджетных
мест отделений — преступле�
ние. Это напрямую ведёт к

ухудшению качества медпомо�
щи для тех, кто поступил по
ОМС. Мы платим налоги в бю�
джет и имеем право, согласно
Конституции, которую ещё ни�
кто не отменял, на бесплатную
медицинскую помощь. И разве
не нонсенс «внебюджетные»
отделения в бюджетных лечеб�
но�профилактических учреж�
дениях, которые являются ком�
мунальной собственностью, су�
ществующей на налоги?

Хотите заниматься меди�
цинской коммерцией? Да кто
же против! Стройте на свои
деньги клиники, оборудуйте их
на свои средства, оплачивайте
труд медиков — и вперёд! Кон�
курируйте по качеству и серви�
су с государственными ЛПУ и
друг с другом за «клиентов�па�
циентов».

Так нет, «отхапать» уже обору�
дованный центр и объявить его
платным — это стратегия ны�
нешнего руководства здраво�
охранения. Ведь та же больница,
о которой шла речь в самом на�
чале, строилась на средства, за�
вещанные князем Дмитрием
Михайловичем Голицыным, и
уже с самого начала XIX века
была бесплатной для больных!

Сегодня в здравоохранении
используется «тактика куку�
шонка»: сначала через «оптими�
зацию» расчищаются площади,

освобождаются койки, затем на
этом месте внутри бюджетного
ЛПУ располагается коммерчес�
кое отделение. Очередь на кон�
сультации и операции разделя�
ется на два потока: кто по ОМС
— ждите месяцами, кто за день�
ги — в любое время. Заметим:
отговорки насчёт того, что ком�
мерция никак не ущемляет бюд�
жетных больных, не выдержива�
ют никакой критики, ведь в 
документах, лицензирующих
ЛПУ, прямо написано, сколько
коек какого профиля там долж�
но быть. Соответственно, «ком�
мерческие» койки или отнима�
ются от общего количества спе�
циализированных коек, застав�
ляя оставшиеся ещё интенсив�
нее «крутиться», либо на те же
площади впихиваются сверх�
нормативные койки. 

— Насколько нужно ужать па�
циентов ОМС, чтобы все влез�
ли, чтобы выделить этаж для
приватных пациентов? — раз�
мышляет московский врач. —
Как происходит оплата комму�
нальных услуг, зарплатного
фонда, питания, медикаментов
и расходников? Прямо строго
«по хозрасчёту» или всё�таки бе�
рётся из общего котла, просто
отнимается у тех, кто «по ОМС»
лечится? То есть денежки вкла�
дываются общие, а прибыль
изымается уже частная...

Таким образом, получается,
что «платники» лечатся за счёт
бюджетников. На первый
план выходят уже не медицин�
ские показания, а содержание
кошелька пациента и его род�
ственников. Некоторые даже
задаются вопросом: какой
смысл платить налоги, в том
числе социальный, если всё
равно за всё приходится пла�
тить самим? 

К сожалению, я не могу со�
гласиться с оптимистами, кото�
рые считают, что бюджетным
ЛПУ просто разрешили немно�
го подзаработать, чтобы «под�
держать штаны» и иметь воз�
можность лечить бюджетников.
Налицо явная тенденция. По
моей информации, с нового го�
да предполагается «оптимиза�
ция» бюджетных отделений и
открытие новых коммерческих
ещё в ряде московских больниц.
В регионах этот процесс хотя и
несколько запаздывает, тем не
менее тоже поставлен на рель�
сы. Над нами нависла реальная
угроза того, что так, тихой са�
пой, коммерческие отделения
будут вытеснять бюджетные,
пока явочным порядком мы не
окажемся в ситуации, когда
практически вся медицина в
России станет платной. 

Мария ПАНОВА.

Пациентов разделили
на платных и бюджетных

Принято считать, что государственный
бюджет — один из тех главных законов стра�
ны, который и определяет её экономику.
Именно перед принятием госбюджета раз�
ворачиваются баталии в Государственной
думе между депутатами различных фрак�
ций и представителями правительства.
Именно контроль над госбюджетом — одна
из основных задач, которую решает «партия
власти», добиваясь большинства в парла�
менте. Всё это хорошо известно. На фоне
нынешних споров вокруг бюджета�2017
особенно важна информация Счётной пала�
ты РФ (СП) о том, что принятый год назад с
огромным трудом «антикризисный бюджет»
2016 года едва�едва выполняется.

Глобальные вызовы без ответов

Напомним, накануне внесения в парламент проек�
та бюджета 2016 года председатель правительства
Дмитрий Медведев опубликовал в «Российской газе�
те» статью «Новая реальность: Россия и глобальные
вызовы», где изложил свои взгляды, в том числе на
госбюджет. В частности: «Структура бюджетных рас�
ходов и их эффективность не менее важны, чем сба�
лансированность бюджета. Во�первых, необходимы
более чёткие приоритеты в расходовании средств с
точки зрения их влияния на долгосрочный экономи�
ческий рост. Исследования, да и опыт многих стран,
показывают, что приоритетными здесь являются ин�
вестиции в человека, включая здравоохранение, обра�
зование, науку, а также в инфраструктуру». 

И далее: «Повышение эффективности бюджетных
расходов. Инвестиции в инфраструктуру и людей
должны рассматриваться в числе самых приоритет�
ных… Необходимо сформировать систему ответст�
венности уровней и органов власти за принимаемые
решения. Конечно, они должны при этом обладать
соответствующими правовыми и финансовыми ре�
сурсами. Финансирование и планирование про�
грамм, оценка и продвижение чиновников должны
быть привязаны к достижению чётко сформулиро�
ванных целей (конечных результатов)».

Казалось бы, с такими подходами можно и согла�
ситься, если бы за бесспорными подчас словами не
скрывались зияющая пустота и стремление говорить
банальности, не делая при этом ничего принципиаль�
но нового. Сразу же после выхода эпохальной статьи
Медведева некоторые эксперты, ссылаясь на данные
Счётной палаты, указали автору на то, что только за
счёт наведения порядка с эффективностью госрасхо�
дов (то есть пресечения практики воровства и отка�
тов) можно было бы сэкономить до 800 млрд. рублей
для бюджета 2016 года. Обеспечение прозрачности
госзакупок (в частности, запрет ведения их через под�
ставные фирмы) даст ещё 1,5 трлн. рублей, пресече�
ние таможенных злоупотреблений способно принес�
ти более 2 трлн. рублей.

Тем не менее «антикризисный бюджет» 2016 года
был принят, после чего у кабинета Медведева не ос�
талось никаких препятствий для реализации его лу�
чезарных планов по «формированию новой модели
экономического роста, отвечающего реалиям со�
временной России и мира».

Скучная, серая, прозаичная реальность оказалась
совсем иной, нежели она представлялась в велеречи�
вых изысканиях спичрайтеров премьера, о чём и свиде�
тельствуют данные СП. В пух и прах распиаренный в
ходе предвыборной кампании «Единой России» «анти�
кризисный план» на самом деле выполняется кое�как,
если вообще выполняется. С учётом внесённых в него
31 августа этого года изменений план действий прави�
тельства, направленных на обеспечение стабильного
социально�экономического развития России в 2016 го�
ду, предусматривает реализацию 122 мероприятий, на
финансовое обеспечение которых предусматривается
потратить за счёт средств федерального бюджета на
2016 год — 464,92 млрд. рублей, а также за счёт допол�
нительных источников — 220,8 млрд. рублей. Лишь по�
ловина из намеченных правительством планов (63
пункта) исполнены. Из остальных пунктов 5 выполне�
ны частично, 19 не выполнены (по 23 срок выполнения
ещё не наступил). Такая вот неприглядная арифметика
промежуточных итогов работы за год словоохотливого
Дмитрия Анатольевича и его подчинённых.

Невыполненные пункты —
невзгоды народа

Пункты, о которых идёт речь, очень серьёзные и
неформальные, от их выполнения зависит благополу�
чие, а нередко и сама жизнь миллионов россиян, 
благополучие тысяч предприятий. Пройдёмся по не�
которым пунктам плана. Так, пункт 8 направлен на со�
хранение достигнутого уровня лекарственного обес�
печения граждан, имеющих право на получение госу�
дарственной социальной помощи в виде набора услуг,
а также компенсацию расходов, связанных с измене�
нием валютного курса при приобретении импортных
лекарственных препаратов, закупаемых в рамках реа�
лизации программы государственных гарантий бес�
платного оказания гражданам медицинской помощи.
На его реализацию минздраву предусмотрены бюд�
жетные ассигнования в сумме 50,2 млрд. рублей, из
которых реально выделены лишь 37,4 млрд., или
74,5%. Это значит, что тысячи пациентов не получили
так необходимые для них лекарства и медицинские
изделия. Между прочим, речь идёт в том числе о спе�
циализированных продуктах лечебного питания для
детей�инвалидов. 

До настоящего времени в соответствии с пунктом 9
плана не приняты нормативные правовые акты об осо�
бенностях государственного регулирования предель�
ных отпускных цен на лекарственные препараты,
включённые в перечень жизненно необходимых и важ�
нейших, и правила предоставления субсидий из феде�
рального бюджета российским организациям на ком�
пенсацию части затрат, связанных с производством та�
ких препаратов нижнего ценового сегмента (до 50 руб�

лей), произведённых в Российской Федерации. Проект
постановления правительства по данному поводу со�
гласован ФАС России, минздравом России, Росздрав�
надзором, однако не поддержан минэкономразвития,
минфином и вице�премьером Ольгой Голодец.

Несмотря на то, что по ряду препаратов наблюдает�
ся увеличение производства, по отдельным видам
фармацевтической продукции происходит его резкое
сокращение. В частности, в январе — августе 2016 го�
да производство кровезаменителей и других плазмо�
замещающих средств составило 59,1% от уровня янва�
ря — августа 2015 года, витаминных препаратов —
95,3%, препаратов для лечения онкологических забо�
леваний — 93,2%, болеутоляющих, жаропонижающих
и противовоспалительных средств — 75,5%, препара�
тов для лечения болезней эндокринной системы, ор�
ганов пищеварения и других заболеваний — 93,6%,
для лечения глазных заболеваний — 86,6%.

Следовательно, доступность жизненно необходи�
мых лекарств для огромного числа граждан будет по�
прежнему оставаться под вопросом: производителям
и аптекам зачастую невыгодно иметь дело с дешёвы�
ми препаратами, вот они и замещают их дорогостоя�
щими, бесплатных же лекарственных средств зачас�
тую не хватает для нуждающихся, и они вынуждены
оплачивать их за свой счёт.

Не полностью выполнен и пункт 6 плана, которым
предусмотрено лекарственное обеспечение лиц, ин�
фицированных вирусом иммунодефицита человека,
что также должно препятствовать катастрофическому
распространению вируса ВИЧ, которое сегодня уси�
ливается (к примеру, в Екатеринбурге на днях была
объявлена эпидемия, так как почти каждый 50�й жи�
тель уральской столицы заражён этим страшным ви�
русом). Кстати, в соответствии с данным пунктом
плана предполагалось расширить охват ВИЧ�инфи�
цированных антивирусной терапией до 60%. Но даже
такая цель достигнута не была.

Всего на профилактику и лечение лиц, инфициро�
ванных вирусами иммунодефицита человека и гепа�
титов B и C, на лекарственное обеспечение больных
минздраву России первоначально предполагалось
выделить свыше 23,3 млрд. рублей, но затем эту сум�
му сократили до 21,2 млрд. рублей. Однако даже из
этой суммы реально освоено лишь около 85% выде�
ленных средств. К примеру, вместо того чтобы заку�
пить антиретровирусные лекарственные препараты
на сумму 3,6 млрд. рублей, минздрав закупил их
лишь на 1,4 млрд. рублей, или всего 39,3% от необхо�
димого объёма таких лекарств.

Пунктом 7 «антикризисного плана» предусмотрено
сохранение достигнутого уровня лекарственного
обеспечения лиц, больных гемофилией, муковисци�
дозом, гипофизарным нанизмом, болезнью Гоше,
злокачественными новообразованиями лимфоид�
ной, кроветворной и родственных им тканей, рассе�
янным склерозом, а также последствиями транс�
плантации органов и (или) тканей. Для этой цели в
бюджете были запланированы расходы в сумме 43,6
млрд. рублей, но кассовое исполнение составило
лишь 67,2%. По мнению аудиторов Счётной палаты,
минздрав не сможет выполнить в 2016 году в полном
объёме свои обязательства по закупке лекарственных
препаратов для лечения вышеназванных заболева�
ний и состояний. Так, на 2016 год заключено 72 госу�
дарственных контракта на закупку указанных лекар�
ственных препаратов на общую сумму 39,2 млрд. руб�
лей, что составляет лишь 77,8% от потребностей, за�
явленных субъектами Российской Федерации.

В рамках реализации постановления правительства
от 26 декабря 2011 года №1155 по семи высокозатрат�
ным нозологиям (патологическим состояниям. —
А.Д.), по данным на 1 июня 2016 года, выписано и
обеспечено лекарственными препаратами за счёт
средств федерального бюджета 317054 рецепта на сум�
му 18837,56 млн. рублей (за тот же период 2015 года
было выписано 322562 рецепта, обеспечено 321708 ре�
цептов на сумму 16528,24 млн. рублей). На отсрочен�
ном обеспечении (то есть лекарств по ним в наличии
не было) в июне находилось 813 рецептов, при том что
в мае таких было 427 (за месяц количество «отложен�
ных» удвоилось). Надо иметь в виду, что речь идёт о
лекарствах для тяжелобольных людей.

В пункте 5 плана речь идёт об обеспечении инва�
лидов техническими средствами реабилитации
(ТСР) с учётом их удорожания. Общий объём фи�
нансового обеспечения этого пункта плана составля�
ет около 30 млрд. рублей, из которых основные сум�
мы получают Фонд социального страхования (ФСС)
и субъекты Федерации. Нуждающихся в ТСР граж�
дан — миллионы. За 9 месяцев 2016 года, по данным
отчётности ФСС, численность инвалидов, обеспе�
ченных ТСР (трости, ходунки, кресла�коляски и т.п.)
составила 1,5 млн. человек, тех же, кого обеспечить
пока не удалось, — 1,9 млн. человек.

Расходы по оплате стоимости путёвок в санаторно�
курортные организации для льготных категорий
граждан, а также их проезда к месту лечения и обрат�
но, осуществляемые Фондом за счёт межбюджетных
трансфертов из федерального бюджета, составили
2,37 млрд. рублей, или 55,8% от утверждённого пока�
зателя. Между тем по состоянию на 1 января 2016 го�
да численность граждан, обратившихся за путёвками
в санаторно�курортные организации и ожидающих их
предоставления, составила 452,23 тыс. человек, ещё
154,48 тыс. человек обратились уже в 2016 году. При
этом фондом с января по сентябрь приобретено лишь
136,37 тыс. путёвок, направлено на санаторно�ку�

рортное лечение 115,23 тыс. граждан льготной катего�
рии и их сопровождающих.

По состоянию на 1 октября 2016 года ФСС заклю�
чены государственные контракты на сумму 16,7 млрд.
рублей, находятся в стадии подписания — на сумму
0,6 млрд. рублей, выплачена компенсация на сумму
1,7 млрд. рублей, размещено конкурентных процедур
для заключения государственных контрактов на сум�
му 1,7 млрд. рублей. Таким образом, израсходовано
20,7 млрд. рублей, или 89,6% предусмотренного объё�
ма бюджетных ассигнований. Кассовое исполнение
фондом 1 октября 2016 года составило 11,8 млрд. руб�
лей, или 51,3% предусмотренного объёма.

Пунктом 99 предполагалось создать систему инфор�
мирования граждан об их праве на получение доступ�
ной и качественной медицинской помощи в рамках
программ обязательного медицинского страхования.
Для реализации задачи в сентябре 2016�го правитель�
ство должно было издать соответствующее постанов�
ление, а минздрав — свой ведомственный акт. Соот�
ветствующие документы были разработаны и разме�
щены в Интернете для общественного обсуждения и
независимой антикоррупционной экспертизы. Одна�
ко министерский проект приказа «Об утверждении
правил информирования граждан об их праве на по�
лучение доступной и качественной медицинской по�
мощи в рамках программы обязательного медицин�
ского страхования» не нашёл поддержки на заседании
Совета общественных организаций по защите прав
пациентов при минздраве. По итогам обсуждения
минздравом России принято решение об отказе от
разработки проекта данного акта. Таким образом, и
этот пункт не выполнен. 

Экономика на голодном пайке

Не в полном объёме пока выполнен пункт 31, пре�
дусматривающий предоставление кредитов бюджетам
регионов в целях обеспечения их сбалансированности
и сокращения долговой нагрузки. По состоянию на 
1 октября 2016 года объём кредитов, предоставленных
из федерального бюджета 66 регионам, составил 282,7
млрд. рублей, это 83,6% предусмотренных средств.
Понятно, что в результате такой «недоработки» тыся�
чи бюджетников своевременно не получили индекса�
ций, компенсаций, пособий и т.д.: у местных бюдже�
тов просто не хватает денег. Ведь объём государствен�
ного долга регионов, по данным на 1 октября 2016 го�
да, составил 2264,2 млрд. рублей (в том числе по ры�
ночным заимствованиям — в виде ценных бумаг и
кредитов у кредитных организаций) — почти 3% за�
планированного в 2016 году ВВП!

Вместо того чтобы финансировать свои расходы из
госбюджета, регионы вынуждены занимать деньги у
коммерческих структур под высокие проценты. Только
на обслуживание своих долгов коммерческим органи�
зациям региональные бюджеты выплачивают более ста
миллиардов рублей ежегодно — на такие гигантские
суммы становятся богаче банки и финансовые компа�
нии и беднее граждане из�за действий и бездействия
правительства. Даже предусмотренные в «антикризис�
ном бюджете» подачки регионам (около 340 млрд. руб�
лей запланированных бюджетных кредитов — капля в
море по сравнению с долгами) правительство перечис�
лять не торопится. И понятно почему: кому, как не
Медведеву, знать, кто у него «сидит на хозяйстве» на ме�
стах и как эти люди привыкли расходовать трансферты
из федерального бюджета, все ключевые должности на
местах, разумеется, отданы на откуп «единороссам».

Лишь частично реализованы мероприятия Про�
граммы поддержки сельскохозяйственного маши�
ностроения (пункт 15). 

В связи с отсутствием необходимой нормативной
правовой базы не реализуются дополнительные ме�
ры по импортозамещению в сельском хозяйстве
(пункт 16). Именно по этой причине не внедряется
разработанная минсельхозом система, при которой
кредитная процентная ставка для сельхозпроизво�
дителя будет составлять вполне «подъёмные» 5% го�
довых. Проект плана мероприятий («дорожной кар�
ты») по содействию импортозамещению в сельском
хозяйстве на 2016—2017 годы тоже застрял в бюро�
кратических коридорах правительства.

Пунктом 33 плана предусмотрена поддержка разра�
ботки и продвижения российского программного
обеспечения, для чего должен быть создан Россий�
ский фонд развития информационных технологий.
Фонд не создан, пункт плана не выполнен.

Пунктом 34 предусмотрено увеличение в 2016 году
объёма государственных гарантий Российской Феде�
рации по кредитам, привлекаемым в целях проектного
финансирования, обеспечения доступности кредитов
для организаций реального сектора экономики при ре�
ализации инвестиционных проектов на основе проект�
ного финансирования. Пункт плана не выполнен.

Пунктами 39—41 предусмотрено предоставление
субсидий АО «Российский экспортный центр» на
финансирование части затрат, связанных с регист�
рацией на внешних рынках интеллектуальной соб�
ственности российских производителей, с серти�
фикацией продукции на внешних рынках и с про�
движением высокотехнологичной и инновацион�
ной продукции на внешние рынки (срок реализа�
ции — апрель 2016 года). Пункты не выполнены.

Пунктом 44 предусмотрено предоставление субси�
дий на реализацию комплексных инвестиционных
проектов по развитию инновационных территориаль�
ных кластеров. Пункт не выполнен.

Не выполнен пункт 62, предусматривающий опти�
мизацию загрузки энергетических мощностей за счёт
повышения эффективности формирования и исполь�
зования резерва сетевой мощности с учётом необхо�
димости исключения рисков роста стоимости услуг по
передаче электрической энергии для потребителей. 

Перипетии вокруг пункта 103 напоминают некий
детектив. Данный пункт предусматривает отказ от ус�
луг повышенной комфортности для отдельных катего�
рий федеральных государственных служащих посред�
ством пересмотра нормативов обеспечения транс�
портными средствами и возмещения расходов на ко�
мандировки. В целях реализации данного пункта пре�
дусматривается издание указов президента Россий�
ской Федерации. В мае 2016 года минтруд внёс в пра�
вительство 3 проекта соответствующих указов прези�
дента, после чего они были доработаны в аппарате
правительства. Ознакомившись с доработками, мин�
труд направил в правительство и администрацию пре�
зидента своё аргументированное мнение о невозмож�
ности поддержать проекты указов в предлагаемой ре�
дакции в части лишения высших руководителей само�
стоятельных структурных подразделений федераль�
ных государственных органов права на служебную ма�
шину с закреплением. На этом пока поставлена точка.

Пунктом 1 плана предполагается внесение изме�
нений в Федеральный закон «О развитии малого и
среднего предпринимательства в Российской Феде�
рации», которые должны содействовать оказанию
господдержки малым и средним предприятиям лёг�
кой промышленности (срок реализации — апрель
2016 года). Пункт не выполнен.

Пунктом 3 предусмотрено направление целевых
средств на финансирование расходов лизинговых
компаний на обеспечение лёгкой промышленности
оборудованием на основе финансового лизинга.
Пункт не выполнен. 

Таким образом, предвыборные разговоры о все�
мерной поддержке развития реального сектора эко�
номики остаются разговорами, переливанием из
пустого в порожнее.

Под знаком ультрамонетаризма

Да и в целом результаты деятельности правительст�
ва не радуют: сказываются последствия того, что реа�
лизации им же самим разработанного антикризисно�
го плана, как и других аналогичных программ, не на�
блюдается. Так из федерального бюджета на осуще�
ствление государственных программ Российской Фе�
дерации (открытая часть) израсходована сумма 5,3
трлн. рублей, или 64,8% показателя сводной росписи
с изменениями, что на 4,7 процентных пункта ниже
уровня исполнения бюджета за аналогичный период
2015 года. На низком уровне исполнены расходы по
госпрограммам: «Развитие электронной и радиоэлек�
тронной промышленности на 2013—2025 годы» —
0,2%, «Социально�экономическое развитие Кали�
нинградской области до 2020 года» — 26,1%, «Соци�
ально�экономическое развитие Дальнего Востока и
Байкальского региона» — 26,7%, «Развитие фарма�
цевтической и медицинской промышленности на
2013—2020 годы» — 30,2%, «Социально�экономичес�
кое развитие Крымского федерального округа на пе�
риод до 2020 года» — 31%, «Развитие Северо�Кавказ�
ского федерального округа на период до 2025 года» —
34,7%, «Развитие физической культуры и спорта» —
38,5%, «Космическая деятельность России на 2013—
2020 годы» — 41,1%, «Развитие судостроения и техни�
ки для освоения шельфовых месторождений на
2013—2030 годы» — 44%, «Развитие авиационной
промышленности на 2013—2025 годы» — 44,9%.

Со значительными сбоями и дефицитом происхо�
дит финансирование здравоохранения в системе феде�
рального Фонда обязательного медицинского страхова�
ния (ОМС). Так, на 1 октября 2016 года расходы на
оказание высокотехнологичной медицинской помо�
щи, не включённой в базовую программу обязатель�
ного медицинского страхования, составили 68 млрд.
рублей (75% утверждённого годового объёма расхо�
дов). Субвенции бюджетам территориальных фондов
обязательного медицинского страхования на финан�
совое обеспечение организации обязательного меди�
цинского страхования на территориях субъектов Рос�
сийской Федерации составили 1091 млрд. рублей, или
74,8% утверждённых бюджетных ассигнований.

Объём межбюджетных трансфертов на оплату ме�
дицинской помощи женщинам в период беременнос�
ти, родов и в послеродовом периоде, а также профи�
лактического медицинского осмотра ребёнка в тече�
ние первого года жизни в рамках подпрограммы «Ох�
рана здоровья матери и ребёнка» государственной
программы Российской Федерации «Развитие здраво�
охранения» составил 11,83 млрд. рублей, или 63,1%
утверждённых бюджетных ассигнований.

Иные межбюджетные трансферты на осуществле�
ние единовременных выплат медицинским работни�
кам в рамках подпрограммы «Кадровое обеспечение
системы здравоохранения» государственной програм�
мы Российской Федерации «Развитие здравоохране�
ния» произведены в объёме 883,7 млн. рублей, или
27,6% утверждённых бюджетных ассигнований. В це�
лом в январе — сентябре 2016 года расходы Фонда
ОМС по разделу «Здравоохранение» были исполнены
в сумме 1193,31 млрд. рублей, или 70,7% утверждён�
ных бюджетных ассигнований.

Политика в области пенсионного обеспечения исхо�
дит из того, что бюджет ПФР (Пенсионного фонда) в

2016 году реализуется в условиях сохранения «морато�
рия» на передачу страховых взносов на накопитель�
ную пенсию, индексации пенсии на 4% и исключения
из индексации страховой пенсии работающих пенси�
онеров. Средний размер страховой пенсии по старо�
сти, включая фиксированную выплату, составил
13154,70 рубля, размер фиксированной выплаты —
4558,93 рубля. Средний размер социальной пенсии с 
1 апреля 2016 года составил 8646,96 рубля.

По состоянию на 1 июля 2016 года пенсии получа�
ют 42935,8 тыс. человек, из них страховые пенсии —
39358,7 тыс. человек. Численность работающих пен�
сионеров на указанную дату составила 10066,7 тыс.
человек, из них получающих страховые пенсии —
9761,5 тыс. человек.

Сумма недоимки по страховым взносам на обяза�
тельное пенсионное страхование на 1 сентября 2016 го�
да составила 261,27 млрд. рублей и увеличилась с нача�
ла года на 69,65 млрд. рублей, или на 36,4%. И это тоже
результат экономической политики правительства.

Макроэкономические параметры экономики России
вызывают у экспертов много вопросов, а также удив�
ление, что с такими результатами правительству уда�
ётся столько лет находиться у власти. 

Согласно оперативному докладу Счётной палаты
РФ о ходе исполнения бюджетов внебюджетных
фондов, консолидированных бюджетов регионов и
«антикризисного плана» правительства России за ян�
варь — сентябрь 2016 года, по итогам года запланиро�
ванный (весьма незначительный) годовой рост ВВП
на уровне 100,7% вряд ли будет достигнут. По состо�
янию на сентябрь объём ВВП, по оценке минфина,
составил лишь 60264,6 млрд. рублей, или 76,6% про�
гнозируемого годового результата (78673,0 млрд. руб�
лей). И не случайно в уточнённом прогнозе планы
роста ВВП в 2016 году на 0,7% пересмотрены, и те�
перь ожидается падение на 0,6%.

Доходы федерального бюджета за девять месяцев
текущего года составили 9293,1 млрд. рублей, или
67,6% целевого показателя (13738,5 млрд. рублей),
расходы — 10865,2 млрд. рублей, или 67,5% законода�
тельно установленного показателя (16098,7 млрд. руб�
лей). Дефицит федерального бюджета составил 1572,0
млрд. рублей при утверждённом годовом дефиците в
сумме 2360,2 млрд. рублей. Словом, прослеживается
чёткая взаимосвязь: сокращение доходной части бюд�
жета сопровождается таким же сокращением расход�
ной части. Кстати, совсем не факт, что второе являет�
ся следствием первого, а не наоборот. По убеждению
ряда авторитетных экономистов, не очень�то угодных
нынешнему правящему клану, называющему себя
«либералами», например академика РАН С.Ю. Глазь�
ева, именно стремление сократить расходы бюджета,
сжать денежную массу ведёт к «усыханию» экономи�
ки и, как следствие, к сокращению доходов бюджета.

Политику «ультрамонетаризма» обосновывают
стремлением побороть инфляцию, которая якобы про�
исходит только из�за избыточного предложения денег, в
том числе из�за чрезмерных расходов бюджета. Между
тем в аналитической записке, приложенной к докладу
Счётной палаты РФ, сказано буквально следующее:
«Анализ представленной информации свидетельствует
о том, что законодательно установленные объёмы ВВП,
доходов и расходов федерального бюджета последова�
тельно уменьшались, при этом уровень инфляции и де�
фицит федерального бюджета увеличивались». Так ус�
тановленный федеральными законами уровень инфля�
ции в 2013 году составил 4,5%, в 2014�м — 5,5%, в 
2015�м — 6,4%, в 2016�м — 4,2%. Понятно, что реальная
инфляция в разы выше, особенно памятен её всплеск
после девальвации рубля, когда почти все цены вырос�
ли сразу в два�три раза, несмотря на все усилия «опти�
мизаторов» по сокращению расходной части бюджета.

В результате жёсткой монетарной политики властей
общая картина упадка и нестабильности в экономике
сохраняется. Реальные располагаемые денежные до�
ходы населения в январе — сентябре 2016 года по срав�
нению с соответствующим периодом 2015 года снизи�
лись на 5,3%, причём темпы такого снижения ускори�
лись по сравнению с прошлым годом (в январе — сен�
тябре 2015 года было снижение на 4,2%). В сфере заня�
тости наблюдалось увеличение численности зарегист�
рированных безработных до 4289 тыс. человек (рост на
1,4%). Просроченная задолженность по заработной
плате (кроме предприятий — субъектов малого пред�
принимательства) на 1 октября 2016 года составила
3658 млн. рублей, что на 86 млн. рублей больше по
сравнению с 1 января 2016 года. При этом после зна�
чительного роста в начале текущего года задолжен�
ность снижалась пять месяцев подряд, но в сентябре
вновь начала расти: с 1 сентября по 1 октября она вы�
росла на 127 млн. рублей. Очевидно, что обострение
данной проблемы связано со сдерживанием роста де�
нежной массы: кризис неплатежей предприниматели
перекладывают на наёмных работников.

В общем объёме просроченной задолженности по
заработной плате 48% приходится на обрабатываю�
щие производства, 28% — на строительство, по 6% —
на добычу полезных ископаемых и на сельское хозяй�
ство, охоту и предоставление услуг в этих областях, ле�
созаготовки, 5% — на транспорт. Из общей суммы не�
выплаченной заработной платы на долги, образовав�
шиеся в 2015 году, приходится 929 млн. рублей
(25,4%), в 2014 году и ранее — 574 млн. рублей (15,7%).

Продолжающееся снижение реальных располагае�
мых доходов населения оказывает негативное влия�
ние на уровень потребительского спроса, снижение
которого в сочетании с продолжающимся падением
инвестиционного спроса негативно влияет на пер�
спективы начала восстановительного роста экономи�
ки в текущем году, говорится в докладе Счётной пала�
ты РФ. К сожалению, этот объёмный и впечатляю�
щий документ вряд ли когда�нибудь будет прочитан
теми, кому он адресован: президентом Путиным и
председателем правительства Дмитрием Медведевым.
А это значит, что через год мы можем увидеть ещё бо�
лее удручающий доклад аудиторов Счётной палаты.

Александр ДЬЯЧЕНКО.
Кандидат экономических наук.

Антикризисный бюджет�2016
выполнен не будет



4 18—21 ноября 2016 года    ●    № 129 (30480)  

ÐÐÐÐ ÀÀÀÀ ÁÁÁÁ ÎÎÎÎ ×××× ÈÈÈÈ ÉÉÉÉ     ÔÔÔÔ ÐÐÐÐ ÎÎÎÎ ÍÍÍÍ ÒÒÒÒ
«Руководить трудящимися и эксплуатируемыми массами

может только класс, без колебаний идущий по своему пути,
не падающий духом и не впадающий в отчаяние на самых
трудных, тяжёлых и опасных переходах. Нам истерические
порывы не нужны. Нам нужна мерная поступь железных
батальонов пролетариата».

В.И. ЛЕНИН.

В НАЧАЛЕ 1990�х при�
шлось всем определяться
и искать своё место в но�

вом государстве, структуры ко�
торого формировались наспех.
«Демократические реформы»
не были заточены на ответст�
венность в руководящих орга�
нах. Это быстро почувствовали
авиадиспетчеры, командиры
неба, которым за небольшую
зарплату приходилось для каж�
дого сверхпланового самолёта
прокладывать безопасный путь
в бескрайнем небе. 

Впервые они собрались на со�
вещание, посвящённое пробле�
мам социальной защиты работ�
ников этой профессии, 1 ноября
1988 года. Через несколько ме�
сяцев, 5 апреля 1989 года, состо�
ялся учредительный съезд Все�
союзной ассоциации авиацион�
ных диспетчеров. На втором
съезде в октябре 1990 года она
была преобразована в Федера�
цию профсоюзов авиационных
диспетчеров СССР (ФПАД
СССР). Профсоюз стал зани�
маться вопросами пенсий, отпу�
сков, правильной организации
рабочего времени, повышения
заработной платы и улучшения
социального обеспечения авиа�
диспетчеров. 

В ноябре 1991 года была уч�
реждена Федерация профсою�
зов авиационных диспетчеров
России (ФПАД России). Она
объединила 7 тысяч авиадиспет�
черов, 85% процентов их соста�
ва. Президентом стал Владимир
Конусенко.

В связи с тем что правитель�
ство РФ затягивало создание
Комитета по использованию
воздушного пространства и уп�
равлению воздушным движени�
ем и тормозило включение
представителя ФПАД в Россий�
скую трёхстороннюю комиссию
(РТК) по регулированию соци�
ально�трудовых отношений,
Федерация профсоюзов авиаци�
онных диспетчеров в феврале
1992 года объявила предзабасто�
вочное состояние. После этого
правительство РФ вынуждено
было пойти на переговоры. В ре�
зультате удалось делегировать в
РТК президента ФПАД Влади�
мира Конусенко, а в мае 1992 го�
да было подписано тарифное
соглашение с департаментом
воздушного транспорта. 

Хотя тарифное соглашение
было подписано, выполнять его
«демократическая» власть не
спешила. В результате профсоюз
авиадиспетчеров решил её пото�
ропить, нажав на тревожную
кнопку: объявил предзабасто�
вочное состояние. 15 февраля
1992 года в 10 часов началась за�
бастовка авиадиспетчеров, в 21
час  35 минут того же дня она за�
кончилась. В ней приняли учас�
тие службы управления воздуш�
ным пространством почти 50 аэ�
ропортов. Менее чем через две
недели после акции протеста
был подписан указ президента
РФ о создании Росаэронавига�
ции — комитета по управлению
воздушным пространством и
воздушным движением. 

НО ОПЯТЬ ДЕЛО застря�
ло в правительственных
коридорах. В ответ 4 ию�

ля 1992 года исполком ФПАД
объявил предзабастовочную го�
товность. При этом в случае не�
выполнения требований проф�
союзы грозили начать забастов�
ку с 13 августа (позже её пере�
несли на 15 августа). Тем време�
нем министр транспорта РФ 
В. Ефимов потребовал до 30 ию�
ля провести собрания трудовых
коллективов аэропортов и осу�
дить диспетчеров. 

Но эта мера не дала нужных
власти результатов. 15 августа
авиадиспетчеры 60 предприятий
провели восьмичасовую забас�
товку. Администрациям аэро�

портов пришлось частично за�
менить бастующих менее квали�
фицированными военными
диспетчерами. Против 15 участ�
ников стачки, признанной Мос�
горсудом незаконной, возбуди�
ли уголовное дело. В Новоси�
бирске были уволены 2 руково�
дителя отделений ФПАД, в Эли�
сте 3 активиста профсоюза по�
нижены в должности. Массовы�
ми явлениями были выговоры и
удержание из зарплаты.

Следователи заявили, что
диспетчеры входят в число про�
фессий, лишённых права на за�
бастовку, поэтому организато�

рам стачки грозило лишение
свободы до 4 лет. 15 августа 1992
года прокуратура РФ попросила
Верховный суд России издать
постановление о роспуске надо�
едливой Федерации профсою�
зов авиадиспетчеров. Президи�
ум Верховного суда оказался бо�
лее благоразумным и отказал
прокуратуре.

29 октября 1992 года состоял�
ся внеочередной съезд Федера�
ции профсоюзов авиационных
диспетчеров. Главным докумен�
том, принятым на нём, стало
объявление с 30 ноября новой
забастовки. В съезде приняли
участие 187 делегатов, 117 из
них проголосовали за стачку.
Руководители ФПАД посчита�
ли, что 8 тысяч членов профсо�
юзов должны воспринимать ак�
цию выражением своей собст�
венной воли и сознательно
включиться в забастовочную
борьбу. Поэтому до 15 ноября в
сменах служб управления полё�
тами решили провести тайное
голосование. Согласие на забас�
товку было получено.

Делегаты съезда потребова�
ли отмены всех приказов об ад�
министративных наказаниях и
прекращения уголовных пре�
следований участников забас�
товки 15 августа 1992 года. Де�
ло в том, что после стачки по�
следовали увольнения активи�
стов, перевод на неквалифици�
рованную работу, снятие с оче�
реди на жильё, удержание не�
которых сумм из заработной
платы и другие администра�
тивные наказания.

Назначенную на 1 декабря
всероссийскую стачку авиадис�
петчерам проводить не при�
шлось: министр В. Ефимов об�
ратился к руководителям авиа�
предприятий с просьбой снять
наложенные на диспетчеров
взыскания за участие в забастов�
ке 15 августа. Он также направил
письмо генеральному прокурору
РФ с просьбой решить вопрос о
прекращении уголовных дел
против диспетчеров. Таким об�
разом, предмет спора с ФПАД
был исчерпан. Кроме того, Рос�
сийская трёхсторонняя комис�
сия обязалась урегулировать
разногласия по тарифному со�
глашению авиадиспетчеров. 

В 1998 году Федерация доби�
лась для авиационных диспетче�
ров повышения заработной пла�
ты, 36�часовой рабочей недели и
ежегодного 60�дневного отпус�
ка. Однако в следующем году Го�
сударственная дума приняла 
поправку в Кодекс законов о
труде, запретившую диспетче�
рам бастовать. 

Неудивительно, что именно
авиадиспетчеры всем своим
профессиональным братством
решительно выступили против
принятия откровенно капитали�
стического Трудового кодекса,
который в законодательном по�
рядке низводит наёмного работ�
ника до положения раба. Встал
вопрос, как протестовать. Савё�
ловский районный суд Москвы
признал незаконным право
профсоюза авиадиспетчеров
проводить забастовки. Поэтому
вместо стачки 10 октября 2001
года профсоюз объявил о проте�
стной голодовке. Больших успе�

хов голодовки 2001 года авиади�
спетчерам не принесли. Трудо�
вой кодекс был всё�таки принят. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ в управ�
лении воздушным движе�
нием в 2002 году сложилась

критическая ситуация. Устарев�
шая техника, тяжёлые условия
труда, низкая зарплата привели
к тому, что опытные специалис�
ты массово увольнялись, а моло�
дые не приходили. Как в таких
условиях соблюдать безопас�
ность полётов? Чтобы привлечь
внимание правительства к ост�
рой ситуации, ФПАД решила
опять же провести голодовку.

Первыми 1 декабря 2002 года
её начали авиадиспетчеры Сур�
гута, где положение было осо�
бенно тяжёлое. Два года коллек�
тив требовал от своего руковод�
ства повышения зарплаты, со�
хранения социальных льгот,
улучшения условий труда. Со�
здавались бесконечные комис�
сии. Но толку никакого. Когда
диспетчеры решили собраться в
одном из помещений предприя�
тия, чтобы обсудить сложившу�
юся ситуацию, директор Сургут�
ского филиала ФГУП «Аэрона�
вигация Севера Сибири» Наки�
пов выгнал всех на 40�градус�
ный мороз: «Там обсуждайте!» 

Голодовка авиадиспетчеров в
Сургуте началась. Все, кто был
свободен от смены, расположи�
лись на аэровокзале. 

Администрация филиала ока�
зывала давление на врачей, чтобы
препятствовать отстранению
авиадиспетчеров от работы по со�
стоянию здоровья. Голодающим
перед тем, как они заступали на
смену, прекратили измерять дав�
ление и температуру тела, не ста�
ли замечать реальное состояние
здоровья. В результате один из
авиадиспетчеров был допущен к
работе с высокой температурой.
Приехала «скорая помощь», из 15
осмотренных ею работников тро�
их пришлось госпитализировать.
Ещё трое оказались в критичес�
ком состоянии, но от госпитали�
зации отказались.

Только с пятого дня протест�
ной акции медики стали офици�
ально признавать факт голодов�
ки и отмечать его в документах.
По состоянию здоровья был ос�
вобождён от работы 21 человек.
На дежурство должна была за�
ступить очередная смена, но все
авиадиспетчеры, включая руко�
водителей полётами, были отст�
ранены медиками от работы.
Пришлось привести для обслу�
живания сургутского неба двух
человек из учебно�тренировоч�
ного центра.

Массовая голодовка авиадис�
петчеров, которая прокатилась
по стране в декабре 2002 года,
затронула более сорока аэро�
портов России. Основным тре�
бованием работников регио�
нальных управлений организа�
ции воздушного движения было
повышение заработной платы и
сохранение ряда льгот.

И НДЕКСАЦИЯ ЗАР�
ПЛАТЫ была проведена
1 марта 2004 года. Но её

увеличение в условиях боль�
шой инфляции составило…
всего 13 рублей. Это было вос�

принято работниками «Аэро�
навигация Юга» как издева�
тельство. В день выплаты 25
марта более тысячи диспетче�
ров южных городов отправили
эту прибавку почтовым пере�
водом на счёт генерального ди�
ректора корпорации Бориса
Кушнерука с припиской: «Бла�
годарим за щедрость и заботу о
нашем благосостоянии». 

В Ростове�на�Дону авиадис�
петчеры остались после ночной
смены, узнав об увольнении
председателя профкома Батаго�
ва: начальство «нарисовало» ему
какие�то прогулы и выпроводи�
ло за дверь. Истинной же при�
чиной была его «слишком ак�
тивная» профсоюзная деятель�
ность. Его не стали пропускать
на предприятие для выполнения
общественных обязанностей:
ведь он теперь здесь не работает.
Но забывали администраторы,
что он — председатель профко�
ма, а устав позволяет избирать
председателем любого человека,
даже если он на этом предприя�
тии не трудится. 

Поначалу Батагову выдали
пропуск, однако потом опять
отобрали. Несколько дней рос�
товские авиадиспетчеры отка�
зывались покидать свои рабочие
места, устроив сидячую забас�
товку. Отстоявшая вахту смена
оставалась после завершения
работы в классе разбора полё�
тов. А тем временем председа�
тель профсоюза, оказавшись без
рабочего места, создал на про�
ходной… полевой профком.
Около бюро пропусков стояла
тумбочка, стул, была розетка,
Батагов воспользовался этим
сервисом, подключил ноутбук и
стал работать.

Надоели власти протесты
непокорных авиадиспетчеров.
Решили бросить против них
грозную силу — участника че�
ченской войны, Героя России
генерала Валерия Горбенко.
Думали: рявкнет этот человек
зычным голосом — и все сразу
притихнут. Такие способы ус�
мирять рабочий люд уже были
опробованы в Ростовском фи�
лиале. Однако за солдафон�
ские замашки и некомпетент�
ность генерала всё�таки при�
шлось уволить.

«Приказываю: Горбенко Вале�
рия Михайловича, директора
филиала «Аэронавигация Юга»
ФГУП «Госкорпорации по
ОРВД», отстранить от работы
с 12 июня 2005 года до решения
вопроса о его дисциплинарной
ответственности.

Генеральный директор 
О.Н. Алексеев». 

УВОЛИЛИ. НО ПОТОМ
взяли и неожиданно по�
высили, сделав генераль�

ным директором всей государст�
венной корпорации. Обижен�
ный Горбенко, которого надели�
ли большей властью, стал
мстить за прошлые унижения
профсоюзу. Исполком Феде�
рального профсоюза авиацион�
ных диспетчеров (так в послед�
ние годы расшифровывается
ФПАД) выгнали из его офиса на
улицу. Более того, генеральный
директор пытался доказать, что
организация создана незаконно.
Прокуратура притормозила

стартовый разбег нового дирек�
тора: сделав ему предупрежде�
ние, попыталась немного охла�
дить горячую голову. Но остано�
вить генерала было трудно, его
понесло дальше.

Общественная рабочая орга�
низация перешла у него из раз�
ряда социального партнёра в ка�
тегорию противника, а генерала
учили, что врага нужно уничто�
жать. В интервью одной из газет
он сравнивал профсоюз с кав�
казским бандформированием.
Получив согласно «моральному
кодексу» современного россий�
ского бюрократа полную свобо�
ду, Горбенко действовал без ог�
лядки. Продолжал избавляться
от профсоюзных лидеров. Были
уволены многие председатели
первичных профсоюзных орга�
низаций.

Представители ФПАД как на
основную работу почти каждый
день ходили в суд. Восстанавли�
вали незаконно уволенных на
прежних рабочих местах, доби�
вались оплаты им за вынужден�
ный прогул и компенсации за
моральный ущерб. Поскольку
причины увольнений грубо фаб�
риковались, то защитникам ра�
ботодателя трудно было с дока�
зательствами, дела одно за дру�
гим они проигрывали.

На действия генерального ди�
ректора рабочий люд жаловался,
письма отправлялись во все ин�
станции. Серьёзный «разбор по�
лётов», касавшийся ситуации в
госкорпорации, прошёл в Об�
щественной палате РФ. Эта ин�
станция, где много юристов,
предложила генеральному ди�
ректору Горбенко немедленно
начать коллективные перегово�
ры и урегулировать трудовой
конфликт. Одновременно Об�
щественная палата попросила
минтранс РФ рассмотреть во�
прос о соответствии занимае�
мым должностям руководите�
лей, которые своими действия�
ми привели к созданию кон�
фликтной ситуации в государст�
венной корпорации. Эти реко�
мендации были пущены минис�
терством по ветру.

Профсоюз продолжал протес�
товать. У здания Росавиации со�
стоялся митинг авиадиспетче�
ров. Его участниками было при�
нято Обращение к президенту 
В. Путину и министру транспор�
та РФ И. Левитину.

Поскольку официально за�
крыть профсоюз не удавалось,
то «мудрецы» из корпорации ре�
шили сделать подкоп: разорвать
его с помощью… коллективных
договоров. Стали заключать не
общий договор со всем коллек�

тивом корпорации сразу, а от�
дельные, по филиалам. При та�
ком раскладе единый профсоюз,
по мнению работодателя, будет
не нужен, потеряет силу.

Но и это не принесло им по�
беды над профсоюзом. Более то�
го, без благодарственных торже�
ственных речей уволили генера�
ла Горбенко. Формально убира�
ли его не по многократным тре�
бованиям работников: это вы�
глядело бы унижением для са�
мих властных структур, пошли,
мол, на поводу у чёрного люда.
Убрали его не за грехи и грешки,
которых накопилось на гене�
ральском счету за несколько лет
работы в гражданской должнос�
ти очень много, а по возрастным
показателям.

На смену Горбенко пришёл
настоящий специалист Игорь
Моисеенко, который окончил
Санкт�Петербургский универ�
ситет гражданской авиации. Не�
сколько лет он работал в филиа�
ле на Юге, рядом с Батаговым. И
как�то воцарилось теперь нео�
бычное затишье на профсоюз�
ном фронте авиадиспетчеров.
Вместо прежних бесконечных
конфликтов даже стали налажи�
ваться поиски согласия между
начальниками и подчинёнными.

ВЧЁМ ЖЕ СИЛА ФПАД?
Она в работе его штаба и
активистов. Главным ре�

жиссёром, направляющим всю
деятельность федерального
профсоюза, выступает прези�
дент профсоюза Сергей Ковалёв.
Не напрасно он, кроме авиаци�
онной академии, окончил ещё и
юридический факультет. 

Нынешнее затишье совсем не
означает классового мира, пото�
му что социально�экономичес�
кий и политический строй в
России остаётся прежний. А он
свою сущность в отношениях с
авиационными диспетчерами
страны проявил по максимуму.
Поначалу инструментом защи�
ты социальных интересов трудя�
щихся были забастовки — госу�
дарство их запретило. Начались
голодовки — их тоже стали за�
прещать. Ковалёв говорит, что
теперь придётся ради защиты
трудовых интересов переедать.
Классовая борьба — это ещё и
постоянное творчество трудя�
щихся. Когда способы борьбы
были, казалось бы, исчерпаны,
снизу поступает предложение:
«Давайте все сразу подадим за�
явления на увольнение».

Перед тем как планировать
какую�либо акцию, профсоюз
обязательно выясняет мнение
своих членов. Очень важен и
способ подачи информации о
планируемой акции: Федераль�
ный профсоюз авиадиспетчеров
заранее её рассылает по нужным
адресам. В ходе акции выпуска�
ются специальные информаци�
онные бюллетени с координата�
ми местных профсоюзных руко�
водителей, которым могут зво�
нить журналисты. Организуют�
ся кампании поддержки, чтобы
оказывать давление на руковод�
ство письмами протеста, теле�
граммами и символическими
акциями солидарности. 

Вот так работает наш Феде�
ральный профсоюз авиадиспет�
черов России. Эта рабочая орга�
низация не бродит в потёмках, а
каждый раз изобретает новые
способы защиты интересов тру�
дящихся, активной борьбы за их
интересы. Это — настоящий
творческий социальный инсти�
тут. Другим профсоюзам России
у этого товарищества есть чему
поучиться. А учиться надо.

Альберт СПЕРАНСКИЙ.
Председатель Совета

общероссийской общественной
организации 

«Рабочие инициативы».
Фото с сайта ФПАД.

Исполнилось четверть века самому боевому свободному проф+
союзу России — профсоюзу авиадиспетчеров. Он силён в первую
очередь единством и дружбой. Здесь всегда защитят товарища,
помогут ему. Это объединение напоминает братство, живущее
под лозунгом «Когда мы едины, мы непобедимы». Другие только
призывают к солидарности, а авиадиспетчеры так живут. 25 лет
постоянной борьбы не только за права и благополучие специали+
стов, но и за улучшение организации отрасли. Навигационная
система России является крупнейшей в мире. Воздушное прост+
ранство нашей страны — это 26 миллионов квадратных киломе+

тров. Протяжённость воздушных маршрутов — 
575 тысяч километров, из которых 150 тысяч приходится на
международные воздушные трассы. Всеми пользователями воз+
душного пространства России ежегодно выполняется более 
1,1 миллиона полётов. В последние годы интенсивность роста
полётов увеличилась вдвое по сравнению с тем, что было чет+
верть века назад. Это потребовало нового технического обеспе+
чения и модернизации авиационной связи. За счёт спрямления
воздушных трасс и дополнительного эшелонирования полётов
появилась возможность экономить авиационное топливо.

Авиадиспетчеры дают
уроки товарищества

К 25"летию самого боевого в стране независимого профсоюза

ВОТЛИЧИЕ от Томского
нефтехимического ком�
бината, где хозяева не

допускали на площадки, при�
легающие к проходным, ком�
мунистов для общения с из�
бирателями, на АО «Ресурс»
отношения городского отде�
ления КПРФ с рабочими все�
гда находились и находятся
под контролем членов пер�
вички. Дело в том, что каж�
дый из них был или остаётся
до сих пор рабочим завода.
Это в корне облегчает веде�
ние активной идеологичес�
кой работы по пропаганде
коммунистических идей не�
посредственно в трудовом
коллективе.

Основной формой, приме�
няемой на практике для по�
вышения партийного влия�
ния среди трудящихся, были
и остаются листовки. Они на�
ряду с информационными
бюллетенями газеты «Прав�
да» передаются коммуниста�
ми нашего первичного отде�
ления рабочим завода из рук
в руки. Более того, эти пропа�
гандистские материалы ста�
новятся предметом коллек�
тивного обсуждения не толь�
ко коммунистов, но и наших
сторонников из числа рабо�
чих. Именно непосредствен�
но в жарких ссорах и дебатах
рождается истина по тем или
иным вопросам, выносимым
партией на всенародное об�
суждение.

На своих партийных собра�
ниях коммунисты первичной
партийной организации №3
непосредственно обсуждают
формат, стиль и содержание
листовок. Во время предвы�
борной кампании силами
членов первички были выпу�
щены и распространены сре�
ди рабочих завода и жителей
Западного микрорайона, где
в основном проживают тру�
дящиеся предприятия, не�
сколько сотен листовок. В
этих предвыборных докумен�
тах была отражена избира�
тельная программа КПРФ
«Десять шагов к достойной
жизни». Кроме того, в ходе
избирательной кампании
вторым пунктом нашей про�
пагандистской работы стала
публикация статей И.В. Ста�
лина: «Нужна ли агитация из
Думы?», «Дума для народа
или народ для Думы?», «По�
чему Дума бессильна», «Что
даёт нам Дума?», «Перед вы�
борами». Они опубликованы
в не так давно вышедшем 4�м
томе Сочинений И.В. Стали�
на, выпущенном Рабочим
университетом имени И.Б.
Хлебникова. Эти короткие,
но ёмкие статьи не потеряли
своей актуальности и в наши
дни. Кстати, коммунисты Бо�
городицкой первичной пар�
тийной организации №3 под�
писались на всё 40�томное
издание сталинских трудов.

ВТУЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ
нынешняя кампания
была не только по выбо�

рам депутатов Государствен�
ной думы, но и по выборам
губернатора. Свою кандида�
туру на этот пост выдвинул и
первый секретарь Тульского
обкома КПРФ О.А. Лебедев.
Коммунисты нашей первич�
ки подготовили и провели
ряд встреч с жителями мик�
рорайона Октябрьский, по�
сёлка Горняк, с работниками
шахт 63 и 71. На них выступал
в качестве доверенного лица
кандидата на пост губернато�
ра области от КПРФ Артём
Владимирович Бещенко. Не�
посредственно в общении с
избирателями он касался тех
вопросов, которые волновали
жителей этих населённых
пунктов. Для них острой про�
блемой остаётся неудовлетво�
рительное водоснабжение.
Проведённые анализы воды
показывали, что она не соот�
ветствовала ни санитарным,
ни техническим нормам по�
требления. 

После встреч с избирателя�
ми были собраны свыше 300
подписей жителей. Это ре�
зультат непосредственной ра�
боты коммунистов нашей
парторганизации: чтобы со�
брать эти подписи, наши пар�
тийцы шли от дома к дому, от
человека к человеку. Эти че�

ловеческие документы, выра�
жающие волеизъявление
масс, были переданы О.А. Ле�
бедеву. На их основе он сде�
лал запрос в прокуратуру и
подключил к решению этой
проблемы городские власти
Богородицка. В результате на
встрече с жителями этих по�
сёлков в августе им пообеща�
ли решить эту проблему в
ближайшие два года. Это обя�
зательство власти коммунис�
ты берут под свой контроль.

Именно такая целенаправ�
ленная работа каждого ком�
муниста первички с избира�
телями на закреплённом за
каждым из партийцев участке
дала свой результат. На про�
шедших выборах, когда на
участке №0114, куда и входят
вышеназванные населённые
пункты, был показан один из
лучших результатов по городу
и району — 24%, а в Западном
микрорайоне, который также
курировало наше партийное
отделение № 3, КПРФ набра�
ла 22% голосов. Это заметно
выше средних показателей по
партии.

ВЧЁМ ПРИЧИНА успе�
ха рабочих�коммунис�
тов в среде собственно�

го коллектива и вне его пре�
делов? Дело в том, что с мо�
мента своего образования в
октябре 2004 года наша пер�
вичка выполняет рекоменда�
ции В.И. Ленина, которые он
дал в работе «На дорогу» ещё
в 1909 году: «Каждая ячейка и
каждый партийный рабочий
комитет должны стать «опор�
ным пунктом для агитацион�
ной, пропагандистской и
практически�организацион�
ной работы среди масс», то
есть непременно идти туда,
куда идёт масса, и стараться
на каждом шагу толкать её со�
знание в направлении социа�
лизма, связывать каждый ча�
стный вопрос с общими зада�
чами пролетариата, превра�
щать каждое организацион�
ное начинание в дело классо�
вого сплочения…» 

В самый активный период
избирательной кампании, с
августа по сентябрь, Богоро�
дицкая первичная партийная
организация №3 пополни�
лась двумя новыми членами
партии. Они изъявили жела�
ние вступить в ряды КПРФ
после наших встреч с избира�
телями. Сейчас общее число
коммунистов нашего первич�
ного отделения составляет 16
человек. Этот факт, как и ана�
логичный, который описан в
статье Евгения Найдёнова
«Шаги к заводской проход�
ной» (когда один из работни�
ков ТНХК после беседы ин�
структоров Томского горкома
КПРФ с рабочими у проход�
ной комбината решил всту�
пить в партию), показывает,
что кредит доверия народа к
КПРФ остаётся достаточно
высоким.

Основной урок, который
извлекли рабочие�коммунис�
ты АО «Ресурс» из массовой
работы среди трудящихся во
время избирательной кампа�
нии, состоит в том, что необ�
ходимо более оперативно ре�
агировать на те вопросы, с
которыми обращались и об�
ращаются простые граждане
к депутатам�коммунистам
всех ветвей власти. 

Что касается политической
учёбы коммунистов, то её не�
обходимо и нужно проводить
ежемесячно в течение всего
учебного года, а не втиски�
вать в узкие рамки 2—3�ме�
сячной подготовки. Тем более
если эта подготовка осуще�
ствляется от одних выборов
до других, что явно снижает
её эффективность. Да и кур�
сы по подготовке кадров це�
лесообразно проводить не
только в Москве и Подмоско�
вье, а организовывать их не�
посредственно в областных и
районных центрах. Это в со�
вокупности даст наибольший
эффект.

А.Н. ТРОФИМОВ.
Рабочий АО «Ресурс»,

секретарь первичной
парторганизации №3, 

член бюро Богородицкого
горкома КПРФ, 

член Тульского областного
комитета партии.

Продолжение разговора 
на главную тему

Каждодневно
и конкретно

С большим интересом прочитал на странице «Рабо�
чий фронт» в газете «Правда» (№103 от 16 сентября 2016
года) статью члена бюро Томского горкома КПРФ Евге�
ния Найдёнова «Шаги к заводской проходной». А после
прошедшей в сентябре нынешнего года кампании по вы�
борам депутатов в Государственную думу VII созыва хо�
чу поделиться своим опытом и опытом своих товари�
щей, рабочих АО «Ресурс», составляющих основной кос�
тяк первичной партийной организации №3 Богородицко�
го местного отделения КПРФ. Главное внимание хотел
бы обратить на взаимодействие коммунистов нашего
первичного отделения с рабочим классом предприятия,
а также ответить на вопросы редакции газеты, обращён�
ные к секретарям первичных организаций.
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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

КОММУНИСТИЧЕСКОЕ БРАТСТВО ПЛАНЕТЫ

Уважаемые товарищи!
Поддерживая принципиальные положе�

ния проекта Обращения и других докумен�
тов встречи, хотел бы остановиться на важ�
нейшей, ключевой проблеме: необходимо�
сти радикализации борьбы за разрешение
главного противоречия — противоречия
между трудом и капиталом, а также необхо�
димости укрепления классовой, пролетар�
ской солидарности, обеспечения более тес�
ного единства действий коммунистических
и рабочих партий.

Мы с вами прекрасно помним, что имен�
но под знаком верности выдвинутому 
К. Марксом и Ф. Энгельсом в ХIХ веке ло�
зунгу «Пролетарии всех стран, соединяй�
тесь!» рабочий класс, трудовой народ Рос�
сии под руководством большевистской
партии во главе с В.И. Лениным соверши�
ли Великую Октябрьскую социалистичес�
кую революцию. На интернационалист�
ских началах был создан Союз Советских
Социалистических Республик, а после По�
беды над фашизмом формировалось содру�
жество социалистических государств.

И хотя в этой огромной созидательной
работе не обошлось без ошибок и прома�
хов, несмотря на временное отступление,
социализм явил миру принципиально но�
вый тип общественного устройства, меж�
национальных и межгосударственных от�
ношений, основанных на началах равно�
правия и дружбы, взаимоуважения, всесто�
роннего, взаимовыгодного сотрудничества
и взаимопомощи, подлинного гуманизма и
учёта патриотических чувств народов. Про�
летарский интернационализм прямо про�
тивоположен буржуазному космополитиз�
му, национализму и шовинизму, нацио�
нальному нигилизму, этнической и кон�
фессиональной ограниченности.

Осмысление исторического опыта борь�
бы коммунистов за воплощение в практику
принципов пролетарского интернациона�
лизма приобретает в нынешних условиях
первоочередное значение. Мы не имеем
права забывать, что обе мировые войны ста�
ли возможными в значительной мере пото�
му, что классовому противнику удалось ра�
зобщить и противопоставить друг другу на�
циональные отряды пролетариата, отравить
их ядом шовинизма. Из этих фактов нам не�
обходимо извлечь конкретные выводы.

Пристального осмысления требует такая
серьёзная закономерность современного ка�
питализма, как трансформация буржуазно�
демократических режимов в неофашист�
ские, сопровождающаяся наступлением на
демократические устои и жизненные права
трудящихся. В связи с этим позволю напом�
нить, что ещё в 1952 году в речи на XIX съез�
де КПСС И.В. Сталин призывал коммунис�
тические и рабочие партии поднять и поне�
сти вперёд знамя демократических свобод и
национального суверенитета, которыми ки�
чилась буржуазия, но после войны за нена�
добностью выбросила за борт. Однако при
этом она сегодня лицемерно эксплуатирует
— и небезуспешно — тему демократии, прав
и свобод, используя её как технологию борь�
бы против рабочего класса, против идей со�
циализма. Поэтому сегодня как никогда не�
обходимо объединение усилий коммунис�
тических и рабочих партий в противодейст�
вии идеологической агрессии капитала.

Временное поражение социализма в
СССР и ряде других стран не устранило
внутриимпериалистических противоре�

чий, острой борьбы между капиталистичес�
кими странами и союзами государств за до�
ступ к сырьевым ресурсам и путям их до�
ставки, за доминирование в мире, за пере�
дел мира. Формируются новые центры вли�
яния и силы, противостоящие американ�
ской гегемонии; резко обостряются отно�
шения между капиталистическим Западом
и капиталистической Россией, что угрожа�
ет миру новой кровопролитной войной.
Остроту этого противостояния мы видим
на примере кровавых событий в Ираке, Ли�
вии, Сирии и других странах.

В этих условиях противоборствующие
стороны особую ставку делают на Украину.
Запад не скрывает того, что хотел бы пре�
вратить её в ударный кулак, таран против
России, используя в этих целях самые реак�
ционные национал�радикальные круги из
числа последователей пособников фашист�
ских оккупантов времён Великой Отечест�
венной войны. Без учёта этих обстоя�
тельств невозможно понять и объективно
оценить то, что происходит в нашей стране.

Антисоциалистический переворот на
Украине в конце ХХ столетия привёл к рес�
таврации в стране капитализма в его ком�
прадорской, криминально�олигархической
форме. В результате политики антинарод�
ной власти Украина, которая в составе
СССР была одной из самых передовых рес�
публик, входила в десятку передовых госу�
дарств Европы и мира, сейчас отброшена в
своём развитии на несколько десятилетий
назад, превращена в подмандатную терри�
торию, внутреннюю и внешнюю политику
которой диктуют США, Европейский со�
юз, МВФ, НАТО. Разрушена система соци�
альных гарантий, социальных прав и сво�
бод. Большинство населения находится за
чертой выживания. Страна вымирает. За
четверть века её население уменьшилось на
10 миллионов человек.

Вооружённый государственный перево�
рот, совершённый в феврале 2014 года, под�
готовлен всеми прежними буржуазными
президентами и правительствами Украины,
поскольку они занимали прозападные, ру�
софобские и антикоммунистические пози�
ции. К сожалению, КПУ и другим прогрес�
сивным силам не удалось предотвратить та�
кое развитие событий.

На Украине царят беспрецедентная кор�
румпированность всех властных структур,
правовой произвол, террор в отношении
любых оппозиционных сил, прежде всего в
отношении Коммунистической партии.
Правящий режим жестоко, по�гитлеровски,
подавляет любые проявления инакомыс�
лия, стремится уничтожить правду истории,
пересмотреть итоги Второй мировой войны,
возводит предателей и пособников фашист�
ских оккупантов в ранг героев, разрушает
памятники советского периода, в том числе
монументы в честь воинов Красной Армии,
освободивших Европу от фашизма. Геббель�
совскими методами ведётся информацион�
ная война против своего народа.

Первые удары неонацистский режим,
как и гитлеровцы, направил против Ком�
партии, обвинив её в сепаратизме и других
несовершавшихся преступлениях. Когда
попытка на этом основании запретить
КПУ провалилась, украинский парламент
принял явно антиконституционные зако�
ны о так называемой декоммунизации. На
их основе решением суда деятельность
КПУ прекращена за то, что партия не отка�

залась от коммунистического имени и сим�
волики: красного знамени, пятиконечной
звезды, серпа и молота. Более семи месяцев
апелляционный суд не может рассмотреть
нашу апелляцию. Наши товарищи подвер�
гаются преследованиям, издевательствам и
арестам по сфабрикованным уголовным
делам. Но партия живёт, действует, борется.

Коммунисты Украины глубоко призна�
тельны всем, кто выразил нам моральную и
политическую поддержку, ставшую для нас
источником сил и оптимизма. 

Безразличие Запада к трагедии Украины
свидетельствует не только о фальшивом ха�
рактере буржуазной демократии, но и о
том, что на примере Украины наш классо�
вый противник отрабатывает систему мер
подавления политических сил, ведущих
борьбу за социализм. Поэтому образование
мощного международного Антифашист�
ского фронта мы рассматриваем как важ�
нейшую, неотложную задачу. Антифашист�
ским силам предстоит противостоять зло�
вещим акциям империализма, прежде все�
го США, направленным на разжигание
войн, финансирование террористических
режимов и организаций. Мы горячо под�
держиваем идею провести в начале будуще�
го года Неделю действий против фашизма
и другие подобные акции. 

Опыт нашей партии свидетельствует об
исключительной важности борьбы с бур�
жуазным национализмом. Именно недо�
оценка националистической опасности
явилась одной из причин активизации
последышей нацистов. Нам сегодня при�
ходится вести борьбу по трём основным
направлениям:

— против власти отечественного и за�
рубежного олигархического капитала;

— против социал�реформистских псев�
дооппозиционеров;

— против нестойких элементов внутри
партии, из которых власть пытается фор�
мировать в ней свою агентуру. Только за по�
следнее время КПУ довелось трижды отби�
вать попытки расколоть её изнутри. Партия
выстояла, хотя и понесла немалые потери.

В нашей партии всё чаще высказывает�
ся мнение о необходимости новых, более
эффективных организационных форм ко�
ординации деятельности коммунистичес�
ких и рабочих партий мира с использова�
нием опыта Коминтерна и Коминформа,
учреждения журнала типа «Проблемы ми�
ра и социализма», издания популярной
библиотечки для молодых коммунистов,
налаживания солидной скоординирован�
ной издательской деятельности.

Пётр СИМОНЕНКО.
Первый секретарь ЦК

Коммунистической партии Украины.

Уважаемые товарищи! 
Для Коммунистической партии Белару�

си период между нашими традиционными
встречами был насыщен важными общест�
венно�политическими событиями: прошли
президентские и парламентские выборы,
внеочередной и отчётно�выборный съезды
КПБ. Мы рассматриваем выборы прежде
всего как работу в массах, как дополнитель�
ную возможность общения с широкими со�
циальными слоями населения, чтобы доне�
сти до них наши программные цели. Такой
подход соответствует стратегическому кур�
су на укрепление и укрупнение нашей пар�
тии. В его основе лежит марксистско�ле�
нинское учение о классовой борьбе как
движущей силе развития общества и о на�
родовластии, что предполагает широкое
участие трудящихся в делах государства.
Мы не раз отмечали, что в Республике Бе�
ларусь принцип народовластия успешно
реализуется на практике. 

На всём постсоветском пространстве
только в Беларуси политическая власть не
допустила повальной приватизации, резко�
го имущественного и социального расслое�
ния населения, она действует в интересах
большинства трудящихся. В партийных ре�
шениях КПБ не раз акцентировала внима�
ние на совпадении программных целей
партии с политическим и социально�эко�
номическим курсом президента Республи�
ки Беларусь А.Г. Лукашенко. Этот курс
уточняется на всебелорусских народных
собраниях при активном участии учёных,
депутатов, представителей трудовых кол�
лективов, левопатриотических партий и
общественных объединений. Его главный
результат: белорусский народ продемонст�
рировал приверженность принципам наро�
довластия, социальной справедливости и
традиционным нравственным ценностям. 

Не стала исключением и очередная про�
грамма социально�экономического разви�
тия страны на 2016—2020 годы. Она широ�
ко обсуждалась в белорусском обществе, а
затем была одобрена V Всебелорусским на�
родным собранием в июне 2016 года. 

Во�первых, государство продолжит реа�
лизацию социально ориентированного
курса и не допустит либерального радика�
лизма в экономике.

Во�вторых, собрание определило основ�
ные экономические контуры новой пяти�
летки: дальнейшую модернизацию промы�

шленности и сельского хозяйства; поиск и
внедрение прорывных, наукоёмких отрас�
лей экономики, комплексное развитие на�
циональной инновационной системы и т.п.

В связи с этим наша партия, как и преж�
де, ставит перед собой задачу осуществлять
конструктивное сотрудничество со всеми вет#
вями власти и всемерно содействовать реали#
зации намеченных планов и программ, на#
правленных на построение социально ориен#
тированного государства.

Однако внешние политико�экономичес�
кие факторы часто оказывают доминирую�
щее влияние на осуществление внутренней
политики Беларуси. Зависимость от внеш�
них рынков (прежде всего от российского)
негативно сказалась на состоянии откры�
той, экспортно�ориентированной нацио�
нальной экономики. Падение цен на нефть
и кризис на валютном рынке лишили нашу
страну значительных финансовых опор, ог�
раничив объёмы притока валюты.

Следует отметить, что в такой же слож�
ной ситуации оказались и наши партнёры
по Евразийскому экономическому союзу
(ЕАЭС). Казалось бы, все должны объеди�
нить усилия и совместно искать пути пре�
одоления кризиса. Однако на деле ЕАЭС
оказался несостоятельным: помогать друг
другу пока никто не собирается. Россий�
ский олигархический капитал больше оза�
бочен собственными прибылями, нежели
реальной интеграцией в интересах миллио�
нов простых граждан.

Вместе с тем мы должны признать, что
ухудшение экономической ситуации в Бе�
ларуси начиная с 2015 года — это не только
следствие влияния внешних факторов, но и
результат некоторых просчётов правитель�
ства. Об этом мы подробно говорили на
своих съездах. Эта тема была ключевой и на
совещаниях у президента страны, и на 
V Всебелорусском народном собрании.

Мы имели дело с новой попыткой реали�
зовать в Беларуси сценарий либерально�
националистического реванша. Используя
своё лобби во властных структурах, буржу�
азные силы начинают реализацию либе�
ральных подходов и «рецептов» в социаль�
но�экономической сфере, что всегда со�
провождается недовольством граждан и
подрывом стабильности в обществе.

Антикоммунизм, антисоветизм и русофо#
бия — отличительные черты деятельности
мировых правящих либеральных элит. Яркое

тому свидетельство — братская Украина.
В последние два года мы тоже столкну�

лись с практикой внедрения либеральных
принципов в финансово�экономическую
сферу Беларуси. К чему привели монетар�
ная политика и либерализация цен, мы ви�
дим на состоянии экономики сегодня: де�
вальвация рубля, высокие процентные
ставки по кредитам для реального сектора
экономики, рост безработицы и цен, паде�
ние реальных доходов населения. В резуль�
тате — снижение доверия к власти и отсут�
ствие социальной перспективы у части на�
ших граждан. Только благодаря политичес�
кой воле президента Беларуси А.Г. Лука�
шенко реформаторский пыл либералов
был остужен. Радикальным либеральным
реформам в Беларуси не бывать — это
принципиальная позиция главы нашего го�
сударства. 

В свою очередь Коммунистическая пар�
тия Беларуси всегда выступала и выступает
против попыток направить социально�эко�

номическое развитие страны по либераль�
ному курсу, который не отвечает основам
ментальности, системе ценностей и идеа�
лам белорусского народа, сложившемуся
укладу жизни общества.

В связи с этим, определяя стратегию и
тактику политической борьбы, мы выдви�
гаем на первое место тезис о консолидации
всех левопатриотических сил с целью не до#
пустить либерально#националистического
реванша у нас в стране. Второй тезис — это
дальнейшее развитие белорусской социаль#
ной модели на основе социалистических
принципов и разумного сочетания государст#
венного и рыночного управления. 

КПБ постоянно следует принципу необ#
ходимости совершенствования системы по#
литического и экономического просвещения
трудящихся, чтобы аргументированно и
профессионально противостоять навязы�
ваемым либеральным доктринам.

Для повышения качества просвещения
граждан, формирования устойчивого ми�
ровоззрения необходимо укреплять и
расширять структуру партии, её идеоло�
гическое влияние через участие комму�
нистов в работе всех ветвей власти. 

Для реализации более эффективной
молодёжной политики нами создано и
уже зарегистрировано общественное объ�
единение «Лига коммунистической моло#
дёжи». Просил бы вашего содействия,
уважаемые товарищи, в налаживании от�
ношений между нашей молодёжной орга�
низацией и молодёжными организация�
ми, действующими при ваших партиях, а
также со Всемирной организацией демо�
кратической молодёжи.

В следующем году мы будем отмечать
100�летие Великой Октябрьской социа�
листической революции. В связи с этим
предлагаю принять на нашей встрече сов�
местное обращение, посвящённое этой
знаменательной дате.

На наш взгляд, назрела необходимость
укрепить координацию и взаимодействие
наших партий, а для этого нужно сфор�
мировать международную структуру по
принципу Коминтерна. Особую роль
здесь могли бы сыграть партии, которые
являются правящими в своих странах.

Игорь КАРПЕНКО.
Первый секретарь ЦК 

Коммунистической партии Беларуси.

Дорогие товарищи! Уважаемые участни�
ки встречи!

Передаю вам братский привет от Цент�
рального Комитета Коммунистической
партии Российской Федерации. ЦК КПРФ
благодарит Коммунистическую партию
Вьетнама за большую работу, проделанную
при подготовке к XVIII Международной
встрече коммунистических и рабочих пар�
тий. Уверены, что эта встреча внесёт свой
вклад в укрепление взаимодействия сил,
участвующих в международном коммунис�
тическом движении.

Наша партия считает, что экономичес�
кая, социальная и политическая картина
современного мира определяется углубле�
нием общего кризиса капитализма. Этот
кризис длится уже столетие, то ослабевая,
то обостряясь. В конце ХХ века временная
стабилизация мировой капиталистической
системы произошла после того, как был
разрушен СССР. Однако в ХХI веке кризис
капитализма вновь набирает обороты.

В настоящее время в мире много гово�
рится о глобализации и глобализме. Опира�
ясь на ленинскую характеристику импери�
ализма, КПРФ так определила основные
черты глобализма:

1. Происходит полное порабощение ка�
питала производственного, промышленно�
го капиталом финансовым, спекулятивным.

2. «Рыночные отношения» на мировом
уровне превращены в искусственный меха�
низм неэквивалентного обмена и ограбле�
ния целых стран и народов.

3. Глобальная модель «международного
разделения труда» закрепляет вопиющее
социальное неравенство в планетарных
масштабах.

4. Резко возрастает политическое влия�
ние транснациональных корпораций и фи�
нансово�промышленных групп, претенду�
ющих на неограниченный суверенитет в
своих действиях.

5. Национальные правительства утрачи�
вают контроль над процессами в мировой
экономике. Фундаментальные нормы меж�
дународного права подвергаются ревизии в
интересах создания структур глобальной
власти.

6. Информационно�культурная экспан�
сия активно используется как форма агрес�
сии. Идёт духовная унификация на самом
примитивном уровне. Искореняется нацио�
нальная самобытность стран и народов.

7. Усиливается паразитический характер
транснационального капитала. Именно им
присваиваются выгоды от внедрения высо�
ких технологий при нищете остального ми�
ра. Идёт качественное торможение научно�
технического прогресса.

Сегодня наглядно проявляется эксплуа�
таторская, хищническая природа империа�
лизма. Поскольку норма прибыли имеет
склонность падать, то капитал борется с

этим при помощи усиления эксплуатации,
финансовых спекуляций, военных авантюр.

Международная ситуация обостряется.
США и НАТО настойчиво расширяют своё
присутствие в разных частях мира, создают
новые военные базы. Жертвами агрессии
стали Югославия, Ирак, Афганистан, Ли�
вия, Сирия. Взорвана ситуация на Ближ�
нем Востоке. Порождён миграционный
кризис в Европе. Обостряются и полыхают
национальные и религиозные конфликты.

Правящие круги Запада используют са�

мые реакционные силы ради достижения
своих политических целей. В частности, на
это указывает ситуация на Украине. Семена
фашизма проросли здесь при прямой по�
мощи империалистических кругов США и
ЕС. И это происходит на той самой украин�
ской земле, где 70 лет назад единый совет�
ский народ смог противостоять гитлеров�
скому нашествию и победить.

США и их союзники в стремлении уста�
новить свой мировой порядок используют
самый широкий спектр методов. Это и эко�
номическое воздействие, и дипломатичес�
кое давление, и информационные войны, и
военная угроза, и прямое вторжение. В на�
стоящее время Вашингтон предпринимает
новые шаги с целью усиления своего эконо�
мического влияния. Для этого используют�
ся два новых соглашения: Трансатлантичес�
кое торговое и инвестиционное партнёрст�
во и Транстихоокеанское партнёрство.

В этих условиях важнейшей задачей ком�
мунистического и рабочего движения явля�
ется создание широкого антиимпериалис�
тического фронта. Опираясь на принципы
интернационализма и классовый подход,
мы обязаны противостоять тенденциям
усиления фашизма, национализма и меж�
дународного терроризма. Мы надеемся, что
и наша встреча послужит делу единения на�
ших действий.

В России мировой социально�экономи�
ческий кризис соединился с острым внут�
ренним кризисом, который вызван рестав�

рацией капитализма и банкротством либе�
рально�буржуазной политики. В стране
присутствуют все названные В.И. Лениным
характерные черты империализма. Это мо�
нополистический, паразитический, загни�
вающий капитализм. При этом Россия ис�
пытывает растущее давление извне, от бо�
лее сильных стран мировой капиталистиче�
ской системы. С их стороны имеют место и
экономические санкции, и политический
шантаж, и угрозы военного характера.

Внутри Российской Федерации усилива�

ется наступление на права и социальные га�
рантии трудящихся. Доходы граждан и уро�
вень их жизни снижаются, растёт безрабо�
тица, происходит обнищание большинства
народа. При этом правящие круги предла�
гают повысить пенсионный возраст и ввес�
ти специальный налог на безработных.

В сентябре в Российской Федерации про�
шли выборы в Государственную думу. По их
итогам проправительственная партия «Еди�
ная Россия» получила конституционное
большинство. Это даёт ей возможность при�
нимать любые законы, не считаясь с мнени�
ем народа. Сами парламентские выборы в
очередной раз продемонстрировали, с каким
цинизмом российская олигархия достигает
поставленных целей. Каждый раз по мере
приближения выборов происходит пере�
кройка избирательного законодательства, ис�
пользуются разнообразные методы получе�
ния результата в интересах правящих кругов.

Вести избирательную кампанию нам
пришлось в тяжёлых условиях, в обстанов�
ке политического и информационного
диктата капитала, провокаций против
представителей партии. Несмотря на по�
пытки вытеснить КПРФ с политической
сцены страны, этого не произошло. Благо�
даря поддержке народа наша партия сумела
сохранить за собой статус крупнейшей и по
сути единственной оппозиционной силы.
Мы и теперь имеем вторую по численности
фракцию в Государственной думе.

Противостоя буржуазной реакции, КПРФ

ведёт разнообразную политическую борьбу,
как парламентскую, так и внепарламент�
скую. Особое значение имеет при этом идео�
логическое противоборство. В частности, мы
разоблачаем антикоммунизм, противодейст�
вуем попыткам извратить историю СССР. В
прошлом году в связи с 70�летием Великой
Победы советского народа над фашизмом
мы вместе с другими братскими партиями
многое сделали для противодействия попыт�
кам оправдать нацизм, для честных оценок
истории Второй мировой войны.

На нашей сегодняшней встрече мы обсу�
дим задачи по усилению борьбы за социа�
лизм, против капиталистической эксплуа�
тации, империалистических войн и фашиз�
ма. У нас есть возможность вести разговор о
вопросах стратегии и тактики нашей дея�
тельности, о сочетании её парламентских и
непарламентских форм. Не менее важна
возможность поделиться друг с другом опы�
том, приобретённым за последние годы.

Уважаемые товарищи! В следующем году
КПРФ совместно со всеми братскими пар�
тиями и движениями будет отмечать 100�
летие Великой Октябрьской социалистиче�
ской революции.

Победа пролетарской революции в Рос�
сии в октябре 1917 года — главное событие
ХХ столетия. Она коренным образом изме�
нила ход развития человечества. Благодаря
Великому Октябрю на планете появилось
первое в мире социалистическое государст�
во. Оно стало вдохновляющим примером
для трудящихся всех стран, поднимавших�
ся на борьбу против ига капитала.

Октябрьская революция и дело Ленина
нашли своё продолжение в свершениях
строителей социализма, в подвигах героев�
антифашистов, в разгроме гитлеровской
Германии и милитаристской Японии, в
крушении колониальной системы, в ро�
мантике Кубинской революции, в мужест�
ве Че Гевары и Хо Ши Мина, Фиделя Каст�
ро и Уго Чавеса, в сегодняшних успехах Ки�
тая и Вьетнама.

В настоящее время Коммунистическая
партия Российской Федерации разворачи�
вает подготовку к юбилею первой в мире со�
циалистической революции. В марте 2015
года эти вопросы специально обсудил VII
пленум Центрального Комитета партии.
Доклад «Революционное наследие Велико�
го Октября и задачи КПРФ» сделал на этом
пленуме Г.А. Зюганов. В принятых решени�
ях поставлены задачи борьбы за социализм,
политического просвещения масс, активи�
зации деятельности среди рабочих и моло�

дёжи. В настоявший момент ЦК КПРФ
объявил специальный призыв в свои ряды в
честь 100�летия Великого Октября.

Основные события в честь юбилейной
даты планируются на октябрь—ноябрь 2017
года. Именно в это время мы предлагаем
провести в России XIХ Международную
встречу коммунистических и рабочих пар�
тий. Благодарим всех, кто уже поддержал
эту инициативу.

Российские коммунисты хорошо пони�
мают: нам предстоит сложная и настойчи�
вая борьба за возвращение нашей Родины
на социалистический путь развития. Ко�
нечно же, лучшим подарком к 100�летнему
юбилею Великой Октябрьской социалис�
тической революции станет мобилизация
людей труда на борьбу за свои права. Для
успеха этой борьбы особое значение будет
иметь усиление антиимпериалистической
солидарности.

Капитализму по�прежнему свойственна
нещадная эксплуатация труда рабочих. Для
победоносной борьбы пролетариат призван
обрести твёрдое классовое сознание. Важ�
нейшая задача коммунистических партий,
действующих в странах капитализма, со�
стоит в том, чтобы вносить это сознание в
рабочую среду, помогать трудящимся в
борьбе за свои права, за улучшение своего
положения. Сегодня в мире колоссальный
запрос на правду и справедливость, на гу�
манизм и социальный прогресс. Жизнь
подтвердила: кроме коммунистов, ответить
на этот запрос некому.

Свет Великого Октября указывает нам
верный путь. Это путь борьбы и созидания,
путь новых побед широких народных масс,
путь социалистического преображения че�
ловечества!

Дмитрий НОВИКОВ.
Заместитель Председателя ЦК КПРФ.

Во Вьетнаме состоялась 18#я
Международная встреча коммуни#
стических и рабочих партий. Она
собрала более 150 участников от 59
коммунистических партий мира.

Представители партий, участво#
вавших в Ханойской встрече, высту#
пили с докладами, в которых дали
оценку современному кризису импе#
риализма, обменялись мнениями по
вопросам стратегии и тактики поли#
тической борьбы за права трудящих#
ся, за социализм. В частности, были
заслушаны доклады заместителя
Председателя ЦК КПРФ Д.Г. Но#
викова, Первого секретаря ЦК КПБ
И.В. Карпенко, Первого секретаря
ЦК КПУ П.Н. Симоненко (печата�
ются в сокращении).

В рамках международного фору#
ма коммунистов делегации КПРФ,
КПУ и КПБ провели ряд двусто#
ронних встреч. В частности, состо#
ялись их диалоги по вопросам меж#
партийного двустороннего сотруд#
ничества с делегациями компартий
Китая, Кубы, Чехии, Греции, Кип#
ра, Венгрии, Израиля, КНДР, Лао#
са, Португалии, России, Украины,
Венесуэлы, Эквадора и др.

В заключение второго дня работы
форума прошла встреча руководи#
телей делегаций коммунистических
партий с Генеральным секретарём
Центрального Комитета Коммунис#
тической партии Вьетнама товари#
щем Нгуеном Фу Чонгом. Привет#
ствуя представителей международ#
ного коммунистического движения,
он затронул вопросы строительства
социализма во Вьетнаме, консоли#
дации прогрессивных сил в борьбе
за мир и социальный прогресс.

Великий Октябрь — 
пример для трудящихся мира

За упрочение классовой
солидарности

Капитал жаждет превратить Беларусь
в полигон социальной борьбы
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Вставшие на защиту вождя
Исполнилось 25 лет обществу «Ленин и Отечество»

—Р УБЕЖ 1980—1990�х
годов. Глобальная ка�
тастрофа нависла над

Советским Союзом: рушится
социалистический строй, под�
няли головы все ненавистни�
ки Советской власти, ширятся
межнациональные кровавые
конфликты. А во главе КПСС
— Михаил Горбачёв, быстро
сдающий одну позицию за
другой...

Контрреволюционеры по�
нимают, что одно из главных
направлений в борьбе с совет�
ским строем — это нанесение
ударов по вождю Великой Ок�
тябрьской социалистической
революции В.И. Ленину. Ге�
ний Ленина особенно стра�
шен предателям.

Начавшаяся клеветничес�
кая кампания против Влади�
мира Ильича в средствах мас�
совой информации, оскверне�
ние и уничтожение памятни�
ков Ленину — все эти тревож�
ные сигналы предупреждали
советских людей о хорошо
подготовленном наступлении
на основателя первого в мире
социалистического государст�
ва. Параллельно с атаками на
Ленина началась «ревизия»
советского периода отечест�
венной истории. Становилось
всё более очевидным, что оба
эти процесса органично меж�
ду собой связаны, а значит, за�
щита Владимира Ильича тож�
дественна защите Советской
власти, социалистического
строя, Советского Союза.
Именно тогда в разных местах
Советской страны начали со�
здаваться ленинские общества
— в Магадане, Волгограде,
Владивостоке и т.д.

2 марта 1991 года в Москве в
общественно�политическом
центре МК и МГК КПСС со�
стоялась учредительная кон�
ференция, на которой была
создана общественная органи�
зация «Ленин и Отечество». О
новой организации (она была
зарегистрирована как москов�
ская городская) мы дали объ�

явления в газетах. И сразу же
на наш адрес начали поступать
письма из разных регионов
Советского Союза: люди про�
сили считать их членами об�
щества «Ленин и Отечество». 

Каковы цели и задачи на�
шей организации? Это — изу�
чение, разработка и пропа�
ганда идейного наследия В.И.
Ленина; содействие охране
мемориальных объектов и па�
мятников культуры, связан�

ных с ленинской жизнью и
деятельностью, защита Мав�
золея В.И. Ленина на Крас�
ной площади; научная крити�
ка искажений государствен�
ной и политической деятель�
ности вождя трудящихся и
соответствующего периода
истории нашей страны; все�
сторонняя активная защита
чести и достоинства истинно
народного вождя.

В августе — сентябре 1991
года члены общества «Ленин и
Отечество» активно защища�
ли Центральный музей В.И.
Ленина и Мавзолей. А ещё
раньше, летом того же года,
мы открыли лекторий в фили�
але Центрального музея В.И.
Ленина — Музее�квартире
А.И. Ульяновой, а потом со�
здали лекторий в самом Цент�
ральном музее по теме «Ленин
и современность». 

С первых месяцев члены на�
шего общества начали актив�
но выступать на страницах га�
зет и журналов, давая отпор
антиленинцам, фальсифика�
торам отечественной истории.

Мы вступили в Междуна�
родную организацию «Коми�

тет защиты памятников В.И.
Ленину», основанную италь�
янским коммунистом Робер�
то Наполеоне. Он неодно�
кратно тогда и позже приез�
жал в Москву, где мы органи�
зовывали ему встречи с рабо�
чими, студентами и препода�
вателями МГУ, с коммуниста�
ми и жителями Москвы и
Подмосковья.

Вот какое открытое письмо
24 августа 1991 года Роберто

Наполеоне направил М. Гор�
бачёву и Б. Ельцину:

«Выражаю моё возмущение
против принятого вами реше�
ния о запрещении деятельности
КПСС и её газет. Вы, которые
так часто произносите слово
«демократия», начинаете под�
вергать гонениям коммунистов
вашей страны, отдававших
всегда первыми свою жизнь в
защиту Родины.

Обращаюсь к вам с требова�
нием о восстановлении демо�
кратических свобод. Выражаю
русским и всем советским ком�
мунистам свою солидарность,
и эту солидарность, я убеж�
дён, разделяют коммунисты во
всём мире.

...Вы ведёте страну к пропа�
сти, но советские коммунисты
выполнят свой долг, сопротив�
ляясь этому преследованию, по�
рождённому подлой политикой.
Позор Михаилу Горбачёву, ко�
торый, являясь руководителем
КПСС, и пальцем не шевельнул в
защиту своей партии.

Роберто НАПОЛЕОНЕ.
Президент Интернационального

Комитета защиты 
памятников В.И. Ленину».

В 90�е годы у нас появи�
лось уже немало региональ�
ных, городских и сельских
отделений в России — в Ста�
вропольском, Краснодар�
ском, Приморском краях,
Курганской, Ульяновской,
Оренбургской, Воронеж�
ской, Пензенской, Астрахан�
ской областях, в Татарстане и
Карелии, а также на террито�
рии Украины и Киргизии. И
вот летом 1998 года наше

московское общество было
перерегистрировано в Меж�
региональную общественную
организацию по изучению,
сохранению и распростране�
нию ленинского наследия
«Ленин и Отечество» (сокра�
щённо — общество «Ленин и
Отечество»).

Работа наша все эти годы
шла по нескольким направле�
ниям, связанным с защитой
идей и дела В.И. Ленина,
борьбой за восстановление
Советской власти и социализ�
ма, за Союз Советских Социа�
листических Республик.

Одно из главных направле�
ний — издание и распростра�
нение газеты «Ленин и Оте�
чество». Первый номер вы�
шел в начале 1995 года, всего
выпущено 178 номеров. Мы
знакомим читателей с произ�
ведениями В.И. Ленина,
И.В. Сталина, К. Маркса и
Ф. Энгельса, готовим мате�
риалы к памятным датам, о
соратниках В.И. Ленина, вы�
ступаем в защиту ленинских
памятников и музеев, Мавзо�
лея и Почётного некрополя
на Красной площади, откли�

каемся на важные события
общественной жизни (проте�
стное движение, выборы и
т.д.). В газете многогранно от�
ражаются настроения и жизнь
наших граждан, не смирив�
шихся с утратой Советской
власти и не прекращаю�
щих борьбу за ленинские иде�
алы, социализм, за Советскую
власть.

Большое внимание мы уде�
ляем распространению лите�

ратуры о В.И. Ленине. В на�
шей газете регулярно инфор�
мируем читателей о новых
книгах по ленинской темати�
ке. Правдивая литература о
В.И. Ленине сейчас очень
нужна, пишут нам читатели. В
регионы мы направляем и дис�
ки с записями речей В.И. Ле�
нина, документальных филь�
мов о нём.

Одной из самых значи�
тельных акций общества
«Ленин и Отечество» стало
участие во всенародном дви�
жении в защиту Мавзолея и
Почётного некрополя на
Красной площади. Мы раз�
работали специальную фор�
му подписного листа и обра�
щение к народу. Много дела�
ли все эти годы по сбору де�
нежных средств в помощь
Благотворительному фонду
Мавзолея В.И. Ленина, кото�
рый возглавил А.С. Абрамов.

Поддерживаем и укрепля�
ем связь с ленинскими музея�
ми. Она выражается в пере�
писке, публикациях на стра�
ницах газеты «Ленин и Оте�
чество» материалов о жизни и
работе (в трудных условиях

современной России!) этих
не прекращавших ни на один
день свою деятельность «Ле�
нинских островков», а их, к
счастью, немало — более 20!
В 1996 году общество «Ленин
и Отечество» (совместно с
КПРФ) провело первую все�
российскую конференцию
директоров ленинских музе�
ев. После этого были органи�
зованы ещё две конферен�
ции, что, как вы понимаете,
исключительно важно.

А несколько лет назад у ле�
нинских музеев России по�
явился молодой собрат — от�
крылся Музей В.И. Ленина в
Риге! И написал нам об этом
член нашей организации:

«Дорогие товарищи! У нас ог�
ромная радость: в Риге, на ули�
це Цесу, 17, вновь открылся
Музей В.И. Ленина. Именно
здесь в апреле 1900 года Влади�
мир Ильич останавливался. В
советское время это был мемо�
риальный Музей�квартира В.И.
Ленина. Но в 1991 году, когда с
помощью петли�удавки был де�
монтирован памятник Ленину
в центре Риги, одновременно
был тайно, воровски разграблен

и уничтожен Музей�квартира
Ленина на улице Цесу. Фашист�
вующие силы в Латвии торже�
ствовали — дескать, вырвали
память у латышского народа о
вожде мирового пролетариата.
Напрасно! Мы всё пережили —
и ненависть, и преследования,
но по�прежнему память о Ле�
нине для нас священна, мы за�
щищаем бессмертные идеалы
коммунизма».

В начале 90�х годов наше
общество установило связь с
«Сектором словаря языка
В.И. Ленина» (Институт рус�
ского языка Российской ака�
демии наук), чтобы сохра�
нить бесценное наследие, так
как сектор подлежал закры�
тию. Нам удалось спасти ос�
новную часть всемирно изве�
стных материалов. В настоя�
щее время они хранятся в
фонде общества «Ленин и
Отечество» в Российском го�
сударственном архиве соци�
ально�политической истории
и в музее «Горки Ленинские».

Важнейшая наша забота —
сохранение и защита ленин�
ских памятников. Газета «Ле�
нин и Отечество» открыла
специальную рубрику. И мы
оказываем всемерную по�
мощь товарищам на местах в
реставрации и восстановле�
нии разрушенных или по�
вреждённых монументов. На�
правляли протесты местным
властям, где проявляют ван�
дализм по отношению к ле�
нинским памятникам.

Членами общественной ор�

ганизации «Ленин и Отечест�
во» за 25 лет её существования
стали десятки тысяч человек,
проживающих на территории
Российской Федерации, на
Украине, в Белоруссии, Лат�
вии, Киргизии, Италии, Бол�
гарии, Германии...

Особенно велика заслуга
тех товарищей, которые воз�
главили отделения нашего об�
щества на местах. Низкий по�
клон Галине Ивановне Боль�
шаковой, с 1992 года бессмен�
но руководящей Курганской
областной организацией «Ле�
нин и Отечество», Зинаиде
Павловне Шахрай в городе
Северодвинске, Николаю
Прокофьевичу Тризне в Бого�
духовском районе Харьков�
ской области и многим, мно�
гим другим. Жаль, что всех в
газете нельзя назвать. Однако
не могу не отметить работу
Рижской организации «Ленин
и Отечество» и её руководите�
ля Галину Владимировну
Вольперт, убеждённого борца
за ленинские идеи. 

Хочется закончить словами
члена нашего общества Героя
Советского Союза М. Гри�
ненко:

«Поражение социализма в
СССР — временное. Обман на�
рода бесконечным быть не мо�
жет. И развернёт свои плечи
трудовой народ, сметёт своих
угнетателей, и вновь засияет
над Союзом Советских Социа�
листических Республик знамя
великого вождя трудящихся
Владимира Ильича Ленина».

Рядом с Коммунистической партией в нашей стране всегда действова�
ли поддерживавшие её общественные организации, одной из задач кото�
рых было расширение партийных связей с многомиллионными массами
трудящихся. Так было — и так есть. Ведь сегодня КПРФ поддерживают
и Ленинский комсомол, и самые боевые профсоюзы, и «Русский Лад»,
работающий с деятелями культуры, и разные другие производственные,
научные, художественные, спортивные объединения.

Достойное место в этом ряду принадлежит Межрегиональной обще�
ственной организации «Ленин и Отечество», отметившей недавно своё
25�летие. Мы по праву посвящаем целую страницу «Правды» благо�
родной деятельности общества, которое носит столь высокое имя. 
Составляющие его ряды товарищи, будь то коммунисты или убеждён�
ные сторонники нашей партии, — это стойкие, самоотверженные бор�
цы за великие идеи и дело В.И. Ленина.

Её путь к самому главному

Всё�таки права старинная мудрость,
что человек познаётся в беде. Не про�
изойди та огромная вселенская беда под
названием «перестройка», Ирма Никола�
евна скорее всего, как и раньше, занима�
лась бы своей любимой исторической на�
укой. Исследование истории родной
страны и преподавание её молодёжи в
Высшей комсомольской школе при ЦК
ВЛКСМ не случайно на долгие годы ста�
ли основным делом жизни Ирмы Ковалё�
вой. Это действительно, как она убеди�
лась, было призвание.

Хотя нельзя не оговориться, что была у
неё в своё время и проблема выбора. Ха�
рактерная, пожалуй, для советской дейст�
вительности, в которой росло её поколе�
ние. Кроме истории, влекла музыка: ведь
наряду с историческим факультетом МГУ
она окончила также училище при Мос�
ковской консерватории. Более того, даже
преподавала игру на фортепиано в музы�
кальной школе. То есть не просто слова�
ми из песни было известное утверждение:
«Молодым везде у нас дорога».

При определении дальнейшего жиз�
ненного пути историческая дорога у неё в
конце концов возобладала. Став научным
сотрудником Государственного историче�
ского музея и одновременно поступив в
заочную аспирантуру МГУ, она за корот�
кий срок сумела подготовить и успешно
защитить кандидатскую диссертацию на
тему «Общественное движение в России в
период Крымской войны».

Общественное движение, нарастание
революционных процессов в  нашей стра�
не, которые привели сначала к «генераль�
ной репетиции» 1905—1907 годов, а затем
и к Великому Октябрю, — именно это для
историка И.Н. Ковалёвой составило пре�
обладающую сферу её научных интересов
и трудов. Вот, скажем, под непосредст�
венным руководством знаменитого ака�
демика Милицы Васильевны Нечкиной
она активно работала в секторе академи�
ческого Института истории СССР, кото�

рый назывался «Революционная ситуа�
ция в России в 1859—1861 годах».

Далёкие годы? Так�то оно так, только
отдалённость во времени вовсе не отме�
няла принципиального их значения и ак�
туальности. Ведь глубинные противоре�
чия, которые нарастали в России, вызы�
вая всё больший протест, отнюдь не вы�
думка советских историков, а реальный
факт! Закрыв же на него глаза или сделав
вид, будто «ничего особенного» всё это не
значило, можно попытаться эпохальную
Великую Октябрьскую социалистичес�
кую революцию представить как нечто
«случайное», «не закономерное», никак
не вытекающее из предыдущей истории
страны, а вроде бы завезённое сюда в пре�
словутом «пломбированном вагоне». Так
многие и стали представлять…

Ах эти байки, эти сочинения на задан�
ную тему! До чего быстро и широко рас�
пространились они по страницам «пере�
строечных» газет и журналов, по экранам
кино, телевизоров и радиоволнам. Да о
чём говорить, если даже некоторые вроде
бы солидные учёные мужи с громкими
именами вдруг начали вещать абсолютно
противоположное тому, что утверждали
совсем недавно.

И что же делать честному человеку, ока�
завшемуся в такой круговерти? К тому вре�
мени Ирма Николаевна, имевшая на своём
счету более 80 научных работ и поступив�
шая в докторантуру, завершила доктор�
скую диссертацию. Уже была она обсужде�
на на кафедре, так что впереди — защита.

Однако, как позднее написали коллеги
и друзья в юбилейном приветственном
адресе, обращаясь к ней, «Вам было не до
того!» Это совершенно верно, как и напи�
санное далее: «Конец 80�х — начало 90�х
годов стали временем, когда Вы с головой
окунулись в общественную и политичес�
кую жизнь страны. Ваша активная граж�
данская позиция не позволила Вам безу�
частно смотреть на всё, что творилось в
стране, как беспардонно лжецами и пере�
вёртышами марается наша история, под�
вергаются клевете и ниспровержению

коммунистические, социалистические
идеалы. Вы встали на их защиту».

Так произошло в её жизни самое
главное.

Защите Ленина — все силы,
весь разум, всё время

Когда лично я познакомился с ней? Да
тогда же, в трудную и горячую пору ста�
новления общества «Ленин и Отечество».
Она всецело была поглощена новым от�
ветственным делом, которому отдавала
теперь все силы, весь разум, всё время.

Я думаю, ей нередко приходилось пре�
одолевать себя. Человек по природе очень
скромный, даже застенчивый, она долж�
на была проявлять жёсткую настойчи�
вость и бескомпромиссное упорство,
вступать в конфликты, подчас весьма ос�
трые, убеждать и переубеждать людей, ор�
ганизовывать их и увлекать за собой.

Общественная организация, душой ко�
торой она стала, начиналась как москов�
ская городская. К кому в первую очередь
обратиться за поддержкой? Коммунист
Ковалёва решает: конечно, к рабочим.
Ленин всегда на них опирался, и сейчас
рабочему классу, который всячески запу�
тывают и сбивают с толку, архинеобходи�
мо заново раскрывать суть ленинских
идей и ленинской борьбы.

Итак, первыми слушателями созданно�
го ею лектория «Ленин и современность»
становятся рабочие столицы. Интерес
был большой! Причину я понял, побывав
на тех лекциях: разговор здесь шёл не ка�
зённо�формальный, как нередко бывало,
к сожалению, на подобных «мероприяти�
ях», а бьющий в сердцевину проблем, ко�
торые волновали многих. Да ещё Ирма
Николаевна стала организовывать и экс�
курсии рабочих в ленинские музеи.

Когда начиналась та работа, трудно бы�
ло поверить, что очень скоро кошмарная
угроза возникнет над самим существова�
нием этих признанных ленинских цент�
ров. Но после августовской контрреволю�
ции 1991�го Ирме Ковалёвой не один год

пришлось организовывать массовую
борьбу в их защиту.

Помню хмурые, дождливые дни сентя�
бря в том же 1991�м. Центральный музей
В.И. Ленина стал тогда местом полупод�
польного сбора только что созданной об�
щественной организации «В защиту прав
коммунистов», куда меня делегировала
«Правда». А на площадке перед этим из�
вестным всему миру краснокирпичным
зданием с утра, как правило, уже выстра�
ивались люди, протестовавшие против
намеченного закрытия музея. Ирму Ни�
колаевну я видел здесь ежедневно.

Кто�нибудь скажет: но ведь не удалось
отстоять! Что ж, действительно так. При�
шедшие к власти антисоветчики и анти�
коммунисты, полные ненависти к Ленину,
снесли памятник ему в Кремле, ликвиди�
ровали находившиеся здесь кабинет и
квартиру советского вождя, не останови�
лись и перед ликвидацией Центрального
музея В.И. Ленина в столице. Но можно ли
считать, что борьба тех осенних месяцев и
последующих лет оказалась напрасной?

Нет, ни в коем случае! Планы разру�
шителей были гораздо обширнее, и, ес�
ли бы не поднявшиеся протесты, многое
из наших бесценных реликвий мы утра�
тили бы навсегда.

Верно, ленинские экспонаты из Кремля
и здания на площади Революции вынуж�
денно пришлось перевозить в Горки Ле�
нинские. Однако Горки�то спасли, хотя и
над ними тоже нависнет топор, о чём рас�
скажу далее. Спасли и другие музеи, хра�
нящие память о великом народном вожде.

Спасли ленинский Мавзолей! Недавно
я рассказывал в «Правде» о коммунисте�
фронтовике Алексее Сергеевиче Абрамо�
ве, который возглавил огромную работу
по сохранению усыпальницы вождя и
Почётного некрополя у Кремлёвской сте�
ны. Но ведь он не один был, этот подвиж�
ник. И вот Ирму Николаевну я ставлю
рядом с ним, потому что организованный
ею сбор подписей в защиту Мавзолея и
Почётного некрополя, а также сбор
средств на их поддержку приобрёл широ�
чайший масштаб.

«Это всё прекрасные люди!»

Кульминация борьбы за Мавзолей при�
шлась на 1999 год, когда власть, судя по
заявлениям Ельцина и его присных, осо�
бенно близка была к осуществлению наи�
более чёрных своих замыслов. Но они на�
толкнулись на сопротивление народное,
и активнейшей частью его выступило об�
щество «Ленин и Отечество», ставшее го�
дом раньше уже Межрегиональной обще�
ственной организацией.

Что это значило? Юридическое при�
знание деятельности отделений ленин�
ского общества на местах, во многих ре�
гионах России. Разумеется, Ирма Нико�
лаевна была рада, когда добилась такой
перерегистрации. Однако, положа руку
на сердце, можно сказать, что возглавляе�
мый ею Координационный совет и она
лично к этому времени в работе своей
давно вышли за пределы организации
только городской, московской.

Знаете, сколько постоянных адресатов
появилось уже тогда у Ковалёвой в её кар�

тотеке? Более 340! И Россия тут представ�
лена от края до края, и зарубежье, ближ�
нее и дальнее: Болгария и Германия, Бе�
лоруссия и Украина, Казахстан, Кирги�
зия, Латвия… А те, с кем установилась у
неё регулярная переписка, сплачивали
вокруг себя тысячи людей, ставших затем
членами общества «Ленин и Отечество».

— Это всё прекрасные люди, на кото�
рых, наверное, земля наша держится! —
с искренним восхищением говорит Ир�
ма Николаевна, когда речь заходит об
активе общества в самых разных мес�
тах. И готова рассказывать про этих лю�
дей бесконечно.

Вот Галина Ивановна Большакова,
многолетний руководитель Курганского
областного отделения. Человек убеждён�
ный и творческий, находит она массу воз�
можностей для того, чтобы как можно
больше своих земляков увлечь ленинской
темой. Причём это не только беседы, лек�
ции, диспуты, но и создание, например,
большой пионерской организации.

А бессменным руководителем отделе�
ния «Ленин и Отечество» в городе Сла�
вянске�на�Кубани Краснодарского края
многие годы был Владимир Акимович
Чебыкин, недавно ушедший из жизни.
Учёный, публицист, автор ряда книг о Ле�
нине и его соратниках обрёл известность
далеко за пределами родного города. За�
мечу, что его писательский дар особенно
пригодился, когда с 1995 года усилиями
И.Н. Ковалёвой и члена фракции КПРФ
в Госдуме Алевтины Викторовны Апари�
ной начала выходить газета «Ленин и
Отечество», сразу же значительно расши�
рившая и укрепившая связи между еди�
номышленниками.

Признаюсь, я удивлён был по�хороше�
му, увидев первые номера этой газеты.
Наверное, не очень уверенная, получится
ли что�либо из такой дерзкой затеи, Ирма
Николаевна долго не посвящала меня в
свой замысел. Однако газета получилась!
Интересная, боевая. Хотелось её читать и
хочется до сих пор. Тогда я от души сказал
редактору, что вот, дескать, появилась у
«Правды» ещё одна младшая сестра.

А удивило меня, кроме всего прочего,
то, что Ирма Николаевна так решительно
взяла на себя дело, для неё фактически
новое и неведомое. Имею в виду весь
комплекс забот и хлопот, связанных с га�
зетным производством.

В журналистике она человек опытный,
замечательные её статьи постоянно печа�
тали и «Правда», и журнал «Политичес�
кое просвещение», а новое издание в
этом смысле давало ей дополнительную
трибуну. Но писать в газету и делать газе�
ту — не одно и то же.

— Кто�то должен был браться, — отве�
тила она мне на эти мои рассуждения. —
Надо было.

Исчерпывающий ответ. Я подумал, что
человек, пишущий о Ленине, о его пред�
шественниках и продолжателях великого
дела борьбы за справедливость, нравст�
венно обязан равняться на своих героев.
У Ирмы Ковалёвой, кроме Владимира
Ульянова�Ленина, это декабристы, Бе�
линский и Чернышевский, Добролюбов и
Герцен, Сталин и Георгий Димитров,
Клара Цеткин, Долорес Ибаррури, Фи�

дель Кастро… Вот такие люди и для неё
самой постоянные ориентиры, как надо
жить и бороться.

Не останавливаться,
добиваясь цели

За годы, в которые знаю её, убедился,
что слово этого человека неотрывно от
дела, что призывы, обращаемые к другим,
адресует она прежде всего к себе. Помни�
те, упомянул я про топор, занесённый над
Горками Ленинскими? Был действитель�
но такой ужасный момент, когда у влас�
тей и «учёных» пособников их возник ко�
варный план «капитальной реконструк�
ции» музея в Горках. А означало это сле�
дующее. Дом, где провёл последнее время
жизни величайший гений человечества и
где он скончался, превратить… в музей
помещичьего быта!

Почему? Да потому, что до революции
здесь была помещичья усадьба. Так пусть
посетители любуются, как жили прежние
хозяева, а Ленину, мол, достаточно оста�
вить небольшой уголок…

Если бы видели вы, в какое состояние
привела эта весть Ирму Николаевну Ко�
валёву. Она одной из первых узнала, что
тайно уже разработан соответствующий
проект, и немедленно начала действовать.
Подняла на ноги буквально всех, кого
только могла!

Самые первые обращения — к Предсе�
дателю ЦК КПРФ Г.А. .Зюганову и в
«Правду». Мне было доверено тогда на�
писать статью о планирующемся ванда�
лизме в Горках. И должен сказать, что по�
мощь Ирмы Николаевны при этом была
неоценимой.

Та публикация «Правды» и активная по�
зиция руководства КПРФ остановили раз�
рушителей. Но навсегда ли? Не исключено,
что борьбу за Горки придётся продолжать…

А в Москве я был свидетелем того, как
Ирма Николаевна с товарищами искала и
нашла паровоз и спецвагон поезда, в ко�
тором январским днём 1924 года везли в
столицу из Горок тело вождя.

Впрочем, целого газетного номера не
хватит, чтобы просто перечислить всё сде�
ланное, спасённое и возрождённое сорат�
никами Ирмы Ковалёвой. Сейчас огром�
ная тревога у неё за товарищей на Украи�
не. Там был целый ряд, пожалуй, наиболее
инициативных боевых ячеек руководимо�
го ею общества. А что с ними сегодня? С
трудом доходящие до неё сведения порой
радуют, но нередко крайне огорчают. Раду�
ют потому, что люди, в которых она вери�
ла, не стали предателями ленинского дела
и по�прежнему, насколько могут, честно
служат ему. Ну а огорчение, даже невыно�
симая боль — от тех условий, в которых
наши братья и сёстры там оказались.

Она понимает: борьба есть борьба. Ве�
ликий Октябрь, свершившийся почти век
назад под руководством партии Ленина,
продолжается. Могут быть и поражения,
и отступления. Но Ленин учил не пани�
ковать и не сдаваться. И она, как и това�
рищи её по великому делу, твёрдо верит:
будущее — за справедливостью, то есть за
социализмом, который неодолим.

Виктор КОЖЕМЯКО.

Гореть, а не тлеть

Тяжёлое для страны время особенно чётко выделяет предателей и героев. Кто�
то приспосабливается, обустраивая личное благополучие и мгновенно переменив
в угоду ему взгляды, убеждения, жизненные ориентиры. А кто�то за эти взгляды
и ориентиры стоит всем существом своим.

Когда в самый разгар «перестроечной» смуты услышал я о новой организации
«Ленин и Отечество», первая мысль была, что это верные глубоким идейным
убеждениям люди решили объединиться. Партию коммунистов враги тогда уже
вовсю раскалывали извне и изнутри, а имя и дело Ленина стали в центре ярост�
ного обстрела, так что прямо выступить в их защиту могли только те, для кого
они реально представляют непреходящую высшую ценность.

И тут же вопрос: а кто возглавил объединение таких людей? Мне назвали Ир�
му Николаевну Ковалёву, которую к тому времени я мало знал. Теперь, когда ми�
нула четверть века и она по�прежнему во главе Координационного совета обще�
ства «Ленин и Отечество» да вдобавок много лет редактирует одноимённую га�
зету, по�моему, знаю её уже достаточно хорошо. Стало быть, могу и должен рас�
сказать о ней — в полном смысле слова человеке чести.

По долгу чести

Эти трудные годы борьбы
Говорит председатель Координационного совета Межрегиональной

общественной организации «Ленин и Отечество» Ирма КОВАЛЁВА
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Вести с Украины

А ВЕДЬ буквально нака�
нуне представитель
ФПУ в парламенте, де�

путат Сергей Каплин («Блок
Петра Порошенко») бахва�
лился, что так называемый
пикет профсоюзов у здания
Верховной Рады мог бы со�
брать 50—70 тысяч человек из
всех областей Украины. 

Оправдывая собственную
неспособность к масштабным
акциям, Каплин сказал, что
нынешнюю решили приуро�
чить к рассмотрению в парла�
менте проекта госбюджета на
2017 год. Мол, в такой мо�
мент профсоюзам удобнее
«пробивать» свои социальные
требования, и будет видна го�
товность или неготовность
депутатов идти им навстречу.

Но были и другие обстоя�
тельства. «Мы решили, что в
четверг (17 ноября) нет ника�
кого смысла устраивать пи�
кет, — заявил Каплин пред�
ставителям прессы. — После
того как некоторые политики
полностью дискредитировали
акции протеста путём раздачи
денег их участникам, нам бу�
дет сложно объяснить людям
вообще, что профсоюзы дей�
ствительно хотят добиться
выполнения их требований, а
не участвуют в каком�то по�
литическом шоу». Он не
уточнил, каких политиков
имел в виду, говоря о дискре�
дитации митингов в прави�
тельственном квартале столи�
цы, которые проходят под
бдительным взором право�
охранительных органов два
дня подряд.

Депутату, видимо, невдо�

мёк, что собственное бездей�
ствие и пустые обещания о
50—70 тысячах протестую�
щих, компрометируют в не
меньшей степени.

В свою очередь председа�
тель Федерации профсоюзов
Украины Григорий Осовой
отметил, что, вынося «колле�
гиальное решение» об изме�
нении даты акции, ФПУ при�
няла во внимание «нагнета�
ние отдельными обществен�
ными организациями и поли�
тическими силами ситуации в
стране с целью её дестабили�
зации, а также предупрежде�
ние правоохранительных ор�
ганов об угрозе здоровью и
жизни участников массовых
мероприятий». «Федерация
не допустит, чтобы справед�
ливые социально�экономи�
ческие требования трудя�
щихся стали разменной моне�
той в игре политических
сил», — подчеркнул предсе�
датель ФПУ.

О ПРАВДАНИЯ профсо�
юзного деятеля явно
стали следствием гру�

бого «наезда» советника пре�
зидента Украины Юрия Бирю�
кова на организаторов акций
протеста, который по�своему
«раскусил» злой умысел про�
вокаторов. Для них, по его
убеждению, главной причи�
ной появления плана «Шатун»
стала армия. Ведь только ар�
мия может устроить не мифи�
ческий Майдан�3, а реальный
контрпереворот.

В своём заявлении Бирю�
ков довольно красноречиво
изложил собственные страхи:

«Последние пять суток идёт
активная раскачка в ВСУ. С
использованием спецсредств,
с использованием «говору�
нов». Кого�то тихо сейчас за�
держивают, но отследить всех
и всё сложно. Армию кача�
ют». Дальше ещё страшнее:
«Любой, кто сейчас организо�
вывает и/или выходит на все
эти протесты, законные и га�
рантированные Конституци�
ей, качает армию. Качает
страну. Ставит страну под уг�
розу. Это не 2013 год. Это не
2004 год. Это третий год вой�
ны! Любой, кто сейчас хочет
покричать про «преступную
власть», «невыносимые тари�
фы», — действительно осо�
знанный или бессознатель�
ный помощник, друг, това�
рищ и брат президенту Рос�
сии. Вы, протестующие, под�
ставляете армию. Тем, что за�
ставляете бойцов нервничать
про тыл. Отвлекаете от при�
цела, от ночника, от гашетки.
Вы не нарушаете закон (если
это мирные демонстрации и
протесты), вам это право дано
нашей с вами историей и на�
шей Конституцией. Но вами
откровенно и пошло играют.
И вы пашете на врага. Не вре�
мя, не место».

Из такого панического за�
явления советника президен�
та невольно напрашивается
вывод, что Бирюков, призы�
вающий не отрываться от га�
шетки, по сути, опосредован�
но признал и преступность
власти, и невыносимость та�
рифов, но призывает народ
терпеть и эту власть, и эти та�
рифы.

П О СЛУХАМ, которые
циркулируют в парла�
менте, организаторы

протестных акций не могут
найти общего языка. Лидеры
разных партий пытаются ис�
пользовать в своих интересах
проходящие митинги. Как
писала «Правда» в предыду�
щем материале, митинги,
проводимые активистами не�
зарегистрированной партии
«За жизнь» Вадима Рабино�
вича и другими одиозными
деятелями у здания Нацбан�
ка Украины, стали объектив�
ными факторами «дискреди�
тации протеста». Собрав�
шийся под их знамёнами
контингент выглядел очень
сомнительно, смахивая на
дежурную проплаченную
массовку.

Вполне убедительна и вер�
сия, по которой профсоюз�
ные бонзы оказались под
давлением финансово�про�
мышленных групп, от кото�
рых они зависят всегда. А
близкие к президенту Украи�
ны заместители главы фрак�
ции «Блок Петра Порошен�
ко» Игорь Кононенко и Сер�
гей Березенко смогли долж�
ным образом повлиять на
инициативу Каплина. Да, ли�
деру «Батькивщины» Юлии
Тимошенко с её амбициями
не так�то просто наладить
взаимодействие с руководст�
вом ФПУ.

А если коротко, то по всему
видать: кишка оказалась
слишком тонка. Да и где это
слыхано, чтобы представите�
ли власти организовывали
пикеты сами против себя?

По мнению политологов,
акции в правительственном
квартале не имеют перспектив.
В частности, руководитель Ук�
раинского института анализа и
менеджмента политики Руслан
Бортник считает: все события
на минувшей неделе были свое�
образным тестированием, не�
обходимым для их организато�
ров, чтобы выяснить, насколь�
ко люди готовы выходить на
улицу, как сильно власть боит�
ся массовых акций и на какие
шаги она готова идти, чтобы их
загасить.

«Г ЛАВНЫЙ ВЫВОД,
который напрашива�
ется: украинская

власть, несмотря на очевид�
ную слабость антиправитель�
ственных акций последних
дней, продолжает бояться про�
тестов, — резюмирует анали�
тик. — «Шатуны» и всё прочее
— это как раз демонстрация
страхов и понимание того, что
протестный потенциал остаёт�
ся очень высоким. Думаю, у
власти есть план «Б», который
включает в себя определённые
уступки в рамках тарифной
политики. Абсолютно безбо�
лезненно можно снизить тари�
фы на 20—30 процентов, а ре�
ально даже в два раза».

Как полагает эксперт, есть
ещё один план, предусматри�
вающий определённое пере�
форматирование властных
институтов и включение в
них наиболее популярных
протестных групп. Это может
быть и реформа коалиции, и
реформа правительства с
включением туда той же
«Батькивщины» или Ради�
кальной партии. «Надо пони�
мать, что во власти сегодня
доминирует коммерческая
логика. В этом случае на ус�
тупки идут лишь тогда, когда
припирают к стенке. Пока
что протесты не являются уг�
розой для власти и не создают
ей серьёзных трудностей», —
отметил Бортник.

В.М.Т.

Анализ и прогноз

Начало слома десятилетиями складывавшейся политической системы. Та�
ков главный итог прошедших в США выборов. Кризис неолиберализма размы�
вает традиционную двухпартийную схему, выталкивая на поверхность лидеров
вроде Дональда Трампа. В этих условиях американские элиты всеми путями
пытаются сохранить господство над страной и миром.

Холодные ветры неолиберализма

Результаты президентских выборов в США мало
кого оставили равнодушным. Победа Трампа од�
ними сравнивается с катастрофой, другими — с
долгожданным приходом здоровых сил. При этом
и первые, и вторые связывают свои оценки и про�
гнозы с личностью эксцентричного миллиардера и
медиамагната, якобы сумевшего понять чаяния
миллионов американцев и предложить соответст�
вующую программу. 

Это верно лишь отчасти. Безусловная заслуга
Дональда Трампа и его избирательного штаба в
том, что они точно определили направление ветра,
сумели уловить массовые настроения, подстроив
под них свои действия и призывы. Но сам «ветер»,
усиливающийся с каждым днём и грозящий пере�
расти в бурю, вызван намного более глубокими
причинами. Другими словами, успех Трампа был
во многом предопределён объективными условия�
ми. В пользу этого говорит тот факт, что кандида�
ты�популисты, заявлявшие об ограничении имми�
грации и т.п., появлялись и прежде. Однако они
отсеивались на предварительных этапах предвы�
борной кампании, не имея возможности конкури�
ровать с «тяжеловесами» американской политики.
Кстати, и сам Трамп заявлял о намерениях балло�
тироваться в президенты по крайней мере трижды
(в 1988�м, 2004�м и 2012 году), но всякий раз отсту�
пал, трезво оценивая свои крайне
невысокие шансы.

Так что же изменилось, если та�
кой кандидат сумел триумфально
выиграть выборы, а лозунги, преж�
де использовавшиеся исключи�
тельно маргинальными околополи�
тическими группами, смогли пове�
сти за собой миллионы американ�
цев? Изменилось многое, и прежде
всего социально�экономическая
реальность. «Новый курс» Франк�
лина Рузвельта, выведший США из Великой де�
прессии, стал точкой отсчёта «социального госу�
дарства» — с системой пособий, гарантированным
минимумом зарплаты и прочими атрибутами
«мягкого капитализма». С эпохи правления Рейга�
на начался процесс сворачивания «общества все�
общего благосостояния», в последние годы приоб�
ретший характер настоящего обвала. 

По имущественному расслоению страна отка�
тилась к началу прошлого века. Доходы 20 про�
центов наиболее обеспеченных граждан превы�
шают доходы аналогичной доли наименее обеспе�
ченных американцев (так называемый квинтиль�
ный коэффициент) в 15 раз. Это вдвое больше,
чем 50 лет назад. Нобелевский лауреат Джозеф
Стиглиц в вышедшей недавно книге «Цена нера�
венства» пишет, что господствующая в США тен�
денция — это резкое обогащение состоятельной
верхушки, в то время как доходы основной массы
граждан сейчас ниже, чем 20 лет назад. Почти 15
процентов американцев не имеют достаточно
средств на питание, а в среде наименее обеспечен�
ных жителей отмечено устойчивое снижение про�
должительности жизни — процесс, который не
фиксировался десятилетиями. «Мы живём в раз�
делённом обществе», — констатирует Стиглиц.

Эти тенденции связаны с наступлением нео�
либерализма. Владельцы корпораций считают
социальные расходы ненужной обузой. Их един�
ственная цель — прибыль, их интересы не связа�
ны с конкретной страной. США являются такой
же жертвой финансового капитала, как весь ос�
тальной мир. Деиндустриализация и полузабро�
шенные промышленные центры — зримое сви�
детельство этого.

Но для американцев последствия неолиберализ�
ма не ограничиваются социально�экономической
сферой. Они вызвали серьёзный мировоззренчес�
кий кризис. В течение двухсот с лишним лет жите�
лей США уверяли, что их страна — это «сияющий
град на холме», имеющий мессианские цели. Те�
перь же всё больше граждан видят: «сияющий
град» оказался покрыт позолотой, которая к тому
же стремительно осыпается. Не великая амери�
канская нация, а воротилы Уолл�стрит являются
истинными хозяевами страны.

Бунта не будет

Накапливавшееся недовольство прорвалось в
ходе нынешних выборов. Но прорвалось двумя по�
токами. Более образованные жители преимущест�
венно молодого возраста увидели альтернативу
господству финансового капитала в лице Берни
Сандерса. Провозглашённый им «американский
демократический социализм» включал требования
справедливого распределения доходов, расшире�
ния социальной помощи и барьеров на пути вме�
шательства корпораций в политику. На этапе пред�
варительного голосования (праймериз) Сандерса
поддержали 13 миллионов человек — невероятно
много для США, считавшихся «заповедником»
консерватизма. 

Другой поток двигался по правому руслу. Как
показали исследования, основным электоратом
Трампа стали жители небольших городов и сель�
ской местности с образованием ниже колледжа.
Эта часть недовольных видит выход из сложивше�
гося положения в возвращении к «правильному
капитализму», к «старой доброй» Америке как
«стране собственников». С одной стороны, их пу�
гают жёсткие ветры неолиберализма, с другой —
они на дух не переносят любые намёки на социа�
лизм. Этот поток и «оседлал» Трамп. Его предвы�
борная риторика — крайне путаная, но агрессив�
но�популистская — отразила противоречивость
вышеназванных настроений. В ней сочетались ан�
тииммигрантские лозунги, выпады против «фи�
нансовых акул» и рыночный фундаментализм.
Так, кандидат�республиканец выступал против за�
конов о доступной медицине и повышения мини�
мальной заработной платы. Но главное, Трамп го�
ворил о возрождении «великой Америки», кото�
рую должны бояться и уважать во всём мире. Этот
демагогический коктейль был приправлен артис�
тическими качествами самого миллиардера, от�
лично сыгравшего роль борца с истеблишментом. 

По мере приближения даты выборов позиция
Трампа по многим вопросам была смягчена. Он
стал изображать из себя выразителя интересов всех
недовольных — и левых, и правых. Это предопре�
делило успех республиканца, в то время как штаб
Хиллари Клинтон допустил большую ошибку. Ви�
це�президентом от демократов был выбран Тим
Кейн, придерживающийся правых взглядов. Для
тех, кто на праймериз голосовал за Сандерса, это
оказалось вторым серьёзным разочарованием.
Первым стал отказ от борьбы самого сенатора, что
многими его сторонниками было воспринято как
предательство. В результате часть электората Сан�
дерса просто не участвовала в выборах, а часть
предпочла Трампа как «меньшее зло».

В начале статьи мы писали, что на всём протяже�
нии избирательной кампании фигура Дональда
Трампа вызывала противоположные оценки: на�
дежды сторонников и страхи противников. И те и
другие наверняка окажутся завышенными. Если
даже предположить, что Трамп всерьёз хотел по�
трясти основания американской политической си�
стемы (в чём есть большие сомнения), эти стремле�
ния разобьются о её пока ещё крепкие стены. 

Не нужно забывать, что полномочия президента
США уравновешиваются сильной законодатель�
ной и судебной ветвями власти. Случается, что

конгресс и Верховный суд блокируют решения
главы государства — практика, немыслимая в со�
временной России. Так что Трамп будет действо�
вать в довольно жёстких рамках, заданных крити�
ковавшимися им политическим истеблишментом
и крупными корпорациями. Ждать же от миллиар�
дера какого�то бунта не стоит. Уже на этапе прай�
мериз Трамп пошёл на сближение с вполне себе
«системными» силами. Главный напарник Трампа
Майк Пенс, который теперь займёт должность ви�
це�президента, долгое время был конгрессменом,
а затем губернатором штата Индиана. За эти годы
он ни разу не проявил себя ярым оппозиционером.
Например, Пенс поддержал администрацию Оба�
мы в вопросе Транстихоокеанского партнёрства и,
по сообщениям СМИ, даже оказывал давление на
членов конгресса от Индианы с требованием про�
голосовать за этот документ. Сам Трамп, напом�
ним, клеймил это соглашение как «преступное».

Наиболее вероятный состав новой администра�
ции и нового правительства, опубликованный га�
зетой «Уолл�стрит джорнэл», также не оставляет
камня на камне от мифа о «революционере Трам�
пе». На должность госсекретаря претендуют экс�
спикер палаты представителей Ньют Гингрич и
бывший мэр Нью�Йорка Рудольф Джулиани. В
главы Агентства национальной безопасности про�
чат Майка Роджерса, занимавшего аналогичный
пост при Обаме, и так далее. 

«Ястребы» готовы к взлёту

Во внешней политике Вашингтона также не
нужно ожидать серьёзного переворота. Для рос�
сийского обывателя это утверждение сродни
ереси, ведь больше года федеральные телекана�
лы представляли Трампа как будущего союзника
Москвы, который обязательно снимет санкции,
признает Крым российским, прекратит помощь
Киеву и вообще откажется от агрессивного кур�
са предшественников.

Это глубокое заблуждение. Во�первых, выска�
зывания Трампа, касающиеся внешнеполитичес�
ких проблем, отличались не меньшей противоре�
чивостью, чем заявления по внутриамериканским
вопросам. С одной стороны, он критиковал Обаму
и Клинтон за агрессию против Ливии, за ошибки в
Сирии и т.д. С другой стороны, Трамп постоянно
говорил о намерениях увеличить военные расхо�
ды, модернизировать армию и защищать интересы
США по всему миру. В частности, новый прези�
дент обещал ужесточить позицию по отношению к
Китаю, Северной Корее и Ирану. Ядерное согла�
шение с Тегераном Трамп назвал «ужасным», а
кроме того, выступил против ослабления эмбарго
в отношении Кубы. По его мнению, на этот шаг
можно пойти только после выполнения Гаваной
американских требований, касающихся либерали�
зации политической системы. 

Диапазон высказываний Трампа о России и пер�
спективах российско�американских отношений
был чрезвычайно широк. Отечественные СМИ
применяли к ним жёсткий фильтр, отбрасывая всё,
что не вписывалось в сомнительную схему «Трамп
— друг России». Поэтому так мало людей в стране
знают о призывах нового президента сбивать рос�
сийские военные самолёты, если они будут при�
ближаться на опасное расстояние к американским
боевым машинам, или о критике властей Евросо�
юза, которые, по его мнению, не прилагают доста�
точно усилий для поддержки Киева, противостоя�
щего «агрессивной политике» Москвы. Можно,
наконец, вспомнить о встрече Трампа с польскими
политиками. В ходе неё кандидат в президенты за�
явил, что США должны стремиться к сильной
Польше и сильной Восточной Европе «как оплоту
свободы и безопасности».

Но как в таком случае объяснить лестные отзы�
вы о Путине и России? Нужно понимать, что пред�
выборная кампания Трампа строилась на эпатаже,
на сознательном противопоставлении господству�
ющей линии Вашингтона. Оппонируя Клинтон,
миллиардер действовал «от противного» и обру�
шивался на все инициативы администрации Оба�
мы, включая санкции против России. Эту пози�
цию разъяснил кандидат в вице�президенты Майк
Пенс. По его словам, говоря о «сильном Путине»,
Трамп не одобрял политику главы России, а лишь
подчёркивал слабость Обамы. «Но с приходом
Трампа всё изменится», — добавил он. Сам Пенс
на теледебатах назвал Путина «мелким лидером», и
реакции со стороны Трампа на это не последовало.
Ещё одним выпадом политика стали призывы на�
носить авиаудары по военным целям «режима Аса�
да» и ввести бесполётную зону в Сирии, что тоже
является откровенной угрозой России.

Таким образом, ожидать смягчения внешнепо�
литического курса США, в том числе по отноше�
нию к Москве, не стоит. В пользу этого говорит то,
что в команде нового главы Белого дома господст�
вуют классические американские «ястребы». Упо�
мянутые выше Пенс и Гингрич поддерживали втор�
жение в Ирак и Ливию. Второй из них, помимо
прочего, известен как поборник активного вмеша�
тельства в дела «стран�изгоев». «США должны по�
ощрять страны отказаться от диктаторских форм
правления», — говорил он и перечислял будущие
жертвы этого «поощрения»: Китай, Россия, Куба… 

Не менее одиозной является фигура Джеффа
Сешнса, которого называют главным претенден�
том на пост министра обороны. В прошлом году он
дал интервью, в котором призвал США и Европу
«объединиться против России». «Россия должна
понимать, что заплатит очень высокую цену, если
продолжит своё поведение», — грозился он.

Кроме того, нельзя забывать о новой программе
Республиканской партии, принятой на предвы�
борном съезде в Кливленде в июле этого года. В
ней прямо указывается на возможность оказания
военной помощи Украине и введения новых анти�
российских санкций. Так что тех, кто ждёт от Трам�
па раскрытых объятий, может постичь жестокое
разочарование. Впрочем, к этому не привыкать:
миролюбивой политики ждали и от Барака Оба�
мы, и даже от Буша�младшего, обещавшего огра�
ничить зону влияния США Новым Светом. За ос�
нову надежд, как и теперь, брались предвыборные
заявления. А это, как давно пора бы понять, источ�
ник весьма спорный.

Не предотвратит приход к власти Трампа и нара�
стания кризисных явлений в США. Популизм но�
вого президента может лишь на время затормозить
разочарование миллионов американцев в двухпар�
тийной системе и закамуфлировать недовольство
социальным расслоением. Эти проблемы слиш�
ком глубоки, чтобы решить их с помощью эпатажа
и острого словца. Не исключено, что новый ко�
зырь американской политики (а первоначальное
значение слова «трамп» в английском языке —
именно «козырь») является фальшивым, а вся игра
— блефом. Страна по�прежнему нуждается в сме�
не курса, и выборы 2016�го — лишь предвестник
куда более сильных потрясений.

Сергей КОЖЕМЯКИН.

Фальшивый
козырь

●● ПАРИЖ. Президентская
кампания во Франции набирает
обороты. О своих амбициях за'
нять высший пост заявил экс'
министр экономики Эммануэль
Макрон. Входивший в ближай'
шее окружение президента
Франсуа Олланда, он в августе
покинул правительство и создал
политдвижение «На марше».
Свою эмблему и девиз предвы'
борной кампании также пред'
ставила лидер Национального
фронта Марин Ле Пен. В пар'
тии «Республиканцы» основная
борьба за выдвижение кандида'
том в президенты разгорелась
между бывшим премьером, а
ныне мэром Бордо Аленом
Жюппе и экс'главой государст'
ва Николя Саркози. Социалис'
ты пока не определились, по'
скольку президент Олланд лишь
в декабре сообщит, будет ли
баллотироваться на второй
срок. Если нет, то реальными
претендентами становятся пре'
мьер Мануэль Вальс и лидер ле'
вого течения «фрондёров» в
Соцпартии Арно Монтебур.

●● ЛОНДОН. Кабинет Терезы
Мэй не располагает конкрет'
ным планом действий по отделе'
нию страны от Евросоюза из'за
внутренних разногласий, а стра'
тегия по брэкзиту будет разра'

ботана и согласована не ранее
чем через шесть месяцев. Эта
информация просочилась в бри'
танскую прессу из доклада неза'
висимой компании, консульти'
рующей правительство по дан'
ному вопросу. Как сообщается,
правительственные чиновники
ведут работу по 500 проектам,
сопровождающим выход из ЕС.
Для помощи им в ближайшее
время придётся переориентиро'
вать до 30 тысяч госслужащих.

●● КАРАКАС. Власти Венесу'
элы перенесли на полгода регио'
нальные выборы. Ранее пла'
нировалось провести их в дека'
бре текущего года. Теперь же
скорее всего голосование со'
стоится в начале лета 2017'го.
По мнению экспертов, такая
отсрочка позволит лучше под'
готовиться к нему Единой со'
циалистической партии и пре'
зиденту Николасу Мадуро, те'
ряющим популярность на фоне
экономического кризиса в Бо'
ливарианской республике. По'
следний раз региональные вы'
боры проходили в латиноаме'
риканской стране в декабре
2012 года ещё при предыдущем
главе государства Уго Чавесе.

(По сообщениям информагентств
подготовила Алёна ДУНАЕВА).

«Шатун» захлебнулся…
…так и не достигнув своего апогея. Виновником тому стала Федерация

профсоюзов Украины (ФПУ), которая пошла на попятную,
отменив свою супермассовую акцию, назначенную на 17 ноября

Пульс планеты

Так жить нельзя!

ВБОЛЬШИНСТВЕ ШКОЛ
государственного сектора

Асунсьона — столицы Пара�
гвая — были на днях приоста�
новлены занятия в связи с
присоединением учителей к
массовой демонстрации про�
теста госслужащих, прохо�
дившей у здания Националь�
ного конгресса. «Так жить
нельзя!» — скандировали
участники акции.

Дело в том, что в палате де�
путатов началось рассмотрение
бюджета на 2017 год и люди
вышли на улицу, чтобы потре�
бовать от законодателей повы�
шения зарплаты, в том числе
для сектора образования, где
парламентарии предлагают
увеличение на 7 процентов ба�
зового оклада в течение 2017
года. Профсоюз учителей счи�
тает это явно недостаточным,
так как работники столь важ�
ной сферы, можно сказать, еле

сводят концы с концами, и на�
стаивает на 15 процентах.

(Пренса Латина).

Динозавры
наследили

ПАРК ДИНОЗАВРОВ в
столице Боливии Сукре —

место уникальное, здесь рас�
положена стена протяжённос�
тью 1,2 километра, возраст ко�
торой составляет несколько
десятков миллионов лет. Во
второй половине мелового пе�
риода она была дном пресно�
водного озера, к которому
приходили утолить жажду до�
исторические животные. За
прошедшие миллионы лет дно
сместилось и встало почти вер�
тикально. На открытой в 1994
году каменной стене исследо�
ватели насчитали около 5 ты�
сяч следов динозавров, кото�
рые могли оставить 294 вида.

Открыли стену динозавров,
сообщает Лента.ру, совершенно
случайно. В 1994 году рабочий
расположенного неподалёку
цементного завода решил про�
гуляться и обнаружил скалу, ис�
топтанную доисторическими
животными.

Фото Рейтер.

Латинская Америка

Правительство Латвии
закручивает гайки

ПРИ СОСТАВЛЕНИИ БЮДЖЕТА
на 2017 год правительство Латвии

не учитывает проблемы крестьян и ещё
сильнее закручивает гайки, повышая
налоги и вводя новые, заявил эксперт в
области сельскохозяйственной полити�
ки Крестьянского сейма Мартиньш
Тронс, сообщает агентство «Регнум» со
ссылкой на интернет�портал Tvnet.lv.

Представитель отрасли считает, что
руководство страны думает только о со�
здании новых налогов и повышении 
существующих ставок, при этом не
учитывается уже существующий кризис
в отрасли, а в отдельных случаях не бе�
рётся во внимание даже её специфика.

В качестве примера Тронс приводит
инициативу правительства о транс�
портном налоге для крестьян: «Речь
идёт о евровиньетках, которые теперь
нужно будет покупать не только тран�
зитным перевозчикам, но и крестья�
нам. По нашим расчётам, это довольно
сильно ударит по карманам крестьян: в
год на этот налог потребуется около
700—1000 евро на одно крестьянское

хозяйство. Крестьяне перевозят свои
грузы очень мало — может быть, один�
два месяца в году. Мы напоминаем, что
есть европейская норма, согласно кото�
рой крестьяне и те, чья деятельность
также не завязана на транспортных пе�
ревозках, могут не покупать евровинь�
етки», — пояснил эксперт.

Кроме того, по словам Тронса, из�за
проекта повышения компонента обяза�
тельной закупки электричества из�
держки крестьян на электроэнергию
могут возрасти почти на треть: «Если
проект пройдёт в сейм, цена на элект�
ричество вырастет примерно на 30%.
Это сильно ударит по карманам».

Также представитель Крестьянского
сейма напомнил, что в 2016 году цены
на сырьё «драматично низкие», а госу�
дарство придумывает новые налоги.
Как стало известно, представители
сельскохозяйственной отрасли должны
встретиться с сотрудниками министер�
ства финансов. В рамках встречи будут
обсуждаться вышеуказанные инициа�
тивы правительства, а также рассмотре�
ны предложения самих фермеров.

Илга ВЕТРОВА.

Готовят плацдарм
для агрессии

КАК ПРОТИВОСТОЯТЬ армии
России в условиях уличных боёв?

Этот вопрос в русле нового витка ан�
тироссийской истерии и русофобских
настроений, постоянно нагнетаемых
в Прибалтике, настолько сильно за�
ботит власти Литвы, что в начале осе�
ни они объявили об открытии воен�
но�тренировочного городка, в кото�
ром солдаты этой страны и соседних
прибалтийских республик будут гото�
виться к отражению гипотетической
атаки со стороны РФ. 

На базе, занимающей территорию 15
гектаров, сообщает агентство «Рейтер»,
имеются условные школа, торговый
центр, церковь, полицейский участок и
26 двухэтажных жилых домов. «Бои в
черте города лишают противника тех�
нических преимуществ, — рассказал
Йонас Витаутас Зукас, главнокоманду�
ющий литовской армией. — Использо�
вание артиллерии и авиации в таких ус�
ловиях ограничено, поскольку на улице
могут оказаться как солдаты противни�
ка, так и свои собственные».

После воссоединения Крыма с Рос�
сией в 2014 году все три прибалтий�
ских государства — бывшие успешные
советские республики, а ныне задвор�
ки Европы (хуже, согласно Евростату,
дела обстоят только в Болгарии и Ру�
мынии) — заметно увеличили свой
военный бюджет. В частности, Литва
довела его до 725 миллионов евро на
восьмитысячную армию. «У наших
стран�сестёр, Латвии и Эстонии, нет
таких тренировочных городков. Но
мы приглашаем их практиковаться
здесь и совместно готовиться к защи�
те», — цитирует телеканал «Евро�
ньюс» литовского министра обороны
Юозаса Олекаса. 

Интересно, отдают ли себе отчёт
Литва, Латвия и Эстония, постоянно
взывающие о помощи к своим амери�
канским друзьям, что США волнует
отнюдь не безопасность «младших
братьев по НАТО», а возможность ис�
пользования территории Прибалтики
в качестве плацдарма для развёртыва�
ния потенциальных военных дейст�
вий против России?

Елена МОРОЗОВА.

Т АК НАЗЫВАЕМОЕ общее собрание сотрудников Бол�
гарской академии наук (БАН) прошло на площади князя
Александра I в центре Софии. Предметом обсуждения

стал проект бюджета на 2017 год, от которого зависит будущее
БАН, сообщает агентство БГНЕС. 

Люди держали плакаты с надписями: «Все народы имеют
право на науку. А болгары?», «Есть ли в Болгарии наука?»,
«Есть наука — есть Болгария, нет науки — нет Болгарии!».

Все в городе понимали: это собрание — форма протеста, к
чему учёные прибегли из�за того, что уже исчерпали все нор�
мальные формы коммуникации с политиками, принимающи�
ми важные для страны решения.

«Это форма привлечения общественного внимания, внима�
ния СМИ, которая должна продемонстрировать проблемы
болгарской науки и то, к чему они могут привести», — объяс�
нил один из членов инициативного комитета по проведению
собрания профессор Лучезар Аврамов. По его словам, Болга�
рии не хватает на научные исследования сотен миллионов ле�
вов. «Это создаёт огромные проблемы и для образования, и
для подготовки кадров. В принципе эта политика ведёт к про�
пасти, отрывая нас от Европы, которая всё же движется в од�
ном направлении», — заявил профессор.

Владо РАДЕВ.
Фото с сайта rus.bg

Нет науки — нет Болгарии

Прибалтийский блеф
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Шахматы

Под редакцией международного
гроссмейстера Константина Чернышова

Кроссворд

П ОЗДНЯЯ ОСЕНЬ 1942 года.
Наша 252�я стрелковая диви�
зия, входившая в 66�ю армию

Сталинградского фронта, отражала
яростные атаки гитлеровцев. В те го�
рячие дни в небе над нами ежедневно
появлялся немецкий воздушный раз�
ведчик, прозванный солдатами «ра�
мой», поскольку у него был двойной
металлический фюзеляж. «Рама» за�
секала цели, затем улетала, и над на�
ми появлялись бомбардировщики. На
разведанные цели сыпались бомбы...

Всё это ожило в моей памяти, когда
в конце прошлого столетия на моём
журналистском пути повстречался
советский воздушный разведчик —
Иван Иванович Лезжов. Познакоми�
лись мы с ним в одном из подмосков�
ных санаториев. Среднего роста.
Поджарый. С острым взором. С лёг�
кой офицерской походкой. Всё это
невольно притягивало к себе.

Разговорились.
— «Рама», говорите? Знакомая

штучка. Мы её называли «костылём».
Если смотреть на вражеский самолёт�
разведчик сбоку, а мне приходилось
встречаться с ним в воздухе, — то он
походит на заострённый костыль.

Сблизило нас в те далёкие теперь
уже дни и то, что Лезжов участвовал в
Сталинградской битве. Впрочем, об
этом и о многом другом чуть ниже.
Сейчас же пора познакомить читате�
лей с Иваном — сыном крестьянина
Ивана Ивановича Лезжова.

Иван�младший со школьной ска�
мьи мечтал стать лётчиком. Жизнь же
на первых порах сыграла с ним злую
шутку. Окончив 7�й класс школы в
подмосковной Кашире, он уехал в
Мытищи. Днём работал на вагоност�
роительном заводе, вечером посещал
механический техникум. А в сентябре
сорокового года, подняв свою возра�
стную «планку» на добрые два года
(парень видный!), по комсомольской
путёвке поступил в Тамбовскую авиа�
ционную школу. И всё было бы хоро�
шо, но после ускоренного выпуска
его, получившего определённые зна�
ния в механическом техникуме, на�
значают техником самолёта СБ. А он�
то видит себя только лётчиком.

Командование школы отнеслось к
мечте паренька с пониманием и на�
правило Ивана в город Давлеканово,
что под Уфой, в училище воздушных
разведчиков.

...Январь сорок третьего года. По�
сле предъявленного командованием
Донского фронта ультиматума не�
мецкому генералу Паулюсу в ожида�
нии ответа противника были вре�
менно прекращены наступательные
операции. Фашисты не пожелали
сложить оружие. И возникли вопро�
сы: что в этих условиях может пред�
принять противник? Где он сосредо�
точит свои главные силы?

Именно в это время разведэкипаж

Лезжова получает боевое задание:
сфотографировать с воздуха окружён�
ную группировку противника. Нужно
ли говорить, что фотографирование
проходило под непрерывным зенит�
ным огнём, но советские воздушные
разведчики вернулись с ценными до�
кументами, которые были использо�
ваны в завершающий период разгро�
ма немцев.

— Над Сталинградом, — рассказы�
вал Иван Иванович, — мы появились
с севера. Шли на определённой высо�
те, придерживаясь заданного направ�
ления. Фотографировали всё то, что
происходило на земле. С первого
взгляда мне стало ясно, что фашисты,
используя наш ультиматум о сложе�
нии оружия как временную передыш�
ку, ведут поспешную перегруппиров�
ку своих войск. Всё это и попадало в
поле зрения наших фотоаппаратов.

Экипаж Лезжова выполнял и дру�
гие боевые задачи.

— В моей памяти сохраняются на�
ши декабрьские полёты в районе го�
рода Котельниково и речки Мышко�
ва, где большая группа войск немец�
кого генерала Гота пыталась про�
рваться в «кольцо» и тем самым деб�
локировать окружённые дивизии Па�
улюса, — рассказывал Иван Ивано�
вич. — Тогда нам удалось подтвер�
дить, что немцы впервые в этой опе�
рации применяют несколько новых
танков «Тигр». Наша фототехника за�
фиксировала и перегруппировку в
стане врага, и колонну машин, подво�
зивших боеприпасы к переднему
краю, и расположение одного из шта�
бов. Всё это немедленно передавалось
нашему командованию.

* * *
За годы войны Иван Иванович Лез�

жов совершил 238 боевых вылетов на
разведку объектов противника — сна�

чала в составе 4�го, а позднее, после
боёв на Курской дуге, — 98�го гвар�
дейского авиаполка дальней развед�
ки, подчинённого Ставке Верховного
Главнокомандования. Полёт над вра�
жеской территорией порой на многие
сотни километров имеет строго за�
данную особенность: быть там, где
возможная цель, и на той высоте, ко�
торая позволит, несмотря на огонь
противника, «схватить» её.

Так было и под Харьковом на вто�
рой день после начала Курской бит�
вы. Под огнём противника, маневри�
руя, Лезжов выдерживает заданный
курс. Внизу железная и шоссейная
дороги. От Харькова в сторону Белго�
рода, где идут бои, наблюдается дви�
жение семи железнодорожных эше�
лонов. По шоссе мчатся автоколонны
противника с гитлеровцами, держа
курс на тот же Белгород...

Огонь зенитчиков противника уси�
ливается. И тогда, понимая, что его
могут подбить, Лезжов открытым тек�
стом передаёт на командный пункт
сведения о движении эшелонов и ав�
токолонн противника и приступает к
фотографированию...

События в воздухе развивались не�
ожиданно и стремительно. Самолёт
разведчиков на обратном пути был
атакован шестью парами «Фокке�
Вульф�190». Стало ясно: боя не избе�
жать. Хорошо, что открытым текстом
сообщил о манёврах противника. И
над передним краем наших войск за�
вязался воздушный бой.

Стрелок�радист Пётр Сергеев сби�
вает ведомый самолёт второй атакую�
щей пары. Штурман Григорий Серге�
ев поджигает одного и подбивает вто�
рого «фоккера», но тут же получает
тяжёлое ранение. А бой продолжался.
В поле зрения пилота Лезжова, прямо
перед ним, на мгновение очутился ис�
требитель врага. Пилот нажимает на

гашетку двух носовых пулемётов.
«Фокке�Вульф�190» взрывается, и
взрывная волна сносит носовую часть
Пе�2 и остекление самолёта. Иван
контужен и ранен, теряет сознание...

Потом, когда неуправляемый само�
лёт, пикируя, коснётся высокого бе�
рега реки Псёл и начнёт скользить по
его склону к урезу воды, из разбитой и
горящей машины медики санитарно�
го батальона, расположенного непо�
далёку, извлекут раненых и контуже�
ных членов разведэкипажа. Чудом ос�
тавшиеся в живых, они после излече�
ния в армейском госпитале примут
первые боевые награды — ордена
Красного Знамени.

А мне припомнился очерк в одной
из центральных газет. В нём расска�
зывалось, как советский лётчик, вы�
прыгнувший из горящего самолёта
на большой высоте (парашют не
раскрылся), остался жив. Он угодил
в глубокий снежный покров склона
оврага.

— Я читал об этом случае, — заме�
тил Лезжов. — Но вот подобного тому,
что случилось со мной, я что�то не
припомню. Подбитый и неуправляе�
мый самолёт спас наши жизни!

* * *
Затем воздушный разведчик Иван

Лезжов принимает участие в Львов�
ско�Сандомирской, Висло�Одер�
ской, Берлинской, Пражской и дру�
гих операциях. Над десятками горо�
дов — и среди них такие значимые,
как Киев, Краков, Варшава, Бреслау,
Лейпциг, Мюнхен, — на заданной вы�
соте, зачастую подвергаясь интенсив�
ному обстрелу противника, пролетал
Пе�2 Лезжова, запечатлевая на фото�
плёнку расположение фашистских
войск, штабов, передвижение воин�
ских эшелонов... Иван Иванович од�
ним из первых ещё в сорок четвёртом

году осуществил фотографирование
Берлина и его окрестностей.

Приходилось иногда выполнять в
чём�то курьёзные задания. Так, в пе�
риод боёв на Сандомирском плацдар�
ме командование получило сообще�
ние о предполагаемом движении
большой колонны немецких танков.
В это время велась интенсивная арт�
подготовка к наступлению. Небо, что
называется, объято пламенем. Погода
нелётная. Но разведчикам Лезжова
приказано: подняться в воздух и на
предельно малых высотах сфотогра�
фировать ту злосчастную танковую
колонну. Но выяснилось, что кто�то
ввёл командование в заблуждение:
это были не танки, а обычные автома�
шины, о чём опять�таки пилот доло�
жил на командный пункт по рации, а
потом доставил фотоплёнку.

А 9 мая сорок пятого года развед�
экипаж старшего лейтенанта Лезжова
на специально оборудованном радио�
аппаратурой самолёте кружил над
Прагой и в течение 45 минут переда�
вал: «Слушайте все! Слушайте, люди
мира! Войска 1�го и 4�го Украинских
фронтов соединились в Праге!»

* * *
Звёздный час воздушного разведчика

наступил вскоре после капитуляции
фашистской Германии: 29 июня 1945
года командование полка поздравило
Ивана Ивановича с присвоением ему
звания Героя Советского Союза.

Далее — учёба в Военно�воздушной
академии имени Н.Е. Жуковского и
продолжение службы в родном полку,
сначала в качестве заместителя ко�
мандира, а затем и командира полка.
Лезжову довелось быть и заместите�
лем начальника штаба 17�й воздуш�
ной армии, и начальником штаба 
23�й воздушной армии — уже в зва�
нии генерал�майора авиации.

Отозванный из Забайкалья, где он
продолжал службу, генерал Лезжов
возглавил кафедру оперативного ис�
кусства и тактики Военно�воздушной
академии имени Н.Е. Жуковского, за�
щитил кандидатскую диссертацию.
Ему присваивается звание доцента, а
затем и профессора.

Многие годы Иван Иванович Лез�
жов был заместителем председателя
правления Московского клуба Героев
Советского Союза, Героев России и
полных кавалеров ордена Славы.

Я с чувством горечи написал слово
«был». Да, Иван Иванович Лезжов
ушёл из жизни 16 июля 2015 года, не
дожив несколько недель до 92�летия.
Будем помнить Героя.

Игорь ГРЕБЦОВ.
Участник Сталинградской битвы.

Небесный разведчик
Иван Лезжов

19 ноября исполняется 74 года с начала наступательной операции 
в Сталинградской битве. На Волге была окружена, разбита и пленена 330#тысячная

немецко#фашистская армия вместе с генералами и фельдмаршалом Паулюсом
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Ответы на крестословицу, 
опубликованную в № 126

По часовой стрелке: 1. Факт. 2. Гурт. 3. Фонд. 4. Керн. 5. Торт. 6.
Кокс. 7. Гарт. 8. Парк. 9. Мост. 10. Пост. 11. Волк. 12. Роса. 13. Ку�
ра. 14. Петр. 15. «Мать». 16. Вето.

Против часовой стрелки: 1. Фетр. 2. Гать. 3. Фуко. 4. Корт. 5.
Тент. 6. Корд. 7. Горн. 8. Пакт. 9. Марс. 10. Порт. 11. Воск. 12.
Рост. 13. Колт. 14. Пуск. 15. Мера. 16. Вата.

По горизонтали: 5. Зыбка для
взрослых. 6. Первая нелегальная
марксистская газета в России. 11.
Картина К. Васильева (вторая
половина XX в.). 12. Основная
руда для извлечения ртути. 13.
Сочный съедобный плод какого�
нибудь дерева (по С. Ожегову).
15. Одна из основных естествен�
ных наук. 16. Поля её потрогать
можно, а вспахать нельзя (загад�
ка). 20. Подвид белорыбицы (се�
мейство лососей). 21. Дощатый
тротуар, настил для перехода че�
рез овраг, ручей. 22. Совокуп�
ность, порядок обрядовых дейст�
вий. 23. Прекращение доения
коровы перед отёлом. 26. Место,
где на летающие тарелки охотят�
ся с ружьём. 29. Неполноценный
заменитель. 30. Река, на которой
стоят города Гамбург, Дрезден.
35. «Глаз» «на мокром месте». 36.
Мастерица дамских шляп, а так�
же (устар.) портниха (по С. Оже�
гову). 37. «... к минотавру» — по�
весть братьев Вайнеров. 38.
«Мудр не тот, кто знает много, а
тот, чьи знания полезны» (древ�
негреческий поэт�драматург).

По вертикали: 1. Мелкозерни�

стая горная порода. 2. Малый
повествовательный жанр, пре�
имущественно стихотворный. 3.
Дерево, на котором, согласно ле�
генде, повесился Иуда. 4. «До�
стопримечательность Пятигор�
ска», принёсшая Остапу Бендеру
пятнадцать рублей. 7. Любимая
кружевная ткань расторопных
бухгалтеров. 8. Эраст Гарин по
отношению к Зое Фёдоровой в
фильме «Свадьба» (1944 г.). 9.
Вид косвенного налога на това�
ры и услуги (включается в цену).
10. Кухня — камбуз, лестница —
... 14. Место, где можно укрыть�
ся, найти спасение, приют. 17.
Характеристика светящегося те�
ла. 18. Простейшее зернохрани�
лище. 19. «Звенящая» принад�
лежность застолья. 24. Спутница
дождя перед Масленицей (А. Че�
хов, «В овраге»). 25. Лава до вы�
хода из жерла вулкана. 27. Для
ягод, мёда и т.п. 28. Внезапная
мысль, вдохновение. 31. Друг зе�
лёного друга. 32. Столица быв�
шей советской республики. 33.
Французский драматург XIX в.,
автор водевиля «Стакан воды».
34. «Рыбная» трава.
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21 ноября

— 100 лет назад родился
В.Н. Леонов (1916—2003) —
советский разведчик, капи�
тан 2 ранга, дважды Герой Со�
ветского Союза. В Великую
Отечественную войну коман�
довал разведотрядами на Се�
верном и Тихоокеанском
флотах.

— 25 лет назад трагически
ушла из жизни замечательный
поэт�фронтовик Ю.В. Друни(
на (1924—1991), оставившая в
своих стихах и автобиографи�
ческой повести «С тех вер�
шин» проникновенную па�
мять о подвиге советских жен�
щин в Великой Отечествен�
ной войне. Была многолетним
автором «Правды».

22 ноября
— 75 лет назад Дорога жизни

из осаждённого Ленинграда
на Большую землю через Ла�
дожское озеро стала ледовой.
В первую блокадную зиму по
ней было доставлено свыше
360 тысяч тонн грузов, пере�
правлены 6 стрелковых диви�
зий и танковая бригада, эва�
куированы более полумилли�
она человек.

— 215 лет назад родился
В.И. Даль (1801—1872) — рус�
ский писатель, лексикограф,
этнограф, врач, создатель зна�
менитого «Толкового словаря
живого великорусского язы�
ка», за который был удостоен
звания почётного академика
Петербургской АН.

23 ноября
— 120 лет назад родился

Клемент Готвальд (1896—
1953) — видный деятель чехо�
словацкого и международно�
го коммунистического движе�
ния, политический и государ�
ственный деятель ЧССР, один
из основателей Коммунисти�
ческой партии Чехословакии.
С 1929 г. — Генеральный сек�
ретарь ЦК КПЧ, Председа�

тель КПЧ. Президент Чехо�
словакии с 1948 г.

— 75 лет назад была казнена
фашистами Е.И. Чайкина (1918
—1941) — секретарь подпольно�
го райкома комсомола в посёлке
Пено Калининской (ныне Твер�
ской) области, Герой Советско�
го Союза (посмертно). В 1973 г. в
Пено был открыт Дом�музей
Е.И. Чайкиной.

24 ноября
— 115 лет назад родился

М.Н. Румянцев (Карандаш)
(1901—1983) — советский ар�
тист цирка, клоун, народный
артист СССР, Герой Социалис�
тического Труда.

25 ноября
— 75 лет назад надводный

корабль(сторожевик «Бриз»
(командир старший лейтенант
В.А. Киреев) совершил первый
на Северном флоте таран вра(
жеской подводной лодки.

26 ноября
— 90 лет назад родилась

М.П. Назарова (1926—2005) —
артистка цирка, дрессировщи�
ца тигров, народная артистка
РСФСР, исполнившая глав�
ную роль в фильме «Полоса�
тый рейс».

27 ноября
— 45 лет назад советский

межпланетный космический
аппарат «Марс(2», запущен�
ный 19 мая 1971 г., впервые в
истории достиг поверхности
Марса. 2 декабря началась пе�
редача видеосигнала с поверх�
ности планеты.

— 110 лет назад родился Су(
лейман Рустам (1906—1989) —
народный поэт Азербайджан�
ской ССР, Герой Социалисти�
ческого Труда.

28 ноября
— 55 лет назад был запущен

первый генератор Братской
ГЭС.

— 75 лет назад в городе Горь�
ком (ныне Нижний Новгород)
приступил к выпуску изделий
для боевых самолётов эвакуи�
рованный из подмосковно�
го Солнечногорска завод им.
М. Громова.

— 145 лет назад в Петербурге
открылась первая выставка про(
изведений русских художников(
передвижников.

29 ноября
— 1847 г. — в Лондоне со�

стоялся II конгресс Союза
коммунистов, первой в исто�
рии международной комму�
нистической организации,
созданной К. Марксом и 
Ф. Энгельсом, программой
которой стал написанный
ими «Манифест Коммунис�
тической партии».

— 75 лет назад в подмосков�
ной деревне Петрищево была
казнена фашистами З.А. Кос(
модемьянская (1923—1941) —
комсомолка�партизанка, Ге�
рой Советского Союза (по�
смертно). В один день с нею
героически погибла в том же
районе разведчица из того же
отряда В.Д. Волошина (1919—
1941), о подвиге которой ста�
ло известно только после 
войны.

— 110 лет назад родился Р.Л.
Кармен (1906—1978) — совет�
ский кинодокументалист, на�
родный артист СССР, Герой
Социалистического Труда. Ла�
уреат Ленинской, Сталинских
и Государственной премий
СССР.

30 ноября
— 75 лет исполняется автоза(

воду «Урал» (г. Миасс, Челя�
бинская обл.) — ведущему
производителю автомобилей
повышенной проходимости.

— 75 лет назад на базе эваку�
ированного из Москвы Завода
им. И.В. Сталина (ЗИС) был
организован Ульяновский авто(
мобильный завод (УАЗ).

Культурное пространство

Г ОД 2016 был объявлен Го�
дом кино в России. Феде�
ральным ведомством раз�

работан план мероприятий. В
первую очередь планировалось
увеличение числа фильмов,
выпускаемых российским ки�
нематографом, модернизация
киностудий, продвижение ки�
ноискусства в регионы. А в го�
роде Карталы Челябинской
области фильмы смотреть не�
где. Разве что по телевизору.

В Карталинском районе в
советское время кинозалы бы�
ли в каждом сельском поселе�
нии. При капитализме они
стали убыточными, невостре�
бованными. И сегодня в райо�
не нет ни одной действующей
киноустановки.

— Этот вопрос инициатив�
ная группа обсуждала с главой
района Сергеем Шулаевым не�
однократно, — рассказала Та�
тьяна Михайлова, начальник
управления по делам культу�
ры, спорта и молодёжной по�
литике Карталинского муни�
ципального района. — Карта�
линцы обращаются к главе с
этим вопросом часто. И не
только молодёжь, но и люди
старшего поколения хотели бы

общаться, просматривать но�
вые фильмы и старые кино�
ленты, собираясь вместе. Ведь
поход в кино не сравнить с
просмотром фильмов у экра�
нов телевизоров.

По словам Татьяны Сергеев�
ны, клубные работники гото�
вы подойти к таким мероприя�
тиям творчески. Выступления,
встречи, выставки, можно ор�
ганизовать работу буфетов.

— Почему бы и нет? — рас�
суждает Татьяна Михайлова, —
помещения для этого есть.

А вот чтобы открыть кино�
зал, нужны средства, и нема�
лые. Карталинцы надеялись,
что кинозал в городе откроется
в новом торгово�развлекатель�
ном центре. И предпринима�
тель, помнится, клятвенно
всех в этом заверял. Но город
получил новый торговый зал.
Очередной торговый зал. К со�
жалению, люди бизнеса не
держат слово.

Строительство нового боль�
шого здания на улице Калмы�
кова началось в 2013 году. За�
стройщик комплекса Анато�
лий Лопатин тогда очень ярко
представил концепцию буду�
щего комплекса. По его сло�

вам, на первом этаже располо�
жится торговый зал, где поку�
пателям будет удобно и ком�
фортно. А на втором этаже
планировалось открыть два
кинозала, боулинг�клуб и дет�
скую развлекательную зону.

Однако вместо обещанных
кинозалов и детской игровой
зоны в августе этого года на
втором этаже торгового центра
«Фрегат» появился очередной
магазин.

Предприниматель объяс�
нил, что он сдал в аренду
лишь часть второго этажа. По�
мещения, где он планировал
открыть кинозалы, пока пус�
туют. Правда, открытия кино�
залов в ближайшее время,
сказал Анатолий Лопатин,
ждать не приходится. Кризис,
в котором рубль проигрывает
доллару, разрушил его амби�
циозные планы.

Кризис, он, конечно, расст�
роил планы многих бизнесме�
нов. Но ведь организация досу�
говых мероприятий — это тоже
бизнес. Интересно, на каких ус�
ловиях выдавалось разрешение
на строительство? И, отказыва�
ясь от начальной концепции,
хотя бы опрос провели, а нужен
ли людям кинозал, будет ли он
востребован?

Карталинцам очень хочется,
чтобы у них был выбор в про�
ведении досуга. И отдохнуть с
семьёй в кинозале, просматри�
вая интересный фильм, мечта�
ют многие.

Может быть, предпринима�
телям просто легче отдавать в
аренду готовые помещения? И
деньги есть, и голова ни о чём
не болит?

По материалам информагентства
«Карталинская Новь».

●● Кинозала здесь нет и не
будет.

Слово дал и обратно взял

Поединок витязя и варяга
В Нью�Йорке стартовал матч за звание чем�

пиона мира между российским гроссмейсте�
ром Сергеем Карякиным и обладателем этого
титула норвежцем Магнусом Карлсеном.

ВПЕРВОЙ ПАРТИИ белые
фигуры были на стороне
чемпиона мира. Символи�

ческий первый ход поединка сде�
лал голливудский актёр, поклон�
ник шахмат Вуди Харрельсон. В
дебюте Трамповского у белых был
незначительный позиционный
перевес, однако точной игрой
претендент сумел нейтрализовать
все возможности чемпиона полу�
чить превосходство над против�
ником. В итоге на 42�м ходу в энд�
шпиле «слон против коня» сопер�
ники согласились на ничью.

Вторая партия матча за звание
чемпиона мира между Магнусом
Карлсеном и Сергеем Каряки�
ным завершилась вничью. Сер�
гей попытался захватить инициа�
тиву, но точные действия нор�
вежца постепенно исчерпали бо�
евой напор россиянина. Впро�
чем, ясно было, что две первые
встречи — это разведка боем. А в
третьей стычке они начнут…

И наш прогноз оказался то�
чен: белые фигуры были на сто�
роне норвежца, избравшего ис�
панскую партию. Хотя боль�
шинство фигур сравнительно
рано покинуло доску, борьба вы�
далась очень напряжённой. Не�
сколько промахов Карякина
обеспечили чемпиону мира ком�
фортный перевес, который, ка�
залось, должен был завершиться
поражением претендента. Но
тут Магнус расслабился.

Видимо, убаюканный собст�
венным превосходством, нор�
вежский гроссмейстер допустил
небрежность, что позволило
чёрным отбиться. Противобор�
ство в эндшпиле продолжалось
почти до 80 ходов, закончив�
шись на седьмом часу борьбы
подписанием мирного договора. 

К сожалению, матч омрачён
двумя неприятными обстоятель�
ствами. Компания «АГОН», вы�
купившая права на проведение
матча на первенство мира, забло�
кировала возможности бесплат�
ной трансляции партий матча,
что, конечно, отсекло массу бо�
лельщиков от уникального зре�
лища. Но гораздо более острое
неприятие вызывает беспреце�
дентное поведение властей
США, запретивших въезд в стра�
ну по политическим мотивам
президенту Всемирной шахмат�
ной федерации Кирсану Илюм�
жинову. Впервые в истории шах�
мат президент федерации лишён

возможности открыть матч на
первенство мира!

До матча партии между Карл�
сеном и Карякиным завершались
и победами, и мирным исходом.
Один из фрагментов борьбы
представляем вашему вниманию:

С. Карякин — М. Карлсен
Норвегия, 2013 год

Ход белых.
40. Сh5 Лf8??
Ошибка, цена которой —

партия! Можно было сыграть:
40... Фe4! С полноценной пер�
спективой. А тут всё мгновенно
заканчивается:

41. Лe7 Фf5 42. Фxe3 и чёрные
сдались. 

А между тем… 

В сербском городе Нови�Сад
завершился клубный чемпионат
Европы. Этот турнир традицион�
но собирает сильнейших шахма�
тистов всей планеты, являясь
престижным смотром их сил. В
финальном раунде мужская
сборная Москвы — команда
ШСМ Legacy Square Capital
встречалась с лидерами турнира
— македонским клубом Alkaloid.
Поединок закончился вничью, и
москвичи, набрав 11 очков, заня�
ли третью строчку символичес�
кого пьедестала почёта. Второе
место у питерского «Медного
всадника» (11 очков), первое — у
Alkaloidа (12 очков).

В женском турнире первенст�
вовал клуб «Монте�Карло», воз�
главляемый чемпионкой мира
китаянкой Хоу Ифань. Шахма�
тистки этого клуба выиграли все
семь матчей, завоевав 14 очков.
11 очков набрали шахматистки
грузинской «Ноны». Третье мес�
то осталось за спортсменками
«Югры» (10 очков).


